
«А где «Ленком», не подскажете?» — спро-
сил пожилой мужчина, стоя как раз напротив 
театра. Я показал. «А где народ?» — спросил 
тот же мужчина. Народа не было. Вернее, 
весь народ впустили заранее, чтобы люди 
не мокли под зимним декабрьским дождем. 
Траурную церемонию начали раньше.

Последний выход на сцену Леонида 
Сергеевича Броневого. Его портрет, венки. 
И никого из родственников на сцене.

Гробовая тишина. «Мы специально не 
включаем музыку», — сказал ведущий. Слово 
предоставляется легендарному директору 
Театра на Таганке Николаю Дупаку. Дупак, 
прошедший всю войну, обращается к Лёне, 
как он говорит, к его светлой памяти. А по-
том сразу, без перехода о том, как позорно 
мало платят театральным артистам. Речь его 
становится все громче, все обличительнее. 
И только в конце: «Царство Божие тебе, Лёня, 
царство Божие». «Кто еще хочет сказать?» — 
спросил ведущий. Тишина. И вот тогда вклю-
чили музыку.

Читайте 7-ю стр.
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УЧЕНЫЕ ПРИСТУПИЛИ К СОЗДАНИЮ ПОСТЧЕЛОВЕКА
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СЕКРЕТНЫЙ 
ВРАГ ПУТИНА 

Большая политика — это, как известно, 
тот же театр. И если зритель такого «театра» 
испытывает потребность по примеру Станис-
лавского воскликнуть «не верю!», то в этом 
«храме искусства» надо что-то менять. Я не 
преувеличиваю значения своих личных ощу-
щений. Но в момент, когда Путин на прошлой 
неделе объявил о выдвижении своей канди-
датуры в президенты, у меня потребность 
прокричать «не верю!» однозначно появилась. 
Да, мероприятие в Нижнем Новгороде было 
проведено по всем правилам политической 
драматургии. Но в нем не хватало какой-то 
перчинки, того, что заводит, того, что ломает 
через колено привычный ход политического 
процесса. 

В этот понедельник, когда ВВП неожи-
данно прибыл в Сирию и объявил о выводе 
наших войск из этой страны, такая перчинка, 
безусловно, появилась. Но говорить об эмоци-
ональном переломе в путинской предвыборной 
кампании, на мой взгляд, по-
прежнему не приходится. 

Читайте 2-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

ОЛИМПИАДА В КОРЕЕ —  
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Комиссия спортсменов 
Олимпийского комитета России 

под руководством Софьи Великой 
высказалась за участие, но готова 

понять тех, кто откажется по 
принципиальным соображениям.

БИТКОИН НАЧАЛ ТОРГОВАТЬСЯ 
ПО-КРУПНОМУ

 Прописку на легальной бирже криптовалюта 
отметила подорожанием до $19 тысяч

На рынке криптовалют крупное собы-
тие — американская биржа опционов Cboe 
Global Markets (CBOE) первой в мире начала 
торги фьючерсами на биткоин. Все предпо-
лагали, что суперволатильный цифровой 
актив будет вести себя не так, как обычные 
фондовые индексы, но биткоин превзошел 
сам себя. В первый день биржа дважды 
приостанавливала торги из-за бурного 
спроса и роста цен, чтобы стабилизиро-
вать стоимость фьючерсных контрактов, 

которая за считаные часы взлетела на 25% 
— с $15 тыс. почти до $19 тыс. Аналитики и 
трейдеры гадают, что будет дальше: поу-
тихнет ли ажиотаж на фондовом рынке или 
биржам ждать нового штурма со стороны 
валютных спекулянтов. Другой вопрос: 
что будет с курсом непредсказуемого бит-
коина, который стремительно дорожал на 
новостях о запуске торгов, а перед стартом 
внезапно стал сдавать позиции.

Читайте 4-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПРИЗНАНИЕ ИЕРУСАЛИМА 
СТОЛИЦЕЙ: О ЧЕМ ТОЛЬКО 

ДУМАЛ ТРАМП

Майкл БОМ, журналист
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Подробности на 7-й стр.

ДО 20 ДЕКАБРЯ 
ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА 
ИЗДАНИЯ «МК» 

ДЕНЬГИ В УТИЛЬ
После Нового года 
автомобили резко 

подорожают
Министерство промышленности и тор-

говли РФ предлагает правительству стра-
ны увеличить со следующего года утилиза-
ционный сбор на легковые автомобили на 
87–125%. При этом внятной мотивации столь 
резкого роста тарифов не предоставляет. 

Между тем повышение ставок вызовет значи-
тельное подорожание всех без исключения транс-
портных средств — и грузовых, и легковых; и со-
бранных за границей, и построенных у нас. И самое 
обидное, что цены на последние вырастут — даже 
несмотря на то, что их производители утилизаци-
онный сбор, если по гамбургскому счету, не платят! 
Однако его повышение станет для автоторговцев 
отличным поводом задрать свои прайс-листы. 

Читайте 3-ю стр.
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«РОДИНА 
ЖДЕТ ВАС, 

ДРУЗЬЯ!»
«Значительная часть» 

российского контингента 
в Сирии возвращается 

домой
11 декабря Владимир Путин доказал, 

что галопом можно ездить не только по Ев-
ропам. За один день он посетил три страны 
— Сирию, Египет и Турцию. Главная новость 
ожидаемо пришла с авиабазы Хмеймим, где 
Верховный главнокомандующий объявил о 
возвращении домой «значительной части» 
российского контингента. Но и визит в Каир 
не прошел даром. Стороны договорились о 
расширении военно-технического сотруд-
ничества и возобновлении авиасообщения 
— пока только с Каиром. 

Читайте 2-ю стр. ap

ДЕКАБРЬ ВЕРНУЛ МОСКВИЧЕЙ  
В ОСЕНЬ

Погода в начале этой не-
дели позволила горожанам 
ощутить себя... в ноябре. 
Благодаря  противостоянию 
атлантического циклона и си-
бирского антициклона в нашу 
сторону подул южный ветер, 
который и определил высо-
кий температурный фон, на 
5–6 градусов выше средне-
климатического. 

Как сообщили «МК» в Цен-
тре погоды «Фобос», сырая 
пасмурная погода с мокрым 
снегом, гололедицей и даже 
ледяными дождями (они ожи-
даются во вторник вечером 
и в четверг) простоит в сто-
личном регионе вплоть до 
20 декабря. При этом днев-
ные показатели термометра 
будут достигать отметки +5 
градусов, что больше соот-
ветствует ноябрю. Не ис-
ключены новые погодные 
рекорды.

  Распространение очень 
влажного морского возду-
ха из акватории Черного и 
Средиземного морей на хо-
лодную заснеженную Сред-
нерусскую равнину будет 
благоприятствовать появле-
нию туманов с ухудшением 
видимости. 

По данным Гидрометцентра 
РФ, в среду, 13 декабря, ноч-
ные температуры останутся 
в пределах +1…+3 градусов в 
мегаполисе и -2…+3 по обла-
сти, днем столбик термоме-
тра покажет +2…+4 градуса и 
0…+5 соответственно. В ночь 
на 14 декабря и днем темпе-
ратура в течение суток будет 
одинаковой: -1…+1 градус в 
Москве и -3…+2 в Подмоско-
вье. В пятницу и субботу, 15 
и 16 декабря, в столичном 
регионе ночью ожидается 
-4…+1 градус, а днем -1…+4 
градуса. 

ЖЕНЩИНА С ДЕТЬМИ ИСКАЛА 
ОЧИЩЕНИЕ ОТ ГРЕХОВ НА ДНЕ РЕКИ

Маму с двумя детьми при-
шлось вылавливать спасате-
лям из Москвы-реки 11 дека-
бря. 30-летняя москвичка, ее 
двухлетняя дочь и пятилетний 
сын оказались в воде, когда 
шли по причалу в районе 
Фили. По словам знакомых, 
незадолго до происшествия у 
молодой женщины случилось 
душевное расстройство. 

Как стало известно «МК», 
все трое около полудня про-
гуливались по набережной. 
В какой-то момент родитель-
ница подхватила малышей на 
руки и упала в реку. На сча-
стье, рядом оказался мест-
ный охранник Александр, он 
не растерялся и нырнул в пу-
чину вслед за дамой. 

— Мне она сразу показалась 
какой-то подозрительной, — 
говорит Александр. — Она 
как-то странно подходила к 
берегу, будто высматривала 

самое глубокое место. Я стал 
за ней по-тихому следить, а 
когда она оказалась в воде, 
сразу же бросился на помощь. 
Малышка быстро начала то-
нуть, поэтому сначала я ныр-
нул за ней. На причале к тому 
времени уже собралась толпа, 
им я передал сначала девчон-
ку, потом мальчика, и затем 
уже вытянули мать. Очевид-
цы рассказывают: женщина 
объяснила случившееся тем, 
что хотела, чтобы «река смыла 
грехи с нее и ее детей». Подо-
спевшие спасатели забрали 
семейство на свою станцию, 
куда подъехала и «скорая». 
Мальчик успел наглотаться 
воды. Парнишку и его сестру, 
которая, впрочем, почти не по-
страдала, доставили в боль-
ницу. Их маме потребовалась 
помощь психиатра. 

Как рассказали друзья спа-
сенной Марии, некоторое вре-
мя назад она увлеклась духов-
ными практиками, которые 
якобы позволяют освободить 
разум и путешествовать в про-
странстве. Большую роль в 
нервном срыве дамы сыграло 
недавно просмотренное ви-
део о пирамидах, «перенося-
щих человеческое сознание 
в другие вселенные». После 
этого Мария стала вести себя 
странно, говорить нечлено-
раздельно и очень быстро 
менять свое настроение. 

ВЫНЕСЕН ПЕРВЫЙ ПРИГОВОР  
ПО БЕСПОРЯДКАМ  

НА ХОВАНСКОМ КЛАДБИЩЕ
Участники побоища на Хо-

ванском кладбище в Москве 
получили по три года общего 
режима по приговору Щер-
бинского суда. Все подсуди-
мые и их родственники оста-
лись недовольны решением 
Фемиды.

Как ранее писал «МК», кро-
вавая бойня на Хованском 
кладбище Москвы произо-
шла 14 мая 2016 года. В тот 
день на территории погоста 
сошлись не на жизнь, а на 
смерть гастарбайтеры из 
Таджикистана и спортсме-
ны из общественной орга-
низации «Здоровье нации», 
а также приехавшие им на 
подмогу выходцы из Чечни. 
В ход шли не только железные 
прутья, камни, палки, но и ог-
нестрельное оружие. По вер-
сии следователей, конфликт 
произошел потому, что экс-
директор некрополя Юрий 
Чабуев с коллегами хотели 
обложить данью таджиков, 
которые оказывали мелкие 
услуги населению — красили 
ограды, ухаживали за места-
ми погребений. Заваруха на-
чалась около часа дня. С обе-
их сторон в ней участвовали 
более пятисот человек. После 
разбора полетов выяснилось, 
что в драке погибли три чело-
века и 26 получили тяжелые 
ранения. Пострадали, кста-
ти, не только сами участники 
инцидента, но и ни в чем не 
повинные посетители клад-
бища. Силовики возбудили 
по этому факту сразу несколь-
ко уголовных дел. Полиция 
взяла в свои руки материа-
лы по статьям «Хулиганство, 
совершенное группой лиц», 
«Умышленное уничтожение 

или повреждение имущества» 
и «Умышленное причинение 
легкого вреда здоровью». 
А ГСУ СК по Москве рассле-
дует «Убийство двух и более 
лиц, совершенное группой 
лиц по предварительному 
сговору» и «Незаконное при-
обретение, передача, сбыт, 
хранение, перевозка или но-
шение оружия, боеприпасов». 
Буквально через несколько 
дней за решеткой оказались 
подозреваемые по полицей-
скому делу Диловар Юнусов, 
Джоми Чакалов, Рахмуддин 
Садурдинов, Ходжикурбон 
Буриев, Шоимардон Ахмадов. 
Задержанные мигранты из-
били двух посетителей клад-
бища и разбили шесть авто-
мобилей, припаркованных 
недалеко от погоста. Ущерб 
от их погрома составил 1 млн 
300 тыс. рублей. Но мужчины 
ни на следствии, ни на про-
цессе не признавали своей 
вины. Они утверждали, что 
были во время конфликта на 
кладбище и в руках держали 
камни, но только для самоо-
бороны. 

На прениях гособвинитель 
пришла к мнению, что пред-
ставленные доказательства 
не подтверждают вину тад-
жиков в полной мере. Поэтому 
приговор судья выносил лишь 
по статье «Хулиганство».

Щербинский горсуд при-
говорил уроженцев Таджи-
кистана к трем годам общего 
режима каждого. Все подсу-
димые остались недовольны 
решением, хоть и не пророни-
ли ни слова. Их родственники 
признались корреспонденту 
«МК»: они считают, что суд по-
садил невиновных. 

ПОДПОЛКОВНИК И КАПИТАН 
ТРЕБОВАЛИ ВЗЯТКУ СОГЛАСНО 

ЗВАНИЯМ
Сразу два сотрудника МУ 

МВД России «Мытищинское» 
в Подмосковье были уволе-
ны на днях при порочащих 
честь мундира обстоятель-
ствах. Сначала в некрасивой 
истории оказался замешан 
следователь-капитан, а по-
том по совершенно другому 
поводу задержали началь-
ника ОЭБиПК.  

Как стало известно «МК», 
44-летний борец с корруп-
цией подполковник полиции 
Сергей Сысоев, по версии 
следствия,  в ноябре 2016 
года получил заманчивое 
предложение от безработ-
ного жителя подмосковных 
Мытищ, 57-летнего Вячес-
лава. Необходимо было за 
денежное вознаграждение 
«смягчить» статью для 38-
летнего москвича, который 
проходит по делу о вымога-
тельстве. Услуги офицера 
были оценены в 9 млн ру-
блей. Для передачи денег 
привлекли адвоката под-
следственного, а саму на-
личность полковнику пред-
ложили получать частями. 
Первую встречу правоохра-
нитель назначил в феврале 
2017 года на улице Большой 
Академической в столице. 
На «стрелку» отправился 
Вячеслав.  Адвокат в сало-
не своей иномарки передала 
мужчине 2,7 млн рублей — и 
дело сдвинулось с мертвой 
точки. Сначала ее подзащит-
ному вменили менее тяжкую 
статью по предъявленному 
обвинению, а немного позже 
вообще переквалифициро-
вали «вымогательство» на 
«самоуправство». Однако, 
по мнению следователей, 
подполковник никаким об-
разом не участвовал в этом. 
Но в мае полицейский стал 
требовать за свои услуги 
еще три миллиона. Встреча 
состоялась на том же месте 
и в тот же час 6 декабря, но 
уже под контролем опера-
тивников УФСБ по Москве 

и Московской области. Ад-
вокат отдала помощнику 
антикоррупционера «куклу» 
с деньгами. Оперативники 
это мероприятие записали 
на скрытую видеокамеру 
и переправили материалы 
оперативного эксперимен-
та следователям, которые 
в минувшую субботу воз-
будили уголовное дело по 
статье «Мошенничество». В 
отношении Сергея Сысоева 
избрана мера пресечения — 
подписка о невыезде. Кста-
ти, в полиции он служит 22 
года, а руководит борцами 
с экономическими престу-
плениями с 2012 года.

— По данному факту назна-
чено проведение служебной 
проверки, по результатам ко-
торой сотрудник будет уво-
лен из органов внутренних 
дел по отрицательным мо-
тивам и привлечен к ответ-
ственности в соответствии 
с законодательством, — со-
общила начальник пресс-
службы ГУ МВД России по 
Московской области Татьяна 
Петрова. — Также к строгой 
дисциплинарной ответствен-
ности будут привлечены его 
непосредственные руково-
дители.

А 33-летний следователь в 
звании капитана из этого же 
МУ МВД был застигнут осо-
бистам при неоднозначных 
обстоятельствах. У борцов 
с «оборотнями» есть основа-
ния полагать, что полицей-
скому были переданы 200 
тысяч рублей за совершение 
незаконных действий по на-
ходящемуся у него в произ-
водстве материалу проверки 
по факту ДТП, произошед-
шего 15 августа 2016 года. 
Он якобы внес в протокол 
сведения, не соответствую-
щие действительности, кото-
рые могли способствовать 
освобождению водителя от 
уголовной ответственности. 
После служебной проверки 
его также уволили. 

ПЕВИЦА ЛЕРА МАССКВА ЕДВА НЕ ПОГИБЛА В ОГНЕ, 
ДОВЕРИВ СВЕЧАМ ДЕКОР СВОЕЙ КУХНИ?

Сильный пожар уничтожил 
в ночь на 11 декабря кварти-
ру певицы Леры Массквы на 
проспекте Маршала Жукова. 
Лишь чудом артистка и ее се-
мья не погибли. 

Как удалось выяснить 
«МК», экстренные службы 
около 4.00 вызвали сотруд-
ники управляющей компании 
элитного жилого комплекса 
Wellton Park, а также автомо-
билист — мужчина сидел в ма-
шине возле дома и увидел в 
ночном небе пламя, выбиваю-
щееся из окон кухни квартиры 
на 10-м этаже.

Пожарные прибыли на ме-
сто спустя пять минут и при-
ступили к тушению. Охранни-
ки ЖК активно участвовали в 
этом — из горящей квартиры 
они помогли выйти находив-
шимся в шоковом состоянии 
Лере, ее супругу Павлу Ев-
лахову, основателю группы 
«4ехов», и семилетнему сыну 
Платону (на голову мальчику 
накинули бушлат, чтобы ми-
нимизировать отравление 
ядовитым газом). Дверь в 
квартиру не пришлось взла-
мывать — Лера ее отворила 
сама, так как вместе с мужем 
и сыном в этот момент уже 
пыталась спастись из жили-
ща. К сведению, в эту двух-
комнатную квартиру площа-
дью 60 кв. м Массква въехала 
в феврале. 

Все трое успели надышать-
ся угарным газом, а певица с 
мужем еще и сильно обожгли 
руки, видимо, пытаясь спра-
виться с огнем своими сила-
ми. Мальчика госпитализи-
ровали в детскую больницу с 
отравлением угарным газом. 
Леру и Павла отправили в НИИ 
Склифосовского с ожогами 

рук и отравлением. 
В настоящее время 
они находятся в реани-
мации. 

Причины пожара (его пло-
щадь составила 30 кв. м) бу-
дут устанавливать следова-
тели, но, по предположению 
работников управляющей 
компании, жильцы квартиры 
что-то забыли на включенной 
плите (она электрическая). 
Проводка в новостройке на 
100 процентов была исправ-
ной, все противопожарные 
системы сработали автома-
тически — на пульт дежурного 
дома поступили сведения о 
задымлении в конкретной 
квартире, а лифты опусти-
лись вниз и заблокировались, 
чтобы ими никто не мог вос-
пользоваться.

Между тем право на суще-
ствование имеет и версия со 
свечами. В середине ноября 
в своем Инстаграме Массква 
признавалась, что любит за-
жигать в квартире свечи. «Я 

— свечной маньяк! Я очень 
люблю свечи и жгу их каждый 
вечер и во всех комнатах. На 
кухне у меня стоит большой 
деревянный стол с толстой 
трещиной посередине и у 
меня возникла такая фанта-
зия, что я не буду использо-
вать всякую разную посуду, 
а буду ставить свечи прямо 
на стол, они будут плавить-

ся, стекать в трещину и 
будет очень красиво, 

типа такие наплывы 
воска», — написала 
певица (орфогра-
фия и пунктуация 
сохранены).

Родные Массквы 
— мать и сестра — в 

шоке. 
— И как Лера будет 

восстанавливать квар-
тиру? Ведь они оба с мужем 

не работают, — недоумевает 
мама Наталья Гуреева.

Впрочем, в соцсети Мас-
сква указала место работы 
— магазин развивающих игру-
шек для детей. Скорее всего, 
певице помимо своего жили-
ща придется ремонтировать 
и квартиру этажом ниже, так 
как она оказалась затоплена 
во время тушения.

Лера Массква (до 
16 лет носила фа-
милию Гуреева) 
родом из Нового 
Уренгоя, в 2002 

году перебралась в Москву и 
начала музыкальную карьеру. 
Продвигал Масскву продюсер 
Игорь Марков. Выпустила 11 
видеоклипов, в их числе на 
песню «SMS-ная любовь», «7-й 
этаж», «Ну, наконец-то» и т.д. 
Музыка из песни «7-й этаж» 
стала саундтреком к телесе-
риалу «Универ».

Известный биз-
несмен из Эсто-
нии Райво Суси (на 
фото), который вла-
деет рядом компа-
ний, занимающихся 
продажей учебных 
реактивных само-
летов, получил 12 
лет заключения за 
шпионаж.

Эстонец был задержан в 
феврале 2016 года в тран-
зитной зоне аэропорта «Ше-
реметьево». К нему подошли 
люди в штатском и предло-
жили проехать на Лубянку. 

Впоследствии 51-
л е т н е м у  С у с и 
предъявили обвине-
ние в шпионаже. По 
мнению следствия, 
преступление он со-
вершал в период с 
2004 по 2007 год. 

Фирма Суси не-
сколько лет высту-

пала посредником при прода-
же на Запад произведенных в 
России учебных реактивных 
самолетов. Он является со-
владельцем компаний, кото-
рые занимаются поставкой 
бортов, обслуживанием и 

ремонтом воздушных судов. 
Кроме того, Суси торгует 
оружием, боеприпасами, 
системами управления ог-
нем, сухопутными, водными 
и воздушными средствами 
передвижения, средствами 
бронезащиты. Господин Суси 
окончил в Таллине мореход-
ное училище. Но его хобби 
всегда была авиация. С нача-
ла 2000-х коммерсант попал 
под наблюдение спецслужб 
России и Эстонии. 

На процессе миллио-
нер полностью отрицал 
вину. «Я стал заложником в 

отношениях России и Эсто-
нии», — заявил он. Дело слу-
шалось в закрытом режиме, 
оно имеет гриф «совершенно 
секретно». Несмотря на то что 
Суси хорошо владеет русским 
языком, ему был предостав-
лен переводчик с эстонского. 
В суде в том числе выступил 
представитель пилотажной 
группы «Русь», который дал 
Суси положительную харак-
теристику и поблагодарил 
за активную помощь. Тем не 
менее Мосгорсуд пригово-
рил Суси к 12 годам строго-
го режима, сообщили «МК» 

в пресс-службе суда. Пред-
приниматель намерен доби-
ваться оправдания. 

— Мой подзащитный кате-
горически не согласен с ре-
шением. В основу обвинения 
легло одно-единственное 
доказательство, которое за-
щита просила признать не-
допустимым, других доказа-
тельств вины предоставлено 
не было, — рассказал «МК» 
адвокат Аркадий Толпегин. 

Сам осужденный спокойно 
отнесся к суровому вердикту: 
ни один мускул лица его не 
дрогнул. 

ОБВИНЕНИЕ ЭСТОНСКОГО ШПИОНА ПОСТРОИЛИ ВСЕГО НА ОДНОМ ДОКАЗАТЕЛЬСТВЕ

Девочка заснула  
на руках спасателя.

М
ГП

СС

Квартира 
выгорела дотла.



«РОДИНА ЖДЕТ 
ВАС, ДРУЗЬЯ!»
c 1-й стр.

Посещение авиабазы Хмеймим, как 
и ранее визит Башара Асада в Сочи, 
было организовано в обстановке 
строжайшей секретности. С собой 

Владимир Путин не взял даже советника по меж-
дународным вопросам Юрия Ушакова и пресс-
секретаря Дмитрия Пескова, которые в 7 утра, 
как и анонсировалось, вылетели в Египет. Сопро-
вождали президента министр обороны Сергей 
Шойгу и командующий группировкой Сергей Су-
ровикин. Цель поездки можно было предугадать 
заранее: всю прошлую неделю в Генштабе и Ми-
нобороны не исключали, что вывод основной 
части российского контингента начнется в бли-
жайшее время. Однако озвучить такой приказ 
с о л д а т а м  м о г  т о л ь к о  В е р х о в н ы й 
главнокомандующий. 

— Родина ждет вас, друзья. В добрый путь. 
Благодарю вас за службу, — объявил ВВП военнос-
лужащим, выстроившимся на аэродроме рядом с 
боевыми самолетами. По словам летчиков, первые 
экипажи начнут возвращаться домой уже 11 дека-
бря. Президент подчеркнул, что Россия никогда не 
забудет о жертвах и утратах, понесенных в Сирии, 
но они «не заставят нас сложить руки и отступить». 
«Если террористы вновь поднимут голову, то мы 
нанесем по ним такие удары, которых они пока и 
не видели», — пообещал президент.

Вместе с российскими военнослужащими 
словам Путина внимал сирийский лидер Башар 
Асад, для которого именно сейчас наступает час 
икс. Необходимость борьбы с террористами и 
поддержка Москвы в течение двух лет прочно 
удерживали его позиции, но пока неизвестно, чем 
обернется для правящего режима так называемый 
политический процесс. Путин, по всей видимости, 
рассчитывает, что гарантии сохранения власти 
Асада даст Конгресс народов Сирии. Но пока ни 
дата его проведения, ни список участников не 
согласованы с Ираном и Турцией. Кроме того, 
непонятно, будут ли решения конгресса, если он 
все-таки состоится, приняты во внимание спец-
представителем ООН и другими странами: ведь 
Запад уже отказался признать разгром терро-
ристов победой России и ее союзников. «Важно 
подготовить Конгресс народов Сирии, запустить 
процесс мирного урегулирования. У меня сейчас 
будет возможность поговорить об этом в Каире 
с президентом Египта, а чуть позже с президен-
том Турции», — проинформировал Асада Путин, 
пообещав связаться с ним после окончания всех 
переговоров. Впрочем, справедливости ради 
стоит заметить, что на активную позицию Егип-
та в вопросе сирийского урегулирования особо 
рассчитывать не стоит: Каир давно уже объявил 
о своем нейтралитете. Гораздо больше фель-
дмаршала ас-Сиси сейчас занимают проблемы 
двусторонних отношений, а также решение Трампа 
признать Иерусалим столицей Израиля и пере-
нести туда посольство США.

Хотя президент Египта никогда не скрывал 
своего восторженного отношения к российскому 
лидеру, после катастрофы над Синаем в 2015-м 
видеться им приходилось лишь урывками. В сен-
тябре на саммите БРИКС Сиси взял с Владимира 
Путина обещание посетить церемонию подписа-
ния контракта на строительство первой египет-
ской АЭС «Аль-Дабаа» — это и стало поводом для 
нынешнего визита. Местные СМИ сравнивают 
этот проект с возведением знаменитой Асуан-
ской плотины. И надо сказать, что основания для 
таких параллелей действительно имеются: как и 
некогда Советский Союз, Россия предоставит 
Египту не только технологии и специалистов, но 
и финансирование. Из $21 млрд, необходимых на 
строительство «Аль-Дабаа», 85% суммы составит 
кредит, выданный по государственной линии. В 
присутствии Путина и ас-Сиси было подписано 
два соглашения — акт о начале работ, а также 
документ, регламентирующий поставку ядерного 
топлива. «При реализации этого проекта Египет 
получит не только АЭС, но и доступ к самым со-
временным и безопасным технологиям», — под-
черкнул президент. По словам главы Росатома 
Алексея Лихачева, строительство всех четырех 

блоков «Аль-Дабаа» планируется завершить в 
2028–2029 гг. 

Однако не стоит думать, что Москва ничего 
не получит от Каира взамен. 30 ноября на портале 
правительственной информации появился про-
ект постановления, поручающий Минобороны и 
МИДу РФ подписать с Египтом соглашение «о 
порядке использования воздушного простран-
ства и аэродромной инфраструктуры», которое 
позволит российским военным приземляться на 
местных аэродромах для стоянки и дозаправки. 
На практике это означает, что наши истребители 
смогут базироваться не только в Хмеймиме и 
Тартусе, но при необходимости и в Северной 
Африке. Западные эксперты уже предположили, 
что, покончив с террористами в Сирии, Владимир 
Путин может затеять новую «маленькую победо-
носную войну» — на сей раз в Ливии на стороне 
сил генерала Халифа Хафтара. В этом случае 
египетские авиабазы и поддержка ас-Сиси, ко-
торый не скрывает своих симпатий к ливийскому 
вояке, обещающему разгромить исламистов и 
объединить страну, ВВП очень пригодятся. 

Египет также рассчитывает расширить 
военно-техническое сотрудничество с РФ: не 
случайно вместе с Путиным из Сирии в Каир 
прилетел успевший переодеться в «гражданку» 
Сергей Шойгу. На сегодняшний день объем кон-
трактов в военной сфере составляет примерно 
$3,5 млрд. В 2016 году Россия передала Египту 
три дивизиона зенитных ракетных систем «Антей-
2500», в 2017-м — закончилась поставка первой 
партии МиГ-29М/М2. По словам вице-премьера 
Дмитрия Рогозина, Россия также выиграла тендер 

на поставку вертолетов Ка-52К для египетских 
«Мистралей». Владимир Путин подчеркнул, что 
расширение ВТС направлено прежде всего на 
укрепление антитеррористического потенциала 
вооруженных сил Египта. Отдельным пунктом в 
повестке переговоров стоял вопрос о возобнов-
лении прямого воздушного сообщения с Египтом, 
прерванного после взрыва на борту российского 
гражданского лайнера. Местные элиты давно 
недоумевают, почему западные страны летают 
в Каир, а Россия до сих пор воздерживается. 
Владимир Путин на пресс-конференции признал, 
что за два года египетская сторона действительно 
провела большую работу по повышению уров-
ня безопасности в своих аэропортах. «Службы 
безопасности мне доложили, что в целом все 
готово к открытию прямого сообщения между РФ 
и Каиром», — заявил ВВП, уточнив, что сначала 
потребуется подписание межправительственного 
соглашения. Глава Минтранса Максим Соколов 
предположил, что оно может быть подписано в 
Москве до конца этого года. В этом случае полеты 
в Каир могут начаться в феврале 2018-го. Но о 
возобновлении авиасообщения с египетскими ку-
рортами — Хургадой и Шарм-эль-Шейхом — речь 
пока не идет. «Там еще есть над чем поработать», 
— считает министр.

Завершив около 17.00 мск рабочую програм-
му в Каире, Владимир Путин рванул к Эрдогану в 
Анкару: благо лететь прямиком через Средизем-
ное море всего час с небольшим. Это уже второй 
визит российского президента в Турцию, а всего 
они в этом году встречались семь раз. К традици-
онной для двух стран повестке также добавился 

вопрос Иерусалима, хотя, казалось бы, Путину и 
Эрдогану, как никому в этом мире, должно быть 
ясно: давить на Трампа бессмысленно, разговоры 
о санкциях и всеобщем презрении также ни к чему 
не приведут. И даже если в Иерусалиме начнет-
ся нечто ужасное — он вряд ли признает свою 
ошибку. Позитива встрече в Анкаре, несомненно, 
добавила совместная победа над террористами 
в Сирии. Западный берег Евфрата, фигурирую-
щий в сообщениях российского Генштаба, — это 
как раз зона ответственности турецких военных. 
Однако вокруг политического урегулирования в 
Сирии, которое должно прийти на смену военной 
фазе, по-прежнему больше вопросов, чем отве-
тов. Находясь на авиабазе Хмеймим, Владимир 
Путин ясно дал понять, что одной из основных 
целей его визита в Анкару является Конгресс 
сирийского народа, который из-за упорства Эр-
догана, не желающего видеть на нем курдов, не 
может собраться в Сочи уже два месяца. Удалось 
ли лидерам наконец договориться — на момент 
подписания номера еще не было известно. 

Елена ЕГОРОВА, Египет, Каир.
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ЗЛОБА ДНЯ

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Несмотря на то что приказ о начале вывода 

наших войск из Сирии Владимир Путин отдал 
неожиданно, такое решение выглядит впол-
не закономерным, заявил «МК» заместитель 
президента Российской академии ракетных 
и артиллерийских наук Константин Сивков. 
«Решение принято своевременно. Сирийская 
армия способна решать задачи обеспечения 
национальной безопасности страны. Разгром 
войск ИГ (организация запрещена в РФ) за-
вершен, как целостное образование оно боль-
ше не существует. Идет добивание отдельных 
бандформирований, которые прячутся где-то в 
горах. Но для их ликвидации не требуется мас-
сированное участие российских военных».

В то же время эксперт уточнил, что военное 
присутствие России в Сирии сохранится, пусть 
и не в таких масштабах, как сейчас: «Надо четко 
понимать, что полностью войска выводиться не 
будут по той причине, что там остается пункт 
материально-технического обеспечения на-
шего военно-морского флота в Тартусе и соз-
дается военно-воздушная база в Хмеймиме. 
Там понадобятся части охраны и обеспечения, 
складские помещения, хранилища топлива и 
комплектующих боевой техники. Поэтому там 
будет присутствовать определенный контингент 
российских войск».

Что же касается дальнейшей жизни си-
рийского государства, то сейчас очень многое 
зависит от его нынешнего руководства, добавил 
Сивков. При этом США и их союзники не оставят 
попыток раскачать ситуацию в Сирии. «США 
и другие игроки, которые заинтересованы в 
том, чтобы взять Сирию под свой контроль, 
могут начать деятельность по дестабилизации 
ситуации в стране. Сейчас это сделать очень 
сложно, потому что основные силы сирийской 
«пятой колонны» разгромлены и физически 
уничтожены. Скомпоновать их быстро сейчас 
не удастся. Поэтому как минимум несколько лет 
в Сирии будет относительно спокойно». Еще 
одним затруднением на пути Запада, по мнению 
эксперта, будет то, что сирийцы «наелись демо-
кратии»: «Сирийский народ получил вакцину от 
либерализма. Думаю, что второй раз сирийцы 
на это не клюнут».

Антон Мардасов, эксперт Российского 
совета по международным делам, также уверен, 
что полного вывода войск ждать не стоит.

— Первый вывод был больше политическим 
маневром, для снижения накала страстей на 
мировой арене. Сейчас речь идет о выводе 
специальных подразделений, артиллерии, — 
рассказал он.

По мнению Антона Мардасова, ко все-
му прочему снизится количество армейской 
авиации, специалистов, обеспечивающих экс-
плуатацию техники.

— Не стоит забывать, что мы доставляем 
в Сирию гуманитарную помощь, поэтому не-
обходимо обеспечивать безопасность конвоев. 
Также военная полиция несет службу в зонах 
деэскалации, и работают специалисты с мест-
ными силами в рамках Центра примирения 
враждующих сторон. Да и на Хмеймиме оста-
ется определенное количество самолетов для 
быстрого реагирования и вся инфраструктура. 
То же самое касается и нашей базы в Тартусе, 
— уточнил он. 

Сейчас на востоке Сирии заканчивается 
операция против анклавов ИГ (запрещена в 
России), однако подразделения спецназа ГРУ 
и Сил специальных операций, скорее всего, 
продолжат рейдовые операции против боевиков 
в районе Сирийской пустыни.
Григорий МИЛЕНИН, Екатерина ГАБЕЛЬ.

c 1-й стр.
 Цитирую официальное сообщение 
Кремля о разговоре ВВП с прези-
дентом Сирии Башаром Асадом 
14 марта 2016 года: «Президент 

России констатировал, что принципиальные за-
дачи, которые ставились перед вооруженными 
силами России в Сирии, решены. Условлено осу-
ществить вывод основной части авиационной 
группировки ВКС России». А теперь цитирую по 
ТАСС заявление Путина от 8 декабря 2017 года: 
«Мной принято решение: значительная часть рос-
сийского воинского контингента, находящаяся в 
Сирийской Арабской Республике, возвращается 
домой, в Россию... Родина ждет вас, друзья!» 

Я вовсе не хочу принизить значение этого, 
несомненно, крайне важного путинского за-
явления. Я не собираюсь зубоскалить на тему 
разницы между «основной частью авиационной 
группировки» и «значительной частью воинского 
контингента». Я не собираюсь указывать на то, 
что «незначительная часть» нашего контингента 
остается в Сирии на постоянной дислокации, а 
его значительная часть, как следует из слов ВВП, 
может еще в эту страну вернуться: «Если терро-
ристы вновь поднимут голову, то мы нанесем по 
ним такие удары, которых они пока и не видели». 
Я не преследую цели поймать Путина на противо-
речии - тем более что это у меня не получилось бы 
даже при всем желании. 

В Кремле понимают: заявить на весь свет о 
выводе войск, а потом их не вывести у России сей-
час не получится. Как заверили меня в окружении 
ВВП, вывод войск будет совершенно реальным 
и очень быстрым. В Сирии будет оставлен абсо-
лютный минимум сил. Невозможно отрицать и то, 
что Россия одержала на Ближнем Востоке полно-
ценную военную победу. Это подтверждается 
хотя бы длинным списком западных желающих 
присвоить себе авторство этой победы. Я никогда 
не думал, что слова бывшего президента США 
Джона Кеннеди «у победы тысяча отцов, а по-
ражение всегда сирота» стоит воспринимать так 
буквально. Я никогда даже представить себе не 
мог, что вроде бы серьезные политики из США и 
Франции начнут вести себя как школьники, уверяя: 
«Это не Кремль разгромил террористов в Сирии! 
Это мы! Это мы сделали!». 

Извините, господа хорошие, но это сдела-
ли не вы. Это сделала Россия под руководством 
Путина и его команды. С террористами на Ближ-
нем Востоке, естественно, не покончено. С ними 
не будет покончено ни через десять, ни через 
двадцать, ни, боюсь, даже через 50 лет. Но угро-
за возникновения в Сирии обладающего всеми 
привычными атрибутами государства террито-
риального образования террористов на данный 
момент исчезла. Россия, как говорят эксперты, 
вмешалась в сирийский конфликт в последний 
возможный момент — за считаные недели до 

падения Дамаска. Но это вмешательство ока-
залось эффективным и своевременным. Если 
смотреть на ситуацию из сегодняшнего дня, то 
можно смело заявлять: у Путина есть основания 
испытывать гордость за свои политические до-
стижения на Ближнем Востоке. 

Однако российская политика не исчерпыва-
ется одним Ближним Востоком. Поэтому вернусь к 
тому, с чего я начал. С моей точки зрения, серьез-
ного, долгого, содержательного, необязательно 
приятного разговора со страной у кандидата в 
президенты РФ Путина пока не было. Подоб-
ный разговор Путину только предстоит. Или не 
предстоит?

Быть может, Путину такой разговор вовсе и не 
нужен? Многие политологи убеждены: даже если 
ВВП вообще не будет проводить никакой предвы-
борной кампании, он все равно выиграет выборы. 
Выиграет в силу инерции, в силу отсутствия хоть 
сколько-нибудь привлекательной альтернативы, 
в силу ненастроенности российского общества 
на смену коней на переправе, в силу политико-
административного ресурса российской власти, 
наконец. Однако нынешняя путинская ситуация 
не из тех, где лучшее — это враг хорошего. Если 
ВВП согласится удовольствоваться только «хо-
рошим» — самим фактом своей победы на выбо-
рах, — то политически он проиграет. Политически 
выиграть Путин может только в случае, если наце-
лится на «лучшее» — на перезапуск всей нынешней 
системы власти в России. 

Как можно перезапустить систему, если в ее 
сердцевине все равно остается прежний главный 
элемент? Задача перед Путиным стоит нелегкая, 
я это признаю. Эффект новизны — это не то ощу-
щение, которое может быть растянуто на четверть 
века. Путин — это политик, к которому россияне 
давно и прочно привыкли. Политик, от которого 
никто не ждет чего-то радикально нового. С одной 
стороны, ВВП такая ситуация выгодна. Как уже 
было сказано выше, инерция — один из самых 
верных и надежных «политических союзников» 
нынешнего президента. Но одновременно инер-
ция — это самый страшный и коварный полити-
ческий враг Путина. 

Бывают времена, когда обществу искренне не 
хочется ничего в себе менять. Мол, зачем пытаться 
что-то улучшить, если все и так замечательно? 
Однако нынешнюю российскую реальность невоз-
можно описать, используя слово «замечательно». 
Главная характеристика текущего момента в нашей 
стране — это отсутствие нужного темпа развития. 
Запад не смог поставить Россию на колени, даже 
задействуя все доступные ему механизмы санк-
ционного давления. Мы держимся, и это очень 
хорошо. Но вот что плохо: в обществе появилось 
ощущение непросматриваемости будущего. 
До 2014 года все чувствовали, что, несмотря на 
многочисленные невзгоды и препятствия, Россия 
развивается, Россия идет вперед. Сейчас это 
ощущение движения исчезло. На смену ему при-
шло подозрение: даже напрягая все свои силы 
и ресурсы, стране удается лишь удерживать за-
воеванные позиции. 

Но ведь весь остальной мир в это время 
не стоит на месте! Мировая экономическая и 

технологическая конкуренция сейчас настолько 
интенсивна, что отсутствие движения вперед ав-
томатически означает движение назад. Ясно, что 
Путин не способен одномоментно изменить такое 
положение дел в период предвыборной кампании. 
Но в этот период ВВП может и должен сделать 
другое — совершить поступок, который кажется 
очень простым, даже элементарным, но на деле 
является крайне сложным. Путин, с моей точки зре-
ния, обязан дать гражданам России убедительный 
ответ на вопрос: почему они должны избрать его 
своим президентом в четвертый раз? 

При всем богатстве вариантов политики по 
своему отношению к власти четко делятся на две 
категории. Одним власть нужна ради самой вла-
сти, ради того чтобы пользоваться ее благами. 
Другим — ради того чтобы что-то делать, что-то 
менять к лучшему в своей стране. У меня есть опыт 
многолетних бесед с ближайшими соратниками 
ВВП. И поэтому я не испытываю и тени сомнения: 
Путин искренне считает себя политиком из второй 
категории, политиком, выталкивающим Россию на 
правильную траекторию развития. Но при этом у 
меня нет сейчас четкого понимания: как именно 
ВВП намерен добиваться решения этой задачи в 
период своего финального президентского срока? 
Какие конкретные цели он перед собой ставит на 
эти шесть лет? И что он намерен предпринимать 
для их достижения? 

Разумеется, Путин не может и не должен 
раскрывать все свои политические карты. Но рав-
ным образом президент не имеет морального 
права держать публику в состоянии неведения. 
И лучший момент для подобного «рассеивания 
тумана» — это как раз период предвыборной кам-
пании. В эти декабрьские дни уместно вспомнить 
народную примету: как ты встретишь новый год, 
так ты его и проведешь. ВВП, с моей точки зрения, 
стоит относиться к предвыборной кампании как к 
растянутому во времени «празднованию нового 
года». Если это «празднование» будет блеклым и 

внутренне бессодержательным, то таким же будет 
и сам «новый год» — следующий президентский 
срок Путина. 

И когда я употребляю слово «блеклый», я не 
имею в виду, что стране нужен «блеск» политиче-
ских технологий. Стране нужна не «красивая оберт-
ка», а качественный и свежий «продукт» внутри этой 
«обертки». Стране нужно, чтобы «основной канди-
дат» в президенты раскрылся и выложился в ходе 
предвыборной кампании на все сто. Стране нужно, 
чтобы ее нынешний и будущий лидер поделился с 
ней своими планами, заразил ее своим «чувством 
цели». Разумеется, как уже было сказано в начале 
этого материала, Путин вполне может и не делать 
ничего из вышеописанного. Он может позволить 
себе такую политическую роскошь — относиться 
к предвыборной кампании как к досадной помехе, 
как к чему-то, что отвлекает его от реально важных 
государственных дел. 

Но политическая цена, которую ВВП придется 
заплатить, если он займет такую позицию, будет 
огромной. Я уже писал, что в Кремле считают: 
сразу после президентских выборов в России 
начнется политическая борьба за интерпретацию 
их результатов. И победит в этой борьбе тот, чье 
объяснение реального смысла неизбежной пу-
тинской официальной победы будет воспринято 
обществом как наиболее убедительное. 

Хочу внести поправку в эту политическую 
теорию: из-за неотвратимости превращения Вла-
димира Владимировича в четырежды президента 
России политическая схватка за интерпретацию 
результатов грядущих президентских выборов 
вовсю идет уже сейчас. И пока, на мой взгляд, 
Путин в этой схватке как минимум не выигрывает. 
Пока самый опасный коварный «враг Путина» по 
имени «политическая инерция» чувствует себя 
очень и очень неплохо. Если бы я был на месте 
ВВП, то меня бы очень сильно насторожило это 
обстоятельство. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЕКРЕТНЫЙ ВРАГ...

Похоже, главной интригой выборов станет: удастся ли приобрести в буфете 
товары по сниженным ценам. И если да, то какие. Регионам дана установка 
превратить выборы президента 18 марта в праздник за счет ярмарок, 
культурных и спортивных мероприятий на избирательных участках.
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С 1 января 2018 года за-
работная плата служащих 
казенных, бюджетных 
и автономных учрежде-
ний, а также сотрудников 
госорганов увеличится 
на 4%. Соответствующее 
распоряжение подписал 
Дмитрий Медведев. Индекса-
ция распространяется на всех 
бюджетников, за исключени-
ем тех, кто занят в законода-
тельной, исполнительной и 
судебной сфере. Источником 

финансирования станет феде-
ральный бюджет. Правитель-
ство зарезервировало на эти 
цели более 50 млрд рублей. 
По оценкам Академии труда 
и социальных отношений, в 
2018 году под индексацию 
подпадут около 7 млн человек. 
По словам зам.директора 
аналитического департа-
мента «Альпари» Натальи 
МИЛЬЧАКОВОЙ, индексация 
зарплат бюджетников оживит 
потребительский спрос и роз-

ничные продажи, что станет 
дополнительным стимулом 
для экономического роста в 
целом. «Вместе с тем для вы-
полнения этого социального 
обязательства государству 
может не хватить зарезерви-
рованных в бюджете средств, 
и расходы вырастут до 100 
млрд рублей. Причем часть 
индексации будет проведена 
за счет ресурсов региональ-
ных администраций», — от-
мечает эксперт.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Необычные рождественские украше-
ния — брови-«елочки» — набирают 

популярность в социальных сетях. Как объясня-
ют пользователи, сначала брови нужно раз-
делить на пучки с помощью щеточки, сма-
занной вазелином или гелем. Затем на 
получившуюся «елочку» развешиваются 
украшения с золотой звездой на «верхушке» 
(ближе к переносице).

зарезервировало правительство 
России на повышение зарплат 

бюджетникам.50 млрд руб.

КАДР

ЦИФРА

ЗАКОН

ИССЛЕДОВАНИЕ

ФЕНОМЕН

НАСИЛЬНИКАМ ЗАПРЕТЯТ РАБОТАТЬ ТАКСИСТАМИ

ТАйНу ЯМАЛЬСКИх вОРОНОК ПОМОгЛИ РАСКРыТЬ СПуТНИКИ

Потребительское и кредитное доверие россиян все ближе к докризисным показа-
телям, хотя назвать его позитивным все еще сложно, отмечают эксперты. «Экономи-
ческое самоощущение россиян постепенно нормализуется, — говорит ведущий эксперт-
консультант ВЦИОМ Олег ЧЕРНОЗУБ. — В частности, на уровне домохозяйств закрепляется 
тенденция формировать резервы не «в крупе и сахаре», а в «деньгах». Причем все чаще в 
рублях, а не в валюте. На этом фоне отмечается любопытное явление: падает значение такого 
средства сбережения, как украшения из драгметаллов, что мы видим по другим нашим иссле-
дованиям. Архаическая модель сбережений с прицелом «сохранить хоть что-то, если придется 
бежать в чем есть» сменяется на открытие счетов в банке и прочие инструменты, характерные 
для развитой экономики. Наше общество взрослеет».

Перевозчики не смогут 
принимать в штат шофе-
ров с судимостью. Такой 
запрет хочет установить 
Минтранс. В ведомстве 
были подготовлены по-
правки в квалификационные 
требования к водителям. 
Новое ограничение коснется 

компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей, 
занимающихся перевозками 
автомобильным, а также 
электрическим и городским 
наземным транспортом. 
Если проект документа 
будет принят, водителями 
автобусов, троллейбусов и 

такси не смогут быть люди 
с неснятой и непогашен-
ной судимостью. Правда, 
требование планируется 
распространить только на 
тех, кто совершил тяжкие и 
особо тяжкие преступления, 
в частности убийства и изна-
силования.

Российские ученые 
объявили о завершении 
исследования «загадки 
века». Загадочные гигант-
ские «провалы» на полуо-
строве Ямал возникли из-за 
выхода подземного природ-
ного газа. Напомним, первая 
воронка была обнаружена 
летом 2014 года в районе Бо-
ваненково. Затем в течение 
двух лет подобные воронки 
нашли в других регионах 
Ямала. А 28 июня 2017 года 
вблизи села Сеяха местные 
жители даже наблюдали 
взрыв газа, который образо-
вал в земле воронку глубиной 
с девятиэтажный дом. Как 
пояснили «МК» в МГУ име-
ни Ломоносова, раскрыть 
тайну появления загадочных 
воронок удалось с помощью 
спутниковых фотографий 
сверхвысокого разрешения. 

На основе этих снимков 
ученые построили детальные 
цифровые модели рельефа 
ключевых участков до и после 
появления воронок. Глубо-
ким кратерам предшество-
вали бугры мерзлой почвы, 
которые раздувались до 5 

метров, а потом взрывались. 
Все это стало возможным 
на фоне значительного по-
тепления климата, подтопив-
шего вечную мерзлоту Ямала 
и выпустившего наружу 
скованные ранее льдом за-
пасы метана.

РОССИЯНЕ СТАРАЮТСЯ СОКРАЩАТЬ РАСХОДЫ Источник: ВЦИОМ.

Сейчас лучше тратить или сберегать?

Лучше побыстрее потратить зарплату или 
пенсию на необходимые покупки, а 
сбережения вкладывать во что-нибудь ценное
Лучше тратить по минимуму, стараясь 
сохранить максимально возможную сумму
Затрудняюсь с ответом

Свободные деньги лучше положить в банк
Лучше забрать деньги из банка
Затрудняюсь с ответом

Скорее хорошее
Скорее плохое
Затрудняюсь с ответом

Скорее хорошее
Скорее плохое
Затрудняюсь с ответом

23% 20%

67% 73%

10% 7%

Январь
2017 года

Ноябрь
2017 года

Январь
2017 года

Ноябрь
2017 года

Январь
2017 года

Ноябрь
2017 года

Январь
2017 года

Ноябрь
2017 года

10% 18%

82% 70%

8% 12%

Сейчас хорошее время, чтобы брать кредиты?

Сейчас хорошее время, чтобы делать вклады в банки?

41%
57%

36%

28%

23% 15% 23%

Сейчас хорошее время 
для совершения крупных покупок?

34%

63% 51%

14% 15%
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Громкое решение Трампа признать Иеру-
салим столицей Израиля и перенести посоль-
ство США в этот город волнует почти весь мир. 
Но на самом деле это решение было офици-
ально принято Америкой давно — в 1995 году, 
когда в конгрессе вышел закон о статусе Иеру-
салима — столицы Израиля. За все последние 
22 года это решение оставалось официальной 
позицией США.

Иное дело, что Трамп является первым 
президентом, который по-настоящему ис-
полняет закон конгресса. Другие президенты 
каждые 6 месяцев откладывали исполнение 
этого закона, ссылаясь на «безопасность ре-
гиона». А Трамп, который, видимо, считал, что 
предыдущим президентам слабо, перешел от 
слов к делу, приуменьшив тем самым сооб-
ражения безопасности.

Действительно, палестинцы и их сторон-
ники в других странах выходят на улицы с про-
тестами, устраивают массовые беспорядки, 
кидая камни, разбивая стекла магазинов и 
перекрывая дороги. Они даже запустили раке-
ты из сектора Газа в Израиль. В результате есть 
сотни раненых и убитые, к сожалению.

Но это вовсе не единственная интифада в 
Израиле. Примечательно, что первая интифада 
была в мае 1948 года, сразу после того как Из-
раиль объявил свою независимость согласно 
плану ООН по разделу Палестины. Тогда пале-
стинцы и их многочисленные сторонники в Лиге 
арабских государств были против самого факта 
создания любого еврейского государства на 
Ближнем Востоке. Они игнорировали мандат 
ООН о создании двух государств на террито-
рии Палестины — одногог для палестинцев, 
второго для евреев — и развязали войну. Эта 
арабо-израильская война 1948 года длилась 
9 месяцев и закончилась поражением арабов 
и потерей части их же территории, предусмо-
тренной планом ООН.

Приняв решение, Трамп, видимо, мыслил 
так: нельзя поддаваться шантажу палестинцев 
и их сторонников. Как они в 1948 году проте-
стовали против самого создания государства 
Израиль, так и сейчас протестуют против того, 
что США признают Иерусалим столицей стра-
ны. Если бы в 1948 году Запад действовал по 
принципу «лучше не раскачивать лодку» или 
«лучше не расстраивать палестинцев и дру-
гих мусульман на Ближнем Востоке, потому 
что это опасно», тогда не было бы никакого 
государства Израиль вовсе.

Трамп категорически не согласен с теми, 
кто считает его признание Иерусалима столи-
цей Израиля «провокацией». Если так, то можно 
подогнать все что угодно под эту дефиницию: 
то какая-то карикатура — «провокация» против 
мусульман, то фильм «оскорбительный». Вот и 
теперь решение Трампа о статусе Иерусалима 
пытаются добавить к списку «провокационных 
действий».

Это правда, что «Аль-Каида» уже объяви-
ла «джихад» против США из-за декларации 
Трампа, но каждый второй день какая-нибудь 
радикальная исламская группировка объявля-
ет «джихад» по тому или иному поводу. Жестко 
бороться против глобального терроризма — 
обязательно. А поддаваться их шантажу — ни 
в коем случае.

Трамп, конечно же, ожидал протестов со 
стороны палестинцев после признания Ие-
русалима столицей Израиля. Но он полагает, 
что это будет краткосрочная интифада и что 
ситуация успокоится достаточно быстро. 

Это одна из причин, почему он принял 
такое решение именно сейчас, рассчитывая 
на то, что палестинцы в этот раз в отличие от 
предыдущих интифад не получат существен-
ной поддержки со стороны как суннитских го-
сударств на Ближнем Востоке, так и Ирана или 
«Хезболлы». На самом деле эти государства и 
группировки действительно заняты другими, 
более важными для них проблемами в Йемене, 
Сирии и Ираке, не говоря об огромном количе-
стве новых жестких разборок между собой. Им 
не до палестинцев на сегодняшний день.

Есть еще одна причина, почему Трамп ре-
шил именно сейчас привести закон конгресса о 
статусе Иерусалима в исполнение: его весьма 
удачная поездка в Саудовскую Аравию в мае. 
Хотя в своих публичных заявлениях саудовская 
монархия была против решения Трампа, от-
ношения Эр-Рияда с Вашингтоном настолько 
укрепились при Трампе, что Саудовская Аравия 
фактически готова смотреть сквозь пальцы 
на эту «американскую провокацию» вокруг 
Иерусалима. 

Более того, отношения между Саудовской 

Аравией и самим Израилем также значитель-
но улучшились при президенте Трампе. Зять 
Трампа Джаред Кушнер в качестве посланни-
ка президента сыграл большую роль в этом 
сближении. 

Для Эр-Рияда США и Израиль служат 
важнейшими инструментами в борьбе про-
тив заклятого врага — Ирана и его вассала 
«Хезболлы». Появились утечки в СМИ о том, что 
Саудовская Аравия всячески подталкивает Из-
раиль к тому, чтобы он снова ввел свои войска 
в Ливан и также в Сирию, где Израиль уже со-
вершил более 100 авианалетов за последние 
четыре года, — чтобы существенно ослабить 
«Хезболлу» и Иран на этих территориях. А мас-
совые беспорядки палестинцев могут служить 
дополнительным катализатором для такой 
военной операции Израиля в Ливане и Сирии, 
что вполне соответствовало бы интересам 
Саудовской Аравии против Ирана.

Если речь идет о сути вопроса вокруг 
статуса Иерусалима, то столицу Израиля, 
разумеется, определяет сам Израиль, а не 
США — точно так же, как Россия или любая 
другая страна определяет свою столицу. Изра-
иль давно — в 1948 году — четко определился 
насчет своей столицы, и действительно все 
его главные государственные учреждения на-
ходятся именно в Иерусалиме. Трамп же про-
сто подтвердил это суверенное израильское 
определение — вот и все.

На самом деле решение Трампа во многом 
носит достаточно мелкий, бюрократический 
характер. В Иерусалиме давно расположе-
но американское консульство, и подумаешь, 
какая проблема — снять с одного здания в 
Иерусалиме табличку «Консульство США» и 
повесить на его место новую табличку «По-
сольство США». По идее, это должно быть 
бесспорным решением, потому что все равно 
новое посольство будет находиться в запад-
ной части Иерусалима, которая не является 
спорной территорией и для палестинцев (за 
исключением самых радикальных).

Даже Россия в апрельском заявлении 
МИДа признала Иерусалим столицей Израиля 
— правда, с одной важной оговоркой: Россия 
признала только западную часть Иерусалима 
столицей страны. При этом все равно пока нет 
планов Москвы перенести свое посольство из 
Тель-Авива в Иерусалим.

Другое дело — восточная часть Иеруса-
лима. Вот это является спорной территорией 
до сих пор, и, согласно нескольким резолюци-
ям СБ ООН, окончательный статус этой части 
Иерусалима должен быть установлен только 
посредством договоренности между Израилем 
и палестинцами — ключевого элемента общего 
ближневосточного мирного процесса.

Это правда, что палестинцы потеряли вос-
точный Иерусалим после своего поражения в 
Шестидневной войне с Израилем в 1967 году. 
По сути дела, Израиль фактически аннексиро-
вал эту часть города после победы в войне, хотя 
ООН и львиная доля стран мира не признают 
этой де-факто аннексии.

Проблема в том, что когда Трамп при-
знал Иерусалим столицей Израиля, он, судя 
по всему, признал весь Иерусалим, включая и 
спорную, восточную часть. По крайней мере он 
никогда не говорит о разделении Иерусалима 
на две части. Вместе с тем Трамп, как и сам 
Израиль, не поставил крест на идее создания 
палестинского государства, согласно мирному 
процессу, но только без Иерусалима.

Таким образом, Трамп фактически подры-
вает все резолюции ООН, касающиеся оконча-
тельного статуса восточного Иерусалима. Вме-
сте с этим, по сути дела, подрывается и весь 
мирный процесс урегулирования израильско-
палестинского конфликта, хотя, правда, этот 
процесс фактически мертв давно.

Более того, признав весь Иерусалим сто-
лицей Израиля, Трамп волей-неволей одобряет 
де-факто аннексию Израилем восточной части 
этого города, что противоречит общей позиции 
США (и ООН) против аннексий, где бы они ни 
были: хоть в Крыму, хоть в Восточном Тиморе 
или в Западной Сахаре.

Получается тогда, по мнению Трампа, 
кроме родных Гавайских островов и Техаса 
есть еще одна «хорошая» аннексия: восточный 
Иерусалим. А все остальные аннексии «плохие» 
— то есть нелегитимные. 

Ну что же, двойные стандарты существуют 
у всех государств. 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ПРИЗНАНИЕ ИЕРУСАЛИМА СТОЛИЦЕЙ: 
О ЧЕМ ТОЛЬКО ДУМАЛ ТРАМП

На самом деле это решение было официально принято 
Америкой давно

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ВОЕННОПЛЕННЫЙ 
МИХО 
Объявивший голодовку 
политик обещает умереть  
за Украину
В понедельник в Печерском суде Кие-
ва выбирали меру пресечения Михаи-
лу Саакашвили, которого обвиняют в 
содействии участникам преступных 
организаций и сокрытии их преступ-
ной деятельности. Вынесение реше-
ния затянулось: через четыре часа 
после начала заседания финал еще 
даже не намечался. Пока лидер «Руха 
новых сил» ожидал решения в тесном 
помещении суда, под окнами храма 
Фемиды собралось более 600 его сто-
ронников, которых в зал не пустили.

С утра здание Печерского суда окружили 
несколькими кордонами правоохранителей. 
Самого Михо привезли в суд за три часа до 
начала заседания. И сперва поместили в про-
зрачный аквариум. На тот момент под стена-
ми находилось лишь несколько десятков его 
сторонников. Поскольку единственный проезд 
к зданию суда был заблокирован спецназом, 
митингующие развлекались на подходе: из 
коробок зачем-то выпустили кур, которые, 
видимо, должны были символизировать сме-
хотворность обвинения (курам на смех), по-
догнали автомобиль с громкоговорителем. 
Под окнами Печерского суда собрались не 
только сторонники экс-президента Грузии, 
но и политический бомонд Незалежной. Не-
сколько нардепов Верховной рады во главе с 
лидером «Батьковщины» Юлией Тимошенко, 
назвавшей суд над коллегой «расправой», 
прорвались в зал заседания, чтобы оказать 
моральную поддержку «военнопленному» 
Михо. Именно так назвал себя сам Саакаш-
вили. По его мнению, украинская олигархия в 
сговоре с Москвой взяла его в плен и пытается 
уничтожить Украину. «Они могут убить меня, 
но они никогда не убьют народ Украины и 
стремление украинцев к свободе, — выступал 
перед журналистами Саакашвили. — Я узник 
этого олигархата».

Для начала адвокатам удалось вызволить 
Михо из стеклянной клетки под предлогом 
того, что он пока не обвиняется в тяжких пре-
ступлениях. И он уселся рядом со своими 
защитниками. Близ него встала Тимошенко. 
Сторона защиты пыталась всеми силами за-
тянуть заседание, так как если бы до 22.30 
мера пресечения ему не была бы избрана, то 
Саакашвили пришлось бы освободить. Хода-
тайства сыпались одно за другим, процесс 
обещал быть долгим. На момент подписания 
номера решение еще не было вынесено. 

Пока в суде шло заседание, под его окна-
ми проходил митинг сторонников Саакашви-
ли. Не исключено, что избежать типичного 
украинского правосудия, когда в помеще-
ниях баррикадируются националисты, уда-
лось благодаря расположению Печерского 
райсуда. Двор-колодец был заблокирован 
с четырех сторон сотрудниками полиции. В 
зал суда смогли попасть только нардепы и 
журналисты. К подсудимому даже не под-
пустили его ближайшее окружение и супругу: 
Давид Сакварелидзе и жена Сандра Рулофс 
дожидались судейского решения на улице 
вместе с митингующей толпой. Больше всего 
сторонников Саакашвили беспокоит, что в 
итоге их идол может отправиться на родину, 
в Грузию, где на него заведено несколько 
уголовных дел. По словам Сакварелидзе, их 
товарищи уже мобилизуются в Тбилиси, при-
готовив автомобильные покрышки и «коктейли 
Молотова».

Зачем украинским властям потребовался 
этот спектакль, «МК» пояснил эксперт: 

Денис ДЕНИСОВ, директор Ин-
ститута миротворческих инициатив и 
конфликтологии:

— Сам процесс не является самосто-
ятельным явлением — это один из этапов 
противостояния Саакашвили и украинской 
власти. Для грузинского политика это еще 
одна площадка для самопиара и повышения 
электоральных рейтингов. Для власти — воз-
можность легально арестовать Саакашвили за 
его правонарушения, которые он совершил на 
Украине, или отправить в Грузию, ведь офици-
альный запрос на его экстрадицию есть. 

Сейчас мы видим политическое противо-
стояние, которое вылилось в судебный про-
цесс. Я думаю, что к очередному Майдану не 
приведет даже его арест. Саакашвили — не та 
личность, которая в состоянии поднять людей. 
Даже его рейтинги показывают, что к нему 
относятся как к политическому гастролеру. 
Этот процесс можно сравнить с заключением 
Юлии Тимошенко, когда на улицы вышли около 
200 человек.

Павел ИВАНОВ.

ДЕНЬГИ В УТИЛЬ
c 1-й стр.

Напомним, что утилизационный 
сбор выплачивают государству все 
без исключения автостроители за 
каждую машину, попадающую в 

продажу на российском рынке. Эти деньги вроде 
как потом идут на оплату утилизации отбегавших 
свое этих машин. Причем, повторимся, это ка-
сается как ввозимых в нашу страну авто, так и 
собираемых на отечественных автозаводах. Но! 
Компаниям, которые производят авто в России, 
бюджет выплачивает промышленные субсидии, 
которые в целом компенсируют их «утилизаци-
онные» затраты. То есть, по идее, автоимпорте-
рам приходится переплачивать лишнего лишь 
за модели, ввозимые в страну из-за границы. 
Эти свои потери они потом закладывают в роз-
ничные цены, перекладывая их в конечном счете 
на покупателя. Таким образом компенсируется 
снижение таможенных пошлин на импорт авто-
мобилей, которое Россия постепенно ведет в 
рамках ВТО. 

Утилизационный сбор, напомним, был введен 
в 2012 году, а в 2016-м увеличился — это событие 
совпало с очередным снижением ввозных пошлин. 
Этот «оброк» зависит от объема двигателя. На 
данный момент он равен 44 200 рублей за машину 
с мотором объемом 1–2 литра, 84 400 рублей за 
авто с двигателем 2–3 литра, 114 600 рублей — за 
мотор 3–3,5 литра и 181 600 рублей — за легко-
вушку с движком объемом более 3,5 литра. Если 
планы Минпромторга воплотятся в жизнь, ути-
лизационные сборы вырастут в среднем вдвое. 
Это повышение, само собой, обернется ростом 
цен на импортируемые модели машин на анало-
гичную величину. Но, зная манеры российского 
автобизнеса, можно предвидеть, что под шумок 
поднимутся цены и на производимые в России 

модели, которые, по идее, тут совсем ни при чем. 
При этом дилеры будут вздыхать, косить глазками, 
разводить ручками и кивать на государство — мол, 
все оно виновато. 

На самом деле никакие утилизационные сбо-
ры не повышают розничные цены на машины так, 
как это делают сами автопроизводители, просто 
«потому, что очень деньги нужны». Наглядный 
пример этого утверждения — такой бюджетный 
«китаец», как Lifan. У марки в отличие от большин-
ства других брендов нет собственного завода 
в России, поэтому утилизационную «кашу» он 
хлебает большой ложкой. Так вот, одна из моделей 
«китайца» появилась на нашем рынке в 2015 году по 
цене от 500 000 рублей за базовую комплектацию. 
Доллар тогда стоил примерно столько же, сколько 
и сейчас, инфляция снизилась чуть ли не до нуля, 
однако на данный момент эта модель стоит на 
120 000 рублей больше — 620 000 рублей. Для 
справки: утилизационный сбор на эту машину 
составляет сейчас 44 200 рублей. То есть почти 
втрое меньше, чем сумма, на которую китайцы 

тихой сапой за два года подняли цену. А если 
утилизационные отчисления вырастут вдвое, то 
есть примерно до 85 000 рублей за машину, это 
вызовет еще один скачок цен.

И если ползучее, непрерывное подорожание 
в последние годы идет у всех марок фронтально в 
режиме нон-стоп, то резкое повышение утилиза-
ционного сбора даст автопроизводителям повод 
взвинтить цены уже без стеснений. 

И уж где-где, а в Минпромторге о жлобских 
повадках отечественного бизнеса должно быть 
известно лучше всех. Но это не мешает ведомству 
планировать единовременное повышение цен 
на отечественном авторынке. Момент для этого 
выбран крайне «удачный»: только-только автопро-
дажи в России начали выходить из многолетнего 
пике, а тут такой удар под дых. У «дорогих росси-
ян» денег на покупку машин за последнее время 
прибавилось не особо, поэтому такая новость их 
тоже обязательно «порадует».

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

В его музеях открылась 
выставка сокровищ первой 
колониальной державы Нового 
времени
Просуществовала эта держава всего три 
столетия с XVI века, но успела обогатить 
свою историю и культуру настолько, что 
изучать их теперь можно бесконечно. В 
помощь — 140 изысканных экспонатов 
из собраний Португалии, России и дру-
гих стран, выстраивающих в Музеях Мо-
сковского Кремля зрелищный рассказ 
о великолепии португальского двора и 
его нелинейных взаимоотношениях со 
странами Азии, Африки и Европы. 

 Слово директору музеев Елене Гагариной: 
«Продолжая серию выставок, знакомящих посе-
тителей с сокровищницами европейских монар-
ших дворов, мы обратились к истории и культуре 
Португалии как огромной империи, оказавшей 
серьезное воздействие на самые отдаленные 
уголки земного шара. Тот факт, что метрополия 
повлияла на становление новой культуры и ре-
лигии колоний, неоспорим, однако мы ставим 
целью продемонстрировать и ответный процесс. 
Впервые в выставочном проекте показывается 
на примере уникальных предметов, входивших 
в европейские сокровищницы, как повлияло на 

искусство, культуру и науку стран Старого Света 
появление португальцев в Африке, Индии и Юж-
ной Америке».

Ключевой сюжет выставки — море и все 
из него вытекающее, поэтому основа дизайна 
экспозиции — корабельные канаты. Благодаря 
выходу к Атлантическому океану португальцы 
стояли у истоков ошеломляющих географиче-
ских открытий, пошатнувших картину мира. Их 
мореплавателям в XV–XVI веках принадлежат 
исследования побережья Африки, открытие 
пути в Индию, к архипелагам Юго-Восточной 
Азии, достижение Китая и Японии, а в западном 
полушарии — Бразилии. Вывоз португальцами 
китайского фарфора в Европу достиг апогея к 
концу XVI века, когда португальцы обосновались в 
Макао, получив козырную площадку для торговли 
с Китаем и доступа в Кантон наравне с мусульман-
скими и азиатскими купцами. Тут особое место 
у Японии, выставка акцентирует внимание на ее 
взаимоотношениях с Португалией.

Вот чернильно-золотая ширма, изготовлен-
ная в Киото и привезенная в Москву из уважаемого 
лондонского Музея Виктории и Альберта. Такие 
перегородки заказывали богатые японские купцы, 
жаждавшие постичь загадочных иностранцев и 
познать большой мир, который португальцы так 
неожиданно приблизили к японским берегам. От-
сюда на ширме корабль, доставляющий сокровища 
и счастье из-за морей, а европейцы изображены 
почти как сверхъестественные существа, принося-
щие удачу. Нет, это не глюки художника; в Японии 

действительно прибытие португальцев сначала 
считалось даром богов или «божественного ве-
тра», который вынудил их корабль отклониться 
от намеченного курса.

Это вполне могло случиться, учитывая, что в 
1504 году король Португалии Мануэл I запретил 
производство «карт мореплаваний» (на выставке 
их достаточно, чтобы проследить эволюцию пред-
ставлений европейца о мире) и «больших и малых 
шаров (глобусов)», чтобы сохранить знание мира 
в тайне. Зато были разрешены небесные глобусы. 
Наиболее ценный из сохранившихся глобусов 
XVI века прибыл в Кремль из португальского На-
ционального дворца Синтры. Его директор Инеш 
Ферро гордится раритетом из золоченой меди, 
представляющим собой небесную сферу с со-
звездиями и знаками Зодиака. Любопытно, что 
изображения звездной сферы сделаны на основе 
блестящей серии рисунков Альбрехта Дюрера и 
Конрада Хейнфогеля «Образы неба».

Одно из главных сокровищ экспозиции — 
ветхий... пергамент. Это знаменитый рукописный 
Тордесильясский договор 1494 года, благодаря 
которому разрешились спорные геополитические 
вопросы между Португалией и Испанией. По со-
глашению, подписанному Жуаном II и испанскими 
правителями Кастилии и Арагона, все земли, от-
крытые к востоку и юго-востоку от островов Зеле-
ного Мыса, что в Атлантике, будут принадлежать 
Португалии, а все, что к западу — Испании. Однако 
святейший изобретатель «папского меридиана» 
папа Александр VI слегка прогадал. В дальнейшем 
португальцам по закону перепала не только Бра-
зилия (считавшаяся островом) с сумасшедшими 
запасами алмазов и других драгоценностей, но и 
право вступить на землю Америки.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Спецкор «МК» передает  
из Токио
Начальник Генштаба Вооруженных 
сил РФ Валерий Герасимов прибыл в 
Японию с рабочим визитом. Основной 
повесткой дня значились встречи с гла-
вой минобороны Страны восходящего 
солнца и начальником объединенного 
штаба сил самообороны, на которых 
обсуждалась «реанимация» отноше-
ний по линии ведомств, практически 
сошедших на нет после 2014 года. Под-
нималась и проблема Северной Кореи.

Погоду в декабре в Токио можно сравнить с 
погожим сентябрьским днем в Москве. Безоб-
лачное небо, +14 градусов, деревья через одно 
окрашены в золотисто-желтый цвет. Движение, 
наверное, тоже можно сравнить с московским. 
Несмотря на большое количество многоуровне-
вых развязок, трафик в городе плотный, можно 
застрять в пробках. 

Первым пунктом визита начальника Ген-
штаба стало посещение мемориала военнос-
лужащим сил самообороны Японии, погибшим 
при исполнении служебных обязанностей в 
мирное время. По сложившейся традиции выс-
шие должностные лица при посещении по линии 
минобороны Японии участвуют в церемонии 
возложения венка к памятнику.

Затем Герасимов отправился в оборон-
ное ведомство Страны восходящего солнца. 
Вначале он провел беседу с начальником объ-
единенного штаба сил самообороны Японии 
адмиралом Кацутоси Кавано. Адмирал тепло 
поприветствовал Герасимова, сказав, что очень 
рад его визиту, ведь последний раз российский 
начальник Генштаба приезжал в Японию семь 
лет назад. «Нам есть что обсудить», — сказал 
Кавано.

В основном на встрече с адмиралом под-
нимались вопросы, связанные с военно-морским 
сотрудничеством. Так, Герасимов отметил, что 
Минобороны РФ заинтересовано в дальнейшем 
расширении военно-морского взаимодействия 
с Японией и готово к совместной работе над 
проектом соглашения о сотрудничестве при 
поиске и спасении экипажей аварийных под-
водных лодок. Кроме того, российский воена-
чальник подчеркнул, что проведение двусторон-
них поисково-спасательных учений «САРЕКС» 
(SAREX) способствует улучшению координации 
между флотами и повышению уровня совмест-
ного противодействия угрозам безопасности 
на море.

После переговоров за закрытыми дверями 
Валерий Герасимов отправился на встречу с ми-
нистром обороны Японии Ицунори Онодэрой.

Герасимов в ходе беседы подчеркнул, что 
Япония — важный сосед, развитию отношений 
с которым уделяется особое внимание, и в Ми-
нобороны РФ с удовлетворением отмечают 

начавшуюся активизацию российско-японских 
связей. По словам начальника Генштаба, во-
енные намерены уделять особое внимание 
реализации согласованной Президентом РФ 
Владимиром Путиным и премьер-министром 
Синдзо Абэ позитивной повестки дня.

«Исходим из того, что задан новый вектор 
двусторонних отношений, нацеленный на воз-
обновление сотрудничества в прежнем объеме. 
Это требует энергичной совместной работы», — 
сказал начальник Генштаба.

Он рассказал, что достигнута договорен-
ность о том, что в следующем году будет про-
ведено 27 совместных мероприятий двусто-
роннего военного сотрудничества. И напомнил, 
что 2018 год станет Годом России в Японии и 
Японии в России.

«Запланировано на перекрестный год 
свыше 300 мероприятий. Примем непосред-
ственное участие в их реализации по линии 
военных ведомств. Включили в программу ряд 
интересных предложений, в том числе заходы 
кораблей, образовательные обмены, военно-
мемориальные и другие мероприятия», — под-
черкнул Герасимов.

Японцы — очень вежливый народ, поэтому 
почти каждое предложение российского воена-
чальника японские офицеры поддерживали 
утвердительным кивком головы.

В заключение начальник Генштаба отметил, 
что Минобороны готово обсуждать с японской 
стороной все возникающие проблемы.

Ицунори Онодэра моментально отреаги-
ровал на эту фразу. «Для Японии самая серьез-
ная проблема — это КНДР. КНДР продолжает 
ядерные ракетные программы — это является 
серьезной угрозой для мирового сообщества, — 
сказал Онодэра. — Я хотел бы обсудить вопрос 
взаимодействия в этом направлении».

Валерий Герасимов напомнил японскому 
министру позицию России по этой проблеме. 
«Нагнетание обстановки вокруг этого вопроса 
не способствует его урегулированию, — под-
черкнул начальник Генштаба. — Мы считаем, 
что этот вопрос можно решить только политико-
дипломатическими способами».

Судя по тому, что после этих фраз японцы 
стали кивать головами значительно чаще, наша 
позиция была услышана и поддержана.

Александр СТЕПАНОВ, Токио.
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Майкл БОМ, журналист

ВОЕННЫЕ РЕАНИМИРУЮТ 
ОТНОШЕНИЯ С ЯПОНИЕЙ

Валерий Герасимов и Ицунори 
Онодэра.
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Индексации, которым правительству уда-
лось противостоять только в 2014 г., составили 
10% в 2015-м, 9% в 2016-м и (формально) 4% 
в 2017-м — хотя тут опробовали новшество: 
«дополнительную разовую надбавку» для ка-
питального ремонта инфраструктуры, обошед-
шуюся потребителям в 2%. Итого накопленная 
за 2015–2017 гг. индексация достигла 27,1%, 
тогда как инфляция в России составила (если 
считать итогом 2017 г. 2,7% по итогам 10 ме-
сяцев + 0,3% за ноябрь–декабрь) 22,2%. Иначе 
говоря, повышение тарифов не только не укла-
дывается в рамки инфляции, чего требовало 
правительство, но и ускоряется относительно 
ее темпа.

Характерно, что близко к утверждению пра-
вительством очередное повышение тарифов: на 
этот раз говорится о «базовой индексации» на 
3,9% (которая привязывается уже не к реальной, 
а к «целевой» инфляции, плюс в 1,5% для воз-
мещения потерь РЖД от налоговых решений) 
и о сохранении рассчитанной прежде на год 
надбавке на капитальный ремонт в прежнем 
объеме. Итого в 2018 г. РЖД настаивает на 
увеличении тарифа на 5,4%. Но даже эта циф-
ра превышает текущие показатели инфляции 
в 1,8 раза. 

Уже здесь возникают как минимум два 
вопроса. С одной стороны, не стоило ли попро-
сить у компании детального отчета о том, как 
были потрачены полученные в 2017 г. средства 
по программе капитального ремонта? Пока 
известно только о том, что в нынешнем году 
«капитально отремонтировано 1150 км пути» 
— но эта цифра почти втрое меньше плана на 

2016 г., и стоимость произведенных работ вряд 
ли соответствует тем миллиардам рублей, кото-
рые РЖД получили от надбавки. На мой взгляд, 
такой аудит просто-таки необходим для того, 
чтобы принять квалифицированное решение о 
продлении действия этой доплаты. Хотя, судя 
по всему, принято решение, что эти 2% будут 
увековечены в тарифе. С другой стороны, все 
инвестиционные проекты корпорации выглядят 
локальными — и ориентированы прежде всего 
на развитие БАМа и Транссиба, ряда проектов 
в Якутии, а также, вероятно, на строительство 
моста на Сахалин, о котором сейчас говорят как 
о чем-то решенном, и совсем уж мифического 
«Северного широтного хода». Это означает, что 
теперь все грузоперевозчики будут платить за 
развитие «Восточного полигона», а о том, кто 
будет им пользоваться, чуть ниже. Однако эти 
вопросы так и не были поставлены; по крайней 
мере, ФАС, которая — отдадим ей должное 
— сначала довольно решительно выступила 
против столь значительного повышения, в итоге 
смягчила свою риторику, а «Совет потребите-
лей» железнодорожных услуг на заседании 22 
ноября одобрил предложенные О.Белозеровым 
меры. Таким образом, если повышение тарифа 
на 5,4% становится реальностью, то на фоне 
продолжающейся оптимизации численности 
рядовых работников РЖД увеличит «произ-
водительность» в 2018 г. не на 5%, как заявил 
президент В.Путин, а на все десять.

Вторым важнейшим фактором роста «про-
изводительности» выступает нарастающий раз-
рыв между объемом погрузки и показателями 
грузооборота. Он означает, что на протяжении 
последних лет грузы по стране перевозятся 
все дальше — и среди таких грузов особенно 
выделяется один: уголь. Средняя дистанция 
перевозки угля — 2500 км, и постоянно рас-
тет. При этом РЖД предоставляла угольщи-
кам значительные скидки, делавшие основную 
часть перевозок угля… убыточной (так, за тот же 
2015 г. с положительной маржой было пере-
везено 135 млн т угля на среднее расстояние 
в 223 км, а с отрицательной — 222 млн т угля 
[из них почти 2/3 — к экспортным терминалам 
в портах или прямо за рубеж] при среднем про-
беге железнодорожного вагона уже… 3937 км). 
В такой ситуации выручка компании растет, 
простои вагонов под погрузкой и разгрузкой 
сокращаются — и в результате мы также видим 
прирост «производительности», хотя его эф-
фект оказывается не менее сомнительным, чем 
достигающийся за счет повышения тарифов. 

Политика РЖД в отношении угольщиков 
представляется в нынешних условиях пара-
доксальной. За 2016–2017 гг. мировые цены 
на уголь выросли почти вдвое, и рентабель-
ность экспортных поставок российского угля 
достигает 80–90% (а рентабельность угольного 
бизнеса по EBITDA в 2016 г. составляла 35–50). 
В таких условиях возникает ряд проблем. Во-
первых, субсидирование экспортных поставок 
угля (а его перевозки приносят РЖД убытки в 

100–150 млрд рублей в год) начинает вызы-
вать искусственный дефицит на российских 
ТЭЦ (о том, что антрациты и коксующиеся угли 
идут на экспорт, а 90% потребления ТЭЦ при-
ходится на низкокачественный уголь, пятая 
часть которого уходит в золу, я не говорю). 
Во-вторых, все острее ощущается нехватка 
вагонов для перевозки грузов внутри страны, 
так как все большее их число резервируется 
под погрузку угля. В-третьих, ставится под со-
мнение программа развития транзита через Си-
бирь: стремление железнодорожников «выбить» 
дополнительные средства на модернизацию 
Транссиба обусловлены прежде всего тем, что 
трасса занята перевозками угля, а не высоко-
маржинальных грузов — и в первую очередь 
контейнеров...

Мотивы столь удивительного «повышения 
производительности», которым занимается 
железнодорожное начальство, на мой взгляд, 
двояки.

С одной стороны, компания настойчиво 
хочет расширить программу заимствований — а 
кредитная нагрузка остается крайне высокой. 
Только в 2016 году РЖД выплатило около 115 
млрд руб. В текущем году ожидается не мень-
шая цифра. По моему мнению, наращивание 
выручки нужно компании как для того, чтобы 
выплачивать долги, так и для того, чтобы при-
влекать дополнительные средства, хотя нагруз-
ка и без того выглядит запредельной.

С другой стороны, РЖД требуется все 
больше средств для поддержания своих управ-
ленческих расходов. Сегодня «руководящий 
состав» компании насчитывает до 370 тыс. че-
ловек, или 35% среднесписочной численности 
персонала. Центральный аппарат управления 
госмонополией насчитывает 21 члена правле-
ния, 31 начальника департаментов, 19 началь-
ников управлений и центров, 49 глав филиалов. 
Официальный заработок членов правления за 
2016 г. составил 2,3 млрд при чистой прибыли в 
6,5 млрд руб. То есть больше трети. Ни в одной 
сопоставимой компании таких показателей нет. 
Получается, РЖД работает на вознаграждение 
топ-менеджменту.

Иначе говоря, в обоих случаях стремле-
ние руководства РЖД совершенно очевидно: 
компания блюдет свои узкие интересы, про-
дуцируя оптимистические отчеты (в том числе 
и докладываемые президенту) и сохраняя свое 
исключительное влияние на решения, принима-
емые на самом высоком уровне. Судя по всему, 
утверждение нового бюджета РЖД, который 
включит в себя все пожелания руководства ком-
пании, состоится уже в ближайшие недели — и 
после этого нам всем придется убеждать себя 
в том, что инфляция минус 0,1% составляет в 
России 5,3%, а в учебники по экономике придет-
ся вносить дополнительные главы о причинах 
и факторах роста производительности — если 
не «в отдельно взятой стране», то «в отдельно 
взятой компании»... 

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ.

ЭКОНОМИКА

ФАКТОРЫ ПОВЫШЕНИЯ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ: 
ОПЫТ ОДНОЙ КОМПАНИИ
Известный экономист Владислав Иноземцев анализирует 
финансовые показатели РЖД

В конце ноября Владимир Путин по-
сетил проводившийся в Москве III 
Железнодорожный съезд, обратив 
внимание на то, что «РЖД планомер-
но повышает эффективность своей 
работы, увеличивает производитель-
ность труда, [которая] по итогам 2018 
г. вырастет в 1,5 раза по сравнению с 
уровнем 2011 года». Однако, на мой 
взгляд, радоваться этому рано; стоит 
присмотреться к причинам подобного 
роста. Если сравнить данные, при-
водимые в отчетности РЖД за 2011 и 
2016 годы, мы увидим, что количество 
грузов выросло на 7,2% (1,33 млрд т 
против 1,24 млрд т), но при этом гру-
зооборот компании вырос на 10,8%, 
а доходы — на 22,5. Иначе говоря, это 
означает, что железнодорожники се-
годня возят те же грузы, но на большее 
расстояние и существенно дороже. 
Вкупе с сокращением избыточной 
занятости (которое стоит поставить в 
заслугу руководству железнодорожной 
монополии) все это и обеспечивает 
рост «производительности», важней-
шим фактором которого остается, увы, 
повышение тарифов.

ПОРТУГАЛИЯ ПОСЯГНУЛА НА КРЕМЛЬ



   Николай ВАРДУЛЬ

Владимир Путин назвал глав-
ным экономическим событием 
2017 года выход из кризиса. Это 
действительно важно. Но как да-
леко Россия ушла от кризиса?

Самое оптимистичное из российских 
ведомств — Министерство экономического 
развития — недавно констатировало: рост 
ВВП в третьем квартале 2017‑го замедлил‑
ся до 1,8% в годовом исчислении с 2,5% во 
втором квартале, оказавшись ниже ожиданий 
рынка (Bloomberg‑консенсус, 1,9%) и оценки 

Минэкономразвития России (2,2%): «В октя‑
бре темп экономического роста, по оценке, 
замедлился до 1% год к году». 

То есть, рванувшись вперед и вверх во 
втором квартале, экономика если еще не пя‑
тится, то уже тормозит. По большому счету 
великая стагнация в России продолжается. 
Почему? 

Ответ Минэкономразвития очень любо‑
пытен: «При общем положительном воздей‑
ствии сделки ОПЕК+ на российскую экономику 
в октябре динамика выпуска в добывающем 
секторе и связанных с ним секторах стала 
ограничением для экономического роста».

Как ни посмотри, кунштюк, да и только! 
Что это за «общее положительное воздействие 

на экономику» при «ограничении экономиче‑
ского роста»? Минэкономразвития задолжало 
расшифровку. Вот только она вряд ли была 
бы убедительной. Потому что соглашение 
об ограничении добычи нефти действует уже 
почти год, а «стало ограничением для эко‑
номического роста» только в октябре. Здесь 
все просто: в замедлении роста виноват кто 
угодно, главное, чтобы причины были внеш‑
ние, к ответственности Минэкономразвития 
не относящиеся. 

Есть у этого замечательного объяснения 
еще одна сторона, уже содержательная. Все 
разговоры о том, что Россия вот‑вот слезет 
с нефтяной иглы, Минэкономразвития разо‑
блачает: нет роста добычи нефти — нет роста 
экономики. Беда, однако, еще и в том, что, как 
показывает совсем недавний опыт, когда рост 
добычи есть, но цены на нефть снижаются, 
а именно это повторится, если соглашение 
ОПЕК+ вдруг резко прекратит действовать, 
роста экономики опять нет. Замкнутый круг. 
Ничего Минэкономразвития не объяснило.

Понятно, что потом данные будут подкор‑
ректированы, есть вопросы к базе сравнения, 
но все равно картина получается нерадост‑
ной. Хотя в Минэкономразвития с покерным 
лицом ставят на итоговый рост в 2017 году 
в 2%. Зная, кстати, что соглашение ОПЕК+ 
продлено до конца года.

А какие еще есть прогнозы? ОЭСР, на‑
пример, еще недавно разделявшая оценки 
Минэкономразвития, свои прогнозы чуть сни‑
зила. Согласно ноябрьскому докладу ОЭСР, 
российская экономика в 2017 году должна 
вырасти на 1,9%, в 2018‑м — на те же 1,9%. 
Сентябрьские оценки организации предпо‑
лагали рост ВВП России в 2017 году на 2% 
и подъем на 2,1% в следующем году. ЦБ РФ 
еще скромнее: рост ВВП в 2017 году будет 
1,7–1,8%. 

Есть и прямо противостоящие друг другу 
прогнозы. В начале декабря опубликован до‑
клад Национального агентства финансовых 
исследований (НАФИ). Он построен на опро‑
сах руководителей российских компаний. 
У НАФИ получается, что ухудшение финансо‑
вого положения своих компаний прогнозируют 
17% опрошенных. Данный показатель растет 
два последних года и сейчас приближается 
к показателям пика экономического кризиса 
2014 года. «Эти результаты подтверждают, 
что российская экономика по‑прежнему в 
рецессии, выход из которой не будет таким 

стремительным, как ожидалось ранее», — от‑
метила, комментируя результаты, руководи‑
тель направления корпоративных исследова‑
ний НАФИ Ольга Стасевич.

Если НАФИ бьет в тревожный колокол, 
то практически одновременно вышел другой 
прогноз, построенный также на опросах пред‑
принимателей, но рисующий совсем другую 
перспективу. Речь идет об индексе деловой 
активности (PMI) в сфере услуг РФ, который 
считает исследовательская организация 
Markit. Индекс отражает динамику будущих 
объемов поставок компаний на основе опро‑
сов соответствующих менеджеров, пороговая 
величина 50 пунктов. Чем итоговый показатель 
выше 50 пунктов, тем активнее рост продаж, 
на который рассчитывают компании, чем ниже 
50, тем, соответственно, резче абсолютный 
спад. Так вот PMI в сфере услуг РФ в ноябре 
увеличился до 57,4 пункта с октябрьского 
уровня в 53,9 пункта. «Ноябрьские данные 
PMI свидетельствуют о резком росте деловой 
активности в российской сфере услуг с уско‑
рением до десятимесячного максимума. Рост 
новых заказов также существенно ускорился 
до максимального за последнее десятилетие. 
В целом российский совокупный индекс IHS 
Markit указал на более сильное расширение 
как в промышленности, так и в сфере услуг, 
с рекордным ростом за восемь месяцев» — 
итог прогноза от Markit.

Вот такие они, прогнозы. Можно, как пер‑
чатки, подобрать на любой вкус. Или поменять. 
И каждый прогнозист в случае провала своего 
продукта, не моргнув, сумеет найти убеди‑
тельные, не зависящие от него причины. Нет 
чтобы учесть их заранее.

Что из этого изобилия следует практи‑
чески? Каналов воздействия на макроэко‑
номическую динамику не так много. Бюджет 
утвержден, его не поменяешь. ЦБ от задачи 
поддержать экономическую активность по‑
прежнему открещивается. Остается рубль. 
Он, конечно, в свободном плавании, но при‑
спустить его можно. Например, в декабре 
Минфин собирается закупить валюту на рынке 
на 204 млрд рублей. Можно не сомневаться, 
что в свою очередь Минэкономразвития, для 
того чтобы дать шанс сбыться своему про‑
гнозу, будет всячески содействовать мерам 
по снижению курса рубля. Рассчитывая, что 
падение рубля будет способствовать ожив‑
лению экономики, прежде всего промышлен‑
ности и несырьевому экспорту. 

Пока прогнозы курса рубля сводятся к 
тому, что коридор в 54–63 рубля за доллар со‑
хранится в 2018 году. Но есть и гораздо более 
тревожные прогнозы, учитывающие негатив, 
который могут принести на валютный рынок 
новые американские санкции, ожидаемые в 
начале следующего года. Если они распро‑
странятся на инвестиции в ОФЗ, то доллар 
в 2018 году может вырасти до 70 рублей. В лю‑
бом случае рубль будет слабеть.

— Последние события на рынке криптова-
лют сыграли на повышение курса биткоина до 
рекордных значений — $18 тыс.: в США разре-
шили выпуск фьючерсов на эту криптовалюту, 
тем самым фактически легализовав ее. Чем 
можно объяснить такой мощный эффект от за-
пуска на фондовую биржу цифровых денег?

— Весь мир живет на эмоциях, ожиданиях, 
страхах человеческих — они и являются основ‑
ным двигателем изменения курса любой валюты, 
стоимости акций или других товаров. В случае с 
биткоином, эмиссия которого ограничена до 21 
млн «монет», новости о легализации в США по‑
высили востребованность этой криптовалюты, а 
на росте спроса закономерно вырос курс. Само 
известие о признании нового статуса биткоина 
в крупнейшей экономике мира заставило людей 
еще сильнее поверить в него, и тех, кто стремится 
приумножить с его помощью свое состояние, 
заметно прибавилось. При этом чем больше лю‑
дей работают с криптовалютами, тем дороже они 
становится, потому что их стоимость зависит от 
количества участников в системе, которая является 
пиринговой сетью, основанной на взаимодействии 
участников между собой. 

— То есть можно сказать, что мы имеем 
дело с ограниченным по количеству товаром, 
который, как любой дефицитный товар, до-
рожает. Те, кто приобрел его за несколько 
долларов, уже обогатились за счет продажи, 
а те, кто купил сейчас, рассчитывают зара-
ботать позже, надеясь на повышение курса. 
Получается, что людей в первую очередь ин-
тересует спекулятивная ценность криптова-
люты. Так ли это?

— Да, пока спекулятивная ценность играет 
большую роль. Сейчас волатильность биткоина 
очень высокая и колебания курса очень резкие, но 
это следствие того, что цифровая валюта никем не 
регулируется и не контролируется. На сегодняш‑
ний день это живой, подвижный механизм, который 
фактически саморегулируется. При отсутствии 
регулятора глобальные колебания неизбежны, 
поскольку происходят на эмоциях и ожиданиях 
людей. А государства не имеют рычагов давления 
на курс криптовалют, как в случае с обычными 
валютами, которые решением властей можно 
напечатать, вывести, купить на них золото…

 — Кстати о регулировании. В России до 
сих пор криптовалюты не введены в правовое 
поле, хотя законодатели и правительство ра-
ботают над этим. Председатель Комитета по 
финансовым рынкам Госдумы РФ Анатолий 
Аксаков недавно заявил, что одновременно 
разрабатываются 4–5 проектов, но ни один 
пока не обнародован. Как в таком многооб-
разии идей законотворцы смогут прийти в 
консенсусу и что бы участники рынка крип-
товалют хотели увидеть в итоговых регули-
рующих документах?

— Я думаю, в ближайшее время мы увидим 
первые наработки. Но хотелось бы, чтобы в об‑
суждение законопроектов о криптовалютах было 
включено и общество. Потому что в первую очередь 
следует рассматривать социально‑экономическое 
влияние цифровых денег, а затем уже — техноло‑
гическое или финансовое.

Мировой опыт показывает, что подходы к 
регулированию зависят от структуры государства: 
в иерархическом и централизованном укладе 
власти агрессивно ведут себя и вводят запре‑
тительные меры, что видно на примере Китая. В 
экономически стабильном, лояльном к инноваци‑
ям и более демократически структурированном 
государстве переход к цифровой экономике про‑
исходит плавнее, как, например, в США, но даже 
там не все гладко. В России мы, скорее всего, 
увидим усредненное законодательство — между 
китайским вариантом, где биткоин запрещен как 
денежное средство, но рассматривается как некий 
товар, и японским вариантом, где криптовалюты 
могут использоваться для взаиморасчетов. Мы 
пойдем по пути наименьшего сопротивления и 

постепенного вхождения цифровых денег в нашу 
экономику. Вряд ли мы увидим признание крип‑
товалют именно в качестве валюты — скорее им 
придадут статус некого имущества. Потому что 
комплексно пересматривать законодательство 
у нас никто не решится, хотя это имело бы смысл 
сделать. 

— Создается впечатление, что разработ-
чики законодательства о криптовалютах не 
совсем понимают, над чем работают. Хватит 
ли ведомствам компетенции, чтобы прийти к 
консенсусу и создать эффективное законо-
дательство в этой сфере?

— Не в бровь, а в глаз! Выражаясь модным 
словечком, то, о чем мы говорим, — это хайп, за 
который хватаются чиновники, пытаясь получить 
для себя политическую выгоду. Большинство 
из тех, кто делает заявления о криптовалютах 
и блокчейне, не понимают, как все работает, и 
даже боятся этих технологий. Образно говоря, 
они пытаются рулить, не зная, как переключаются 
передачи. В принципе это нормально для новых 
явлений. В 1990‑е годы было трудно представить, 
что Интернет будет в каждом кармане. Сейчас так 
же никто не верит, что цифровые деньги будут при‑
сутствовать в нашей жизни, и все будут использо‑
вать эту технологию, расплачиваясь друг с другом 
заочно и виртуально, без физического участия 
человека. Действительно, трудно представить, что 

кофеварка будет «общаться» 
о цене с вашей кружкой, а кружка 
будет платить за кофе, — но поверьте мне: скоро 
так и будет! Сейчас криптовалютой пользуются 
люди, а через некоторое время цифровыми день‑
гами будут пользоваться вещи. Мы переходим 
от Интернета людей к Интернету вещей. Но для 
этого перехода должна созреть коммуникацион‑
ная среда, которая сможет переносить ценность 
между предметами и будет главным арбитром в 
доверенной системе. 

— Давайте вернемся от этих фантастиче-
ских картин к нашей суровой реальности. Пока 
на высшем уровне ведутся разговоры о вве-
дении ограничительных мер и налоговых сбо-
ров с участников рынка криптовалют. Власти 
хотят ввести патенты на майнинг, запретить 
биткоины к обороту на бирже, не подпускать 
к ним профессионалов, обложить доходы 
майнеров налогом на доходы физических 
лиц. Как вы можете прокомментировать эти 
обсуждаемые новации?

— Вводя ограничения, власти хотят показать, 
как заботятся о гражданах, и заработать себе по‑
литические капиталы. Так государство не готовит 
людей к реальной, быстро меняющейся жизни, а 
делает из них инертную массу, ни на что не способ‑
ную ни в экономическом, ни в социальном плане. 
Отсюда и отсутствие экономического роста и 

возможностей предпринимательской реализации. 
Пока мы получаем доходы от нефтедолларов и 
распределяем их, живя в иждивенческом обще‑
стве. Даже структура российских министерств 
исчерпала себя еще в прошлом веке и не отражает 
текущего экономического статуса страны.

В цифровом мире нам не нужно будет за‑
ниматься администрированием налоговой базы, 
не нужны будут страховая система и пенсионные 
фонды. Когда‑то эти точки соприкосновения госу‑
дарства с людьми были актуальными, но сейчас 
они являются рудиментами, отживающими тра‑
дициями. Вроде церемонии бракосочетания — в 
то время как запись о регистрации брака можно 
просто внести в распределенные реестры. То 
есть роль реестродержателя, которая была у го‑
сударства, умерла.

Когда‑то трактор заменил лошадей, а ткацкий 
станок — вышивальщиков, упростив жизнь людей. 
Вместо пахарей понадобились те, кто собирает 
станки. Сейчас многие профессии заменятся дру‑
гими, высокоинтеллектуальными. Но кто будет их 

готовить, если система образования живет по 
старым стандартам?..

— Профессионалы криптовалют-
ного рынка подсчитали, что страна 

теряет большие деньги от отсут-
ствия правового регулирования 
этой сферы — около 20 млрд 
рублей. Как эти потери можно 
оценить, если ни деятельность 
майнеров, ни криптовалюты не 
отслеживаются государством, 
а потому никакой достоверной 
статистики нет?

— Эти разговоры, как гово‑
рится, от лукавого. Майнеры платят 

налоги, но опосредованно: в бюджет 
поступают средства от арендных пла‑

тежей, подоходные налоги сотрудников, 
оплата электричества и серверных мощ‑

ностей. Такие компании, наоборот, создают 
хороший экономический пласт. Но доход май‑

неры получают в криптовалюте, а для государства 
это «фантик» — оно не может принимать налог в 
ней, пока не введет в правовое поле. Получается, 
что государство само себе противоречит.

— Но многие не верят в то, что мы вступа-
ем в эру блокчейна, которая изменит мир до 
неузнаваемости, и уверены, что криптовалю-
ты исчезнут, как пресловутые «мавродики» из 
90-х. Что может убедить скептиков в том, что 
криптовалюта — это не «фантики»?

— Практическая ценность криптовалют бо‑
лее чем велика, но сейчас мы ее не осознаем, 
воспринимая тот же биткоин лишь как средство 
заработка. Пока для цифровых денег не пришло 
время стать мировым расчетным средством, 
хотя с точки зрения технологий они надежнее, 
быстрее, стабильнее, защищеннее, чем обык‑
новенные деньги. Точку перегиба мы пройдем, 
когда начнем воспринимать криптовалюты как 
средство переноса информации и ценностей. Я 
думаю, чтобы переформатироваться и встать на 
цифровые рельсы, нам потребуется 5–7 лет, но 
переход этот неизбежен, и он уже начался. 

Технологическая революция необратима, но 
грядут еще более дерзкие изменения. Развитие 
блокчейна и криптовалют будет означать отбор 
стандартного функционала у государственных мо‑
делей в пользу общественных договоров. Поэтому 

сопротивление со стороны государств вполне по‑
нятно. Государственные механизмы базируются на 
монополии денег и монополии применения силы. 
С блокчейном эти инструменты исчерпают сами 
себя, и мир перейдет на гипертрофированную де‑
мократию. Монополия на деньги исчезнет, людям 
не потребуется третьего лица в виде посредника, 
чтобы зафиксировать финансовые отношения. Все 
это похоже на анархию, но на самом деле все будет 
управляться с помощью очень сложных юридиче‑
ских и технологических механизмов. К примеру, 
уже активно используются смарт‑контракты — 
самоисполняемые компьютерные алгоритмы в 
блокчейн‑среде. Впервые таким инструментом 
воспользовалась компании из США и Китая, за‑
ключившие контракт на поставку хлопка. С этой 
новой реальностью пора научиться жить, а не 
отвергать ее.

— Вы много говорите о преимуществах 
цифровых денег. Но скептики предупреждают, 
что коррупция в России тоже становится циф-
ровой: недобросовестные правоохранители 
стали брать взятки в биткоинах, а благода-
ря системе блокчейн такое взяточничество 
практически ненаказуемо, ведь транзакцию 
невозможно отследить. Здесь стоит вспом-
нить и часто повторяемые обвинения в том, 
что с помощью криптовалют финансируют-
ся терроризм и наркоторговля. Как быть с 
такими опасными проявлениями блокчейн-
экономики? 

— На самом деле самые грязные деньги — на‑
личные. Криминальный мир в биткоинах ничего не 
делает, потому что их оборот отслеживается самой 
системой. А когда произойдет легализация крип‑
товалют и возникнут официальные точки обмена, 
идентификация большого количества майнеров и 
их криптокошельков пойдет еще быстрее. Это по‑
зволит отслеживать все движения средств среди 
участников самой системы: информация о каждой 
транзакции фиксируется и становится доступной 
для всех участников. Но пока техническая, право‑
вая база не сформированы, биткоины восприни‑
маются как что‑то запредельно анонимное. А это 
не так: взятки в биткоинах и другие негативные 
явления — это лишь деформации переходного 
периода. В России, как, впрочем, и в законода‑
тельствах многих других стран, нет даже понятия 
биткоина — поэтому ловить коррупционеров, даю‑
щих взятки в криптовалюте, не могут просто по 
определению. Нельзя искать то, чего не существует 
в правоприменительной практике. Поэтому в этой 
мутной воде размножаются злоумышленники. 
Помните, недавно была новость о том, что цыганка 
продала какую‑то монету под видом биткоина?.. 
Государству пора определиться по отношению 
к криптовалютам, начинать регулировать этот 
рынок и наводить на нем порядок — кроме него, 
никто не может поправить ситуацию и защитить 
граждан от мошенничества.

Инна ДЕГОТЬКОВА.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— В минувшую пятницу основные россий‑
ские фондовые индексы показали минималь‑
ное изменение. Так, по итогам дня индекс РТС 
остался на уровне предыдущего закрытия, а 
индекс МосБиржи прибавил 0,09%. Торговая 
активность резко снизилась. Так, биржевые 
обороты по акциям, входящим в индекс ММВБ, 
составили 23,0 млрд руб. против 28,5 млрд руб. 
в четверг. Среди отраслевых индексов РТС в 
лидерах по темпам роста оказался финансовый 
сектор. Хуже рынка торговался потребительский 
сектор. Индекс акций «второго эшелона» пока‑
зал динамику хуже базового индекса: индекс 
менее ликвидных акций РТС‑2 потерял 0,25%. 

В лидерах по темпам роста среди эми‑
тентов по итогам дня оказались бумаги «Маг‑
нита», котировки которых выросли на 3,1%. 
Акции «Московской биржи» выросли в цене на 
2,7%. Котировки акций «Распадской» прибавили 
2,0%. Привилегированные акции Сбербанка и 

обыкновенные акции РУСАЛа выросли в цене 
на 1,7% по итогам дня. В аутсайдерах дня ока‑
зались акции ПИК, цена которых снизилась 
на 3,4%. 

На товарном рынке наблюдалось разно‑
направленное движение цен на металлы. Так, 
котировки никеля упали на 0,9%, меди подросли 
на 0,1%, платины просели на 1,2%, палладия 
упали на 0,7%, алюминия остались на уровне 
предыдущего дня, а серебра прибавили на 0,1%. 
Котировки золота по итогам дня упали на 0,4% и 
закрылись на уровне $1248 за унцию. Котировки 
нефти смеси марки Brent подросли на 2,1% и со‑
ставили на закрытии дня $63,4 за баррель.

Мы полагаем, что на динамику российского 
фондового рынка в среднесрочной и долгосроч‑
ной перспективе по‑прежнему будут оказывать 
сильное влияние внешнеполитические факторы 
и перспективы ужесточения или смягчения вза‑
имных санкций между Россией, ЕС и США.

Дмитрий БЕДЕНКОВ, начальник 
аналитического отдела  
ИК «Русс-Инвест»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК
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— В декабре рубль все‑таки попал под дав‑
ление. И хотя его ослабление в парах с иностран‑
ными валютами сложно назвать чрезмерным 
— все идет более‑менее понятными темпами и 
объемами, — тенденция пока складывается не в 
пользу «россиянина». С одной стороны, фактором 
давления стало решение Международного олим‑
пийского комитета отстранить Россию от участия 
в зимних Играх, оставив право «чистым» спор‑
тсменам выступать под нейтральным флагом. 
Это тот же геополитический риск, что встречался 
инвесторам и ранее, просто в необычном виде 
— выраженный необычным для противников РФ 
способом. Решение нашлось, но осадок остался, 

что и сказалось на поведении рубля.
С другой — объявленное решение Минфина 

значительно увеличить покупки иностранной 
валюты на внутреннем рынке сначала не произ‑
вело на валютные пары никакого впечатления, 
но позже реакции все же проявились. Чем выше 
интерес к доллару на внутреннем рынке, тем хуже 
для рубля. Начиная с 7 декабря Минфин будет 
покупать ежедневно по 12,7 млрд рублей — это 
максимум в этом году. И хотя приобретения, как 
обычно, размыты внутри дня, инвесторы все 
ярче ощущают присутствие институционального 
игрока. Помимо этого продажи нефти, которые 
наблюдались в середине недели, не могли не 
сказаться на поведении российской валюты.

В противовес этому объему негатива сра‑
ботал спрос на российские ОФЗ. К аукционам 
Минфина по размещению бондов вернулся ин‑
терес покупателей. Это отчасти нивелировало 
поток минорных катализаторов.

Ко второй декаде декабря доллар США по‑
дошел в хорошей форме. Пара доллар/рубль 
начинает неделю около 59,15 руб. Шансы «амери‑
канца» на движение к 60,0 возрастут, как только 
он закрепится выше 59,65. Основное событие 
новой недели — заседание Центробанка РФ 15 
декабря, в пятницу. С большой долей вероят‑
ности ключевая ставка будет понижена на 25 
базисных пунктов, после чего регулятор возьмет 
паузу до весны. Этот подход окажет на рубль 
непродолжительное давление. Получается, что 
к выходным у «россиянина» действительно есть 
шансы на дополнительное ослабление.

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»: 

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ
Болгарское правительство 
задержало биткоины на сумму 
в $3,5 млрд. Они были конфи-
скованы еще в мае этого года 
в рамках расследования дела 

о мошенничестве, сообщает специали-
зирующееся на информации об элек-
тронных деньгах агентство CoinDesk. В 
ходе операции были арестованы 23 по-
дозреваемых и конфисковано более 
213,5 тыс. биткоинов. Члены преступной 
группы разработали вирус и взломали 
компьютеры болгарской таможни, за счет 
чего им удалось избежать уплаты тамо-
женных пошлин на импорт. Несмотря на 
то что дирекция по борьбе с оргпреступ-
ностью Болгарии опровергла эту инфор-
мацию, банки страны начали массово 
замораживать счета компаний, предпо-
читающих в своих расчетах использовать 
криптовалюту.

c 1-й стр.

Сегодня в это трудно поверить, но еще год назад все, что касалось криптовалют, 
включая самую популярную из них — биткоин, казалось жуткой экзотикой, зани-
мающей умы в лучшем случае парочки тысяч компьютерных гиков. Однако с тех 
пор многое изменилось: криптовалюта буквально «завоевала» весь мир, новости о 
цифровых деньгах в отдельные дни затмевали на первых полосах ведущих изданий 
даже политику, курс биткоина взлетал и падал от $14 до $18 тыс., и теперь за его 
котировками следят не менее напряженно, чем за курсом старого доброго долла-
ра, понятия «майнинг», «блокчейн» и «ICO» вошли в бытовой обиход. К России этот 
мировой ажиотаж тоже в полной мере относится, хотя наши власти до сих пор не 
определились с тем, как относиться к криптовалюте — как к средству расчета, как 
к биржевому товару или как к банальной финансовой пирамиде. Свою точку зрения 
на достижения, проблемы и перспективы криптовалюты «МК» попросили высказать 
интернет-омбудсмена Дмитрия Мариничева. 

Почему Максим Орешкин против национальной валюты?
ПРИГОВОР РУБЛЮaP

Интернет-
омбудсмен 
сомневается  
в том, что в России 
криптовалюту 
признают 
деньгамиЭТО ХАЙП

РЕГУЛИРОВАНИЕ 
БИТКОИНА —

...НАЧАЛ 
ТОРГОВАТЬСЯ...

Среди крупнейших игроков американско‑
го рынка ценных бумаг развернулась нешу‑
точная гонка за пальму первенства на запуск 
биткоин‑фьючерсов. Первой о старте торгов 
криптовалютами заявила крупнейшая в мире 
Чикагская товарная биржа CME Group и сразу 
же объявила дату запуска — 18 декабря. Ее 
ближайший конкурент Чикагская биржа опцио‑
нов, чтобы переманить клиентов, сыграла на 
опережение и запустила торговлю на неделю 
раньше. До заявлений CME Group и CBOE о 
запуске фьючерсов на биткоин крупные инве‑
сторы и хедж‑фонды держались в стороне от 
неуправляемого рынка криптовалют, но теперь 
намерены всерьез взяться за освоение нового 
финансового инструмента.  

Впрочем, даже среди «волков с Уолл‑стрит» 
нашлись те, кто осудил решение американских 
бирж начать торговать цифровыми активами. 
Глава Ассоциации фьючерсной торговли США 
Уолт Лаккен написал открытое письмо в Ко‑
миссию по торговле товарными фьючерсами 
(ту самую, что разрешила биржам CME и CBOE 
запуск торгов), где предупредил о рисках мо‑
шенничества, манипуляций и операционных 
издержек, от которых торговые площадки не 
смогут защитить своих клиентов, поскольку 
контракты на биткоин не являются стандартным 
финансовым инструментом.

Для понимания: фьючерсы — это бир‑
жевой контракт о купле‑продаже актива, где 
стороны наперед договариваются о его цене 
и прописывают срок передачи от продавца 
покупателю. Допустим, вы обязуетесь купить 
биткоин через неделю за $15 тыс. Если за этот 
срок он повысится до $18 тыс., то вы зарабо‑
тали $3 тыс., если же упадет до $12 тыс., то три 
«штуки» потеряете. 

Основной эффект, которого ждут от запу‑
ска биткоин‑фьючерсов на бирже, — это упро‑
щение процедуры ставок на повышение или 
падение криптовалюты, что будет способство‑
вать снижению волатильности ее цены. Проще 
говоря, биткоин должно перестать бросать из 
стороны в сторону, как на американских горках. 
К слову, после взлета вверх в начале торгов 
в ночь (по московскому времени) с 10 на 11 
декабря курс цифровой монеты стабилизи‑
ровался на отметке $16 тыс. и пока пребывает 
в равновесии.

Впрочем, на спекулятивных криптобир‑
жах биткоин продолжит торговаться — и его 
стоимость там не будет напрямую зависеть от 
цены легальных фьючерсов, скорее наоборот. 
По мнению старшего аналитика «Альпари» Ро‑
мана Ткачука, владеть «настоящим» биткоином, 
а не виртуальным фьючерсом остается более 
выгодным, а основная ликвидность останется 
на криптобиржах, а не на CME и СВOE.

«Запуск фьючерсов на Чикагской бирже 
опционов привел к притоку в биткоин средств 
частных инвесторов и крупных американских 
фондов. Однако фонды, вероятно, направят в 
новый инструмент не более 10% своих активов, 
ведь для них на кону не только деньги, но и ре‑
путация, а биткоин — инструмент повышенного 
риска», — пояснил собеседник «МК». Что касает‑
ся прогнозов о будущем биткоина, то тут эксперт 
осторожен в оценках, как и большинство других 
аналитиков. По его словам, пока сложно сказать, 
продолжит ли биткоин галопирующий рост или 
скорректируется вниз. Криптооптимисты рас‑
считывают, что в следующем году курс биткоина 
поднимется к $22–25 тыс. Криптоскептики, в 
свою очередь, уверены, что текущее ускорение 
роста — признак скорого обвала.

Инна ДЕГОТЬКОВА.



Все их помыслы устремлены в далекое (как 
теперь выясняется, не в столь уж и далекое) 
будущее, когда мир станет совсем другим, а 
люди будут жить если не вечно, то бесконечно 
долго — без войн и болезней. 

Впрочем, чтобы попасть в этот прекрасный 
мир, они уже сегодня готовят «сани». Ведь 
ожив после естественной смерти в совершен‑
но другой обстановке, нужно вспомнить имя 
свое, кем ты был, чем занимался в прошлой 
жизни, что будешь делать в новых условиях, 
чтобы не сидеть на шее у государства — если 
страны и правительства в будущем вообще 
сохранятся.

По этой причине день за днем и минута за 
минутой через миниатюрные видео‑ и аудиока‑
меры адепты «вечной жизни» фиксируют свои 
действия, чтобы обрести себя и максимально 
быстро адаптироваться к новым условиям.

Параллельно занимаются научной рабо‑
той, находятся в постоянном и тесном контакте 
со своими коллегами за рубежом.

— Наша главная задача — донести до 
общества, что продление жизни возможно, 
как возможно и само бессмертие, — расска‑
зывает кандидат экономических наук, один из 
основателей Российского трансгуманистиче‑
ского движения Данила Медведев. — Эти идеи 
уже восприняты думающей частью общества, 
о них не раз высказывался Алексей Кудрин. На 
гайдаровском форуме Герман Греф говорил о 
сингулярности — это момент, когда появит‑
ся постчеловек и развитие общества пойдет 
уже не эволюционно, а станет меняться так 
быстро, что предсказать никто не сможет. На 
наш взгляд, свое понимание вопроса демон‑
стрирует и патриарх Кирилл. С признанием 
того, что «процесс пошел».

— Постчеловек — это что или кто? — в 
замешательстве интересуюсь я.

— Другое существо, в которое мы пре‑
вратимся. По своим способностям он будет 
в разы превосходить наши сегодняшние 
возможности.

Признаться, после этих откровений наш 
хрупкий и противоречивый мир показался мне 
настоящим раем, где пока еще можно сомне‑
ваться и влюбляться, наслаждаться отпуском 
где‑нибудь в Турции. И где даже в нашей не‑
предсказуемой экономике специалисты вер‑
стают планы на трехлетку вперед. Захотелось 
защитить эти завоевания как самые драгоцен‑
ные на белом свете.

Однако прогресс развивается по своим 
законам, в научных городках и секретных ла‑
бораториях. И, видимо, он уже подошел к той 
черте, когда официальные государственные 
лица громогласно заявляют об этом с высо‑
ких трибун.

— Кудрин в силу своего статуса об ис‑
следованиях по бессмертию знает, наверное, 
побольше вас, — спрашиваю я. — Что именно 
он знает?

— За последние 10 лет мы часто общались 
с отечественными и зарубежными олигархами 
и политиками, — отвечают мне. — Секретных 
клиник, тайных лабораторий в России нет. Нет 
возможности создать научный центр с нуля. Это 
же не просто здание и оборудование, средства 
бы нашлись. Это ученые, научные школы. По‑
пробуй их собери…

Но пробуют. В течение пяти лет создается 
частный научный высокотехнологичный город 
в Гондурасе. Его площадь составляет 250 га. 
Там можно будет вести любые самые смелые 
исследования, не особенно заморачиваясь 
над юридическими аспектами. На границе с 
Египтом тоже вроде как собираются постро‑
ить такой город. В общем, тайна бессмертия, 
наверное, близка. Как говорят в популярном 
киносериале «Секретные материалы», «истина 
где‑то рядом».

«Будущее уже наступило. Просто оно не‑
равномерно распределено, — поправляют меня 
трансгуманисты, цитируя слова известного 
писателя‑фантаста Уильяма Гибсона. — На‑
ступило, но не для всех. Где‑то оно есть, а 
где‑то нет». 

В подмосковном наукограде Сколкове 
изначально якобы тоже замышлялось что‑то 
подобное, приглашали выдающиеся умы, там 
есть даже кабинеты с их табличками. Однако 
никаких научных телодвижений в этом плане 
не происходит.

    
Не секрет, что прорывом в бессмертие и 

омоложением в первую очередь интересуются 
сильные мира сего — президенты. В частности, 
некоторые главы среднеазиатских республик, 
которые по вполне понятным причинам хотели 
бы помолодеть или хотя бы замедлить процесс 
старения, чтобы и дальше вести свои народы 
в счастливое будущее.

Однако трансгуманисты авторитетно 
заявляют, что пока такие задачи науке не по 
плечу. Фонтана молодости для богатых нет, 
как нет туда и особой VIP‑дорожки. В других 
сферах — аэропорты, VIP‑залы, частные са‑
молеты — пожалуйста. Кроме стандартной 
формулировки «увеличение средней продол‑
жительности жизни» наука им предложить пока 
ничего не в состоянии. Один из президентов 
стран СНГ не так давно «за молодостью» ез‑
дил в Южную Корею, в специальную клинику. 
По прейскуранту «суперомоложение плюс», 
которое стоило немалых денег, ему провели 
комплекс процедур. И что? Отнюдь не новая 
технология. Таким образом в СССР «молодили» 
еще в далекие 80‑е годы...

Проще, считает собеседник, после есте‑
ственной смерти сдать свое тело в криохра‑
нилище до лучших времен, когда тайна бес‑
смертия будет постигнута и когда ставить 
покойников на ноги будут чуть ли не в каждой 
сельской амбулатории. Необходим только до‑
говор или просто волеизъявление, морг выдает 
тело. Согласно российскому законодатель‑
ству, человек сам определяет, каким должно 
быть отношение к его телу после юридической 
смерти.

А потом благополучно воскреснуть. В мире 
уже немало первопроходцев: владельцы за‑
водов, газет и пароходов, которых во всех по‑
ездках сопровождают бригады врачей, чтобы 
в экстренных случаях все сделать «по науке». В 

Сети есть информация, что в криохранилищах 
находятся тела Чарли Чаплина, Элвиса Пресли, 
других мировых знаменитостей.

Но сегодня это не сверхуслуги для 
избранных. Плати 35 тыс. долларов 
— и твое тело после смерти по‑
местят в криокамеру, где при 
температуре жидкого азота 
(‑1960С) оно, возможно, бу‑
дет храниться несколько 
сотен лет. Зато потом, 
когда человечество 
победит все болезни 
на свете, ты «про‑
снешься» совсем в 
другом мире. 

Замораживание 
тел на должную высо‑
ту в мире поставлено 
только в двух странах: 
США (в штатах Мичиган 
и Аризона) и в России, в 
Московском регионе. В 
России заморозка всего 
тела стоит 36 тысяч долла‑
ров. Можно отдельно хранить 
голову или мозг – 15 тыс. баксов.

Если клиент уж совсем стеснен в 
средствах, а заглянуть в прекрасное далеко 
очень хочется, то и у него остается шанс. В 
маленькую пробирку для ДНК берут ткань с 
внутренней стороны щеки — и в криокамеру 
на хранение. Теоретически считается, что и с 
маленького кусочка кожи впоследствии можно 
«возродить» этого самого человека. Стоимость 
такой процедуры – 700 долларов. Это совсем 
маленький шаг в будущее, но, как говорится, 
лучше, чем ничего.

В общем, не исключено, что многие по‑
литики, которые сегодня инвестируют в бес‑
смертие, через какое‑то время вновь появятся 
на политическом небосклоне.

Нельзя только сбрасывать со счетов и во‑
ждя мирового пролетариата, который, можно 
сказать, первый в очереди на оживление. Не 
зря же поэт писал, что «Ленин и теперь живее 
всех живых».

Специалисты считают, что его тело в Мав‑
золее хорошо сохранено. Значит, осталась и 
структура ДНК. Тот факт, что Владимир Ильич 
не подвергался криозаморозке, в данном 
случае ни о чем не говорит. Тело забальзами‑
ровано, регулярно проводят биохимические 
анализы.

Другой вопрос — удастся ли восстановить 
саму личность Ильича, его кипучую натуру, 
страсть к борьбе за равенство и братство?

Здесь гарантий пока нет. Мозг Ленина 
хранится отдельно, в Институте мозга. Но ско‑
рее всего, полагают ученые, мозг тоже хорошо 
сохранился. И не исключено, что Ленин снова 
возглавит мировой пролетариат — только уже 
с учетом печального исторического опыта по‑
следних лет СССР, из которого наверняка будут 
сделаны оргвыводы…

    
Тем не менее 

большая группа 
ученых до сих пор 
не верит в по‑
добные чудеса, 
утверждает, что 
криозаморозка 
мало изучена и 

что все это во‑
люнтаризм. Даже 

мертвую мышь, 
говорят они, еще не 

удавалось оживить. А 
уж человека…

— Все это, — возра‑
жает Данила Медведев, — 

вчерашний день. Даже в России, в 
Воронеже, после мягкой заморозки около 0о 
крысу оживляли. К ней подключали аппарат ис‑
кусственного кровообращения, и она оказыва‑
лась жива‑здорова. На собаках и свиньях такие 
опыты проводились в США еще в 80‑е годы. До 
5 часов организм был реально мертвым, в мозгу 
никакой активности, кровь не циркулирует. На‑
стоящий труп, который вернули к жизни. 

В американском Питтсбурге 5 лет назад 
начали проводить подобные эксперименты 
на людях. Юридически всё в рамках закона. В 
случае, когда человеку нельзя делать прямой 
массаж сердца (допустим, повреждена грудная 
клетка), прямо на месте ЧП сливается кровь, 
заливается физраствор, тело охлаждается. И в 
таком состоянии на специально оборудованной 
«скорой» его везут в клинику. В общем, 1,5–2 
часа человек неживой. А потом живой.

Но как быть с мозгом? Как известно, он 
умирает через 3–5 минут, и если тело даже ожи‑
вят, человек превращается в зомби, в неуправ‑
ляемого монстра. Это мы знаем из фильмов 
ужасов, и вряд ли такое «оживление» кого‑то 
обрадует. Собеседник возражает, что в по‑
следние годы появились новые данные — мозг 
умирает не тогда, когда к нему прекращается 
доступ кислорода. А когда его реанимируют, 
клетки не выдерживают новых порций глюкозы. 
Якобы в Штатах без всяких футуристических 
идей уже сегодня человека оживляют через 2 
часа после смерти. И никаких зомби. 

Сегодня в Московском регионе криониро‑
вано около 60 человек. Однако эта тема ста‑
новится популярной, многие сотни договоров 
заключают люди, которые еще живы. В том 
числе и молодого возраста.

2 года назад у нас, появился новый меди‑
цинский центр для лечения безнадежно боль‑
ных, но это не хоспис. Скорее всего, там и бу‑
дут проводиться эксперименты по оживлению 
криопациентов. Когда точно, пока неизвестно, 
но там уже все готово.

Заморозку тел в Испании сегодня «под‑
нимает» Хосе Кордейро — бывший министр 
энергетики Венесуэлы в правительстве Уго 
Чавеса. Он бывает и в России, читает лекции 
студентам. 

Возможно, что среди ярых борцов с капи‑
тализмом к Ленину добавится и бывший пре‑
зидент Венесуэлы Уго Чавес. Его экс‑министр 
человек весьма активный.

    
Но что с замороженной головой делать 

впоследствии? Вряд ли кого из инвесторов 
интересует судьба ученого, описанная в «Голове 
профессора Доуэля». 

Из маленького фрагмента ткани извлекают 
ДНК, редактируют геном, устраняя потенци‑
альные заболевания, с помощью клонирования 
выращивается новое тело — такое же, как и 
было. И пара лет понадобится для того, чтобы 

при управлении гормональными процессами 
это тело достигло взрослого состояния. 

Все эти технологии успешно отработаны 
на животных. Скажем, овечка Долли. В Южной 
Корее клонируют собак с навыками борьбы с 
наркотиками. У тех собак, у которых это хорошо 
развито, берут ДНК. 

Для клонирования человека пока суще‑
ствуют юридические барьеры. Но это, по мне‑
нию моего собеседника, до поры до времени. 
Как только проведут первую операцию по пере‑
садке головы, все поймут, что это будущее.

 — Такие работы дадут результат гораздо 
раньше, чем поиск эликсира молодости, — счи‑
тает Данила Медведев. — Через 15 лет мы не 
остановим старение, но сможем в выращенное 
тело пересадить мозг или заменить больные 
органы на искусственные.

— Тем не менее проанонсированная 
на декабрь нынешнего года операция по 
пересадке головы владимирскому про-
граммисту Валерию Спиридонову на здо-
ровое тело не состоялась...

— Такие исследования ведутся в Китае. 
Там были проведены эксперименты на трупах, 
они «обменялись» головами. С технической и 
медицинской точки зрения эти операции про‑
ведены успешно. 

Следующий этап — два человека юриди‑
чески мертвы. Один с травмой мозга, другой с 
биологически живым телом. Та же команда ме‑
диков пересадит неживой мозг к телу другого, 
чтобы убедиться, что все функционирует.

Затем уже от донора к человеку, у которого 
нормальная голова. Соединение спинного моз‑
га, нервных окончаний и кровеносных сосудов 
благополучно отработано.

Хирург из Италии будет проводить опера‑
ции в Китае. Потом трансплантологи по всему 
миру начнут это повторять, как произошло с 
пересадкой лица.

Совершенно очевидно, что следующим 
шагом станет клонирование, выращивание 
отдельных органов или тел с неработающим 
мозгом, пересадка в него работающего. При‑
чем почти без этических сомнений. В целом 
ничего невозможного здесь нет. 

Мир будущего будет совсем не похож на 
наш. Искусственные части тела, «переписыва‑
ние» генома, усиление интеллекта… Все это 
произойдет одновременно. 

— С этого места подробнее. Ставка 
делается на человеческий или искусствен-
ный интеллект? Сегодня этим как-то резко 
озаботились политики.

— В мире две тенденции. Первая — соз‑
дание искусственного разума. Который бы 
существовал и развивался параллельно с 
человеческим. В 60‑е годы прошлого столетия 
этой темой занялись ученые Стэндфордского 
университета в США. Они создавали роботов 
по образу и подобию человека, как в фильме 
«Терминатор». Отдельных результатов по‑
лучено много. Роботы играют в шахматы, 
могут ходить, играть в футбол. Но это пока 
что не универсальный разум, это программа, 
разработанная человеком. Часть ученых по‑
прежнему считает, что прогресс пойдет имен‑
но этим путем. И продолжает свои изыскания. 
В 2009 г. в Европе был запущен проект под 
руководством Генри Макрома. Он обещал, 
что в 2019 г. на компьютере будет работать 
виртуальный человеческий разум. Сегодня 
он про это не говорит, заявляет, что будет 
«когда‑то». Но цель эта осталась, создание 
искусственного разума. Кстати, на днях 
стукнуло ровно 49 лет со дня «матери всех 
демонстраций», когда Дуглас Эннельбарт 
показал в Стэнфорде первый работающий 
компьютер — с мышкой, сетью и графическим 
интерфейсом.

Впрочем, такой вектор нравится далеко 
не всем ученым. Еще неизвестно, не станет 
ли искусственный ум «умнее» человеческого и 
не выйдет ли он из‑под контроля? Возникают 
риски, определенное беспокойство. На каких 
ролях окажется человек у такого разума?

Задача трансгуманистов — развитие и со‑
вершенствование человеческой личности. Это к 
тому же гораздо безопаснее. Строить жизнь на 
планете мы сможем исходя из своих собствен‑
ных потребностей. По большому счету, наше 
серое вещество задействовано на мизерные 
проценты, возможности биологического мозга 
давно не менялись. У Сократа или Аристотеля 
был такой же мозг, как у нас сегодня. 

Существует много возможностей уси‑
лить интеллектуальные особенности мозга. 
Например, есть медицинские препараты, но 
они пока не дают, во‑первых, точечного воз‑
действия, а во‑вторых — огромных скачков 
в усилении деятельности мозга. Хотя фильм 
«Область тьмы», в котором главный герой по 
имени Эдвард принимает некие таблетки и 
становится одержимым во всех областях, — 
не полностью выдумка. Кое‑что в арсенале 
сегодня уже есть.

    
В каком мире нас (вас) оживят? И будет ли 

завтра лучше, чем вчера?
Вопросы страшные. Ведь по прогнозам 

трансгуманистов, он будет развиваться не 
плавно, от низшего к высшему, как нас учила 
марксистско‑ленинская диалектика, а скач‑
ками. Да, наш нынешний мир небезупречен, 
зачастую им правит звонкая монета, а не благо‑
родные человеческие чувства.

Будет ли нашим потомкам (а может, уже и 
современникам) лучше и комфортнее? Транс‑
гуманисты говорят, что теми, кто двигает науку 
вперед, двигают великие и светлые цели, а не 
человеческие пороки. Если реализуются их 
планы, то в будущем утвердятся и их идеи.

Будущего бояться не надо.
Владимир ЧУПРИН.

“Московский коМсоМолец”    
12 декабря 2017 года 
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На рынке новостроек начался новогодний сезон скидок

Вместо экономики от санкций будут прикрывать 
миллиардеров путинского призыва

На фоне экономических проблем России, когда общество, как 
спасательный круг, ловит каждое слово бывшего министра 
финансов РФ Алексея Кудрина, почему-то совсем незамеченными 
оказались его слова на недавнем Общероссийском гражданском 
форуме. Что человечество буквально стоит на пороге бессмертия, 
что к этому уже практически все готово. И что Россия-матушка, 
погрязшая в спорах о бюджете и уровне инфляции, этот самый 
ответственный момент прошляпила, оказалась к нему не готова.
«МК» отправился туда, где к этому самому ответственному моменту 
готовятся еще с 2007 года — к трансгуманистам. 

ВИП-ДОРОЖКА
В БЕССМЕРТИЕ

Данила Медведев.

Трансгуманисты 
уже сегодня 

разрабатывают 
модель пост-

человека

   Ольга КВАСОВА

В ноябре элитное жилье в Москве 
снова подешевело, а квадратные 
метры в типовых панельных домах, 
напротив, немного подорожали. 
Накануне новогодних праздников 
девелоперы будут заманивать по-
купателей бонусами, спецакциями 
и скидками. Максимальный размер 
дисконта ожидается на уровне 15%.

Заметнее всего в конце осени прибавили в 
цене старая и современная «панель». Немного 
подорожали сталинки и типовые кирпичные дома. 
Единственным исключением стали перегретые на 
фоне разговоров о реновации квартиры в кирпич‑
ных пятиэтажках: после нескольких месяцев роста 
они подешевели в ноябре в рублях на 0,2%.

По мнению риелторов, небольшое увеличе‑
ние средних цен на типовое жилье спровоцирова‑
ли ведущие банки, дружно снизившие ипотечные 
ставки. Кроме этого крупнейший госбанк сокра‑
тил размер первоначального взноса по жилищным 
займам. В результате доступные кредиты про‑
стимулировали спрос, что привело к вымыванию 
наиболее дешевых вариантов из предложения. 
Доходы рядовых покупателей недвижимости не 
растут, поэтому основным фактором поддержки 
спроса становится ипотека, доступность которой 
в этом году постоянно увеличивалась.

Ничего страшного в этом нет — во многих 
странах с привлечением кредитов совершается 
80–90% сделок с жильем. «Проблема в том, что 
ипотека, даже рекордно дешевая для России, 
не является панацеей: она может стимулировать 
спрос, но не в состоянии его создать. Снижение 
ставок значимо для людей, у которых уже есть 
деньги на первоначальный взнос и которые лишь 
ждут более выгодных условий получения кре‑
дита. При этом за бортом рынка недвижимости 
остаются большинство граждан, нуждающихся в 
улучшении жилищных условий, просто потому что 
при нынешнем уровне цен на жилье квартира им 
не по карману даже в кредит, даже при нулевой 
или близкой к нулевой ставке», — отметил руко‑
водитель АЦ «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олег Репченко. А значит, переломить негативный 
ценовой тренд на рынке недвижимости ипотека не 
сможет. Тем более что ЦБ планирует ужесточить 
требования к ипотечным кредитам с первона‑
чальным взносом менее 20%.

Итоги ноября порадовали покупателей. На 
столичном первичном рынке жилья массового сег‑
мента продажи велись в 70 комплексах, в которых 
экспонировалось порядка 20 575 квартир (пло‑
щадь — 1,186 млн кв. м). Это на 0,2% больше, чем в 
октябре. За последний осенний месяц столичный 
рынок новостроек пополнился только одним объ‑
ектом у станции метро «Текстильщики».

«Кроме ипотеки покупательскую активность 
подстегивал старт новогодних акций и предложе‑
ний, который был дан примерно в 60% комплек‑
сов», — сообщила гендиректор «Метриум Групп» 

Наталья Круглова. При этом дисконт, предоставляе‑
мый при стопроцентной оплате и ипотеке, в среднем 
по рынку не изменился и составил 5–6%. «Многие 
девелоперы предлагают значительные скидки на 
определенные пулы квартир. Максимальный раз‑
мер — 15%. Кроме того, традиционно часть поку‑
пателей стремятся завершить процесс поиска и 
приобретения квартиры до конца года, что также 
способствовало активизации спроса в ноябре. 
Однако максимальный эффект от совокупности 
перечисленных факторов ожидается в декабре», — 
считает Круглова.

По подсчетам Кругловой, средняя цена 
предложения на рынке новостроек массового 
сегмента в конце ноября составила 150 210 руб. 
за 1 кв. м (‑0,5%). Наиболее заметный рост от‑
мечен в ВАО (+1,7%) и ЮЗАО (+1,1%). Снижение 
показателя произошло в ЗАО (‑1%), СЗАО (‑0,8%) 
и ЮВАО (‑0,5%). 

В ноябре 2017 года в массовом сегменте 
средняя стоимость квартиры составила 8,7 млн 
руб. (‑0,6%). Заметнее всего подешевел средний 
бюджет студий — до 4,8 млн руб. (‑3,4%). Самые 
доступные предложения зафиксированы в ЖК, 
расположенных в Южном Бутове (студия пло‑
щадью 20,1 кв. м за 3 млн руб.), Люблине (студия 
площадью 20,12 кв. м за 3,1 млн руб.) и Орехове‑
Борисове Южном (студия площадью 19,9 кв. м 
за 3,2 млн руб.)

Отметим, что все вышеперечисленные пред‑
ложения — с финишной отделкой. Чаще всего 
застройщики предлагают три дизайн‑проекта: 
холодный, теплый и промежуточный, компро‑
миссный. Сегодня на рынке значительная группа 
покупателей рассматривает только квартиры с 
отделкой. «Высокий интерес к небольшим квар‑
тирам и апартаментам с отделкой объясняется 
тем, что такие предложения интересуют клиен‑
тов с минимальным располагаемым бюджетом, 
а также людей, нацеленных на быстрый переезд 
или последующую сдачу в аренду, — отметила 
руководитель отдела маркетинга Level Group 
Александра Мамохина. — Отделка от застрой‑
щика выгодна. Стоимость ремонта включается 
в ДДУ, что позволяет получить на отделку ипотеку, 
то есть клиенту не приходится у кого‑то занимать 
деньги или брать потребительский кредит под 
несравнимые с ипотекой проценты. Расценки на 
отделку обычно на 30% ниже, чем обошелся бы 
аналогичный ремонт силами клиента».

«До кризиса 2008 года цена квадратно‑
го метра в старых домах советской эпохи и 
в недавних новостройках была практически 
одинаковой — новое жилье стоило дороже 
главным образом из‑за большей площади. 
Однако по мере увеличения объема пред‑
ложения новостроек в Москве и сокращения 
дефицита разница в стоимости метра начала 
увеличиваться и сейчас достигает 15–20%», — 
считает Олег Репченко. По его мнению, скорее 
всего и в дальнейшем этот показатель будет 
расти, поэтому тем, кто хочет обменять ста‑
рую «вторичку» на современное жилье, лучше 
поторопиться.

БОНУС ЗА «ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК»

СПАСТИ ОЛИГАРХА
   Николай ВАРДУЛЬ

Через месяц минфин США пред-
ставит доклад с новым пакетом 
антироссийских санкций. Что они 
последуют, никто не сомневается. 
Хотя бы по внутриполитическим 
заокеанским причинам: Дональду 
Трампу приходится отмываться от 
постоянно нагнетаемых обвинений 
в связях с Москвой.

Реакция России на готовящийся новый вал 
санкций по меньшей мере любопытна. Их гвоз‑
дем, скорее всего, станет запрет на инвестиции 
в российские гособлигации, что может вызвать 
резкое падение рубля и новые проблемы с 
финансированием дефицита бюджета. Но пока 
весь ответ — это заявления руководителей ЦБ, 
смысл которых: «Нам не страшен серый волк!» 
Любопытно не только это, в центре внимания 
оказывается обсуждение финансовых мер, 
облегчающих вывод из США капиталов тех рос‑
сиян, которые могут пополнить персональные 
санкционные списки.

Reuters сообщает, что именно ради этого 
готовятся выпуски облигаций государственного 
валютного займа с доходностью, заметно пре‑
вышающей проценты по валютным депозитам. 
Одним из преимуществ такого инструмента 

является его анонимность.
Правда, заявленная цель не вполне соот‑

ветствует предложенному средству. Хотя бы 
потому, что покинувшие Россию капиталы, не‑
смотря на санкции, могут вовсе не испытать 
приступов непреодолимой ностальгии, а про‑
сто сменить ареал своего распространения, 
оставаясь за рубежом. Помните, были времена, 
совсем недавние, когда власть объявляла войну 
капиталам, ушедшим из России и обосновав‑
шимся в офшорах? Но если недавно те, кто 
уводил капиталы за рубеж, рассматривались 
как «мальчиши‑плохиши», то теперь вводят‑
ся поправки. Ведь официально считается, что 
попасть в персональные санкционные списки, 
изготовляемые там, — означает стать почти на‑
циональным героем здесь. И про увод капиталов 
из России как‑то разом забывается. И даже мож‑
но рассчитывать на налоговые льготы. Словом, 
среди «мальчишей‑плохишей» легко находятся 
«мальчиши‑кибальчиши». Чем они отличаются, 
понятно — близостью к Кремлю, иначе бы под 
персональные санкции не подпали. 

Операция по спасению капиталов олигар‑
хов путинского призыва 
активно обсуждается. 
А каким будет ответ на 
новые антироссийские 
санкции в целом, можно 
пока только гадать. 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ  
 на сайте  
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СКАНДАЛ МОЯ МОСКВА

Борьба за жизнь 
широким фронтом
Как отметила министр, главная цель, кото-

рая ставится перед системой здравоохранения 
Президентом и Правительством России, — уве-
личение продолжительности жизни населения 
страны за счет снижения смертности. По этому 
главному критерию работа российских врачей 
достойна очень высоких оценок. «За неполный 
2017 год, — сообщила Вероника Скворцова, — 
продолжительность жизни россиян достигла на-
ционального исторического максимума — 72,6 
года. С 2005 года она выросла на 7,2 года. В 
том числе — мужчин на 8,6 года, женщин — на 
5 лет». Общая смертность, по данным Росстата 
за 10 месяцев 2017 года, снизилась более чем 
на 2%, до 12,5 случая на тысячу человек. То есть 

сохранено практически на 35 тысяч человеческих 
жизней больше, чем годом раньше. Борьба за 
жизнь и здоровье идет по всему фронту, поэтому, 
говоря языком статистики, «снижение смертности 
произошло от всех основных причин». 

Так, борьба с туберкулезом — инфекционным 
убийцей номер 1 в мире — получила в нашей 
стране статус одного из приоритетных государ-
ственных направлений в медицине. Благодаря 
чему за последние 8 лет смертность от туберку-
леза снизилась на две трети, а заболеваемость 
— более чем на 37%. Наступление на болезнь 
идет по нарастающей, в результате — смерт-
ность от туберкулеза за 10 месяцев 2017 года 
снизилась более чем на 17%. Российский опыт 
«многосекторального подхода» к борьбе с ту-
беркулезом стал востребован во всем мире на 
уровне ВОЗ и ООН.

Создаваемая в стране система медицинской 
поддержки материнства, включающая в себя на-
циональную сеть перинатальных центров, привела 
к снижению материнской и детской смертности 
до исторических минимумов. Так, за 10 месяцев 
2017 года младенческая смертность снизилась 
на 10%, до 5,3 на 100 родившихся живыми. Это 
более чем в 2 раза меньше, чем в 2005 году. Бо-
лее чем в 2,5 раза стала меньше материнская 
смертность. Сегодня она составляет 7,3 случая 
на 100 тысяч. В этом году открыто еще 20 новых 
перинатальных центров, а общее их количество 
по стране достигло 82.

В 2011 году в России создана и развивается 
система экстренной специализированной ме-
дицинской помощи, включающая в себя сейчас 
593 сосудистых центра, в двух подразделениях: 
интенсивной кардиологии (инфаркты) и острого 
нарушения мозгового кровообращения (инсульты), 
и более 1,5 тысячи травмоцентров. Это позво-
лило «драматически», как выразилась министр, 

увеличить число больных с инсультом, получивших 
современную терапию тромболизисом в период 
«терапевтического окна» (это первые 4,5 часа, 
когда помощь наиболее эффективна), — в 30 раз, 
нейрохирургическое лечение — в 7 раз, больных с 
острыми коронарными синдромами, получивших 
стентирование коронарных артерий, — в 3 раза. 
В результате смертность от инсультов снизилась 
с 2011 года на 54%, от инфаркта миокарда — на 
13,5%, от травм, полученных при ДТП, — на 27%. 
Российская противоинсультная система была 
признана Всемирной организацией по борьбе с 
инсультом одной из лучших в мире.

Доступность — 
ключ к успеху
Основная причина такого прорыва в лечении 

инсультов, инфарктов и жизнеугрожающих травм 
— создание современных специализированных 
медицинских центров по всей стране. Территори-
альная доступность — одно из важнейших качеств 
первичной и экстренной медицинской помощи. 
Долго считалось, что нехватка, а то и отсутствие 
медицины в малых населенных пунктах и на селе 
— застарелая и почти неизбежная проблема на-
шей системы здравоохранения, особенно если 
учесть географическую протяженность страны 
и малонаселенность больших территорий. Но в 
последние годы Минздрав серьезно взялся и за 
эту проблему, определив доступность и качество 
медицинской помощи приоритетным направлени-
ем своей работы. 

С 2015 года установлены предельные сроки 
ожидания для разных видов медицинской помощи 
в зависимости от их экстренности. На этой осно-
ве — впервые с советского времени — утверж-
дены требования к размещению медицинских 

организаций, причем более жесткие, чем дей-
ствовавшие тогда. Создана геоинформационная 
система, включающая в себя информацию обо всех 
57 тысячах населенных пунктах страны и 75 тысячах 
медорганизаций и их обособленных подразделе-
ний, что позволило централизованно контролиро-
вать доступность медпомощи жителям каждого 
населенного пункта. На основе данных системы 
составлен свод населенных пунктов с затрудненной 
доступностью различных видов медпомощи, а в 
каждом регионе — планы по устранению этих за-
труднений. В результате сокращение маломощных 
медицинских объектов на селе было остановлено, 
а затем их количество начало расти, достигнув уже 
50 тысяч. В 2016 году начали работать 585 новых 
ФАПов и сельских амбулаторий, за 9 месяцев 2017 
года — еще 400. Если на начало 2017 года по стране 
не хватало более тысячи ФАПов и амбулаторий, 
то на 1 декабря — уже 575. Программа «Земский 
доктор» позволила с 2012 года привлечь на село 
более 26 тысяч молодых врачей. В следующем году 
программа будет существенно расширена.

Кроме того, для жителей села создаются 
мобильные медицинские бригады, оснащенные 
мобильными диагностическими комплексами. За 
последние два года за счет федерального бюджета 
существенно обновлен парк автомобилей скорой 
помощи: в 2016 году — на 37% по автомобилям 
класса «Б» и на 19% по реанимобилям, с 2017 года 
— почти на 30%. В отдаленных и малонаселенных 
районах развивается санитарная авиация.

Пришла в регионы и высокотехнологичная 
медицинская помощь, сосредоточенная ранее 
только в ведущих медицинских НИИ и столичных 
клиниках. Сеть медорганизаций, оказывающих 
ВМП, с 2013 года расширилась в 3,7 раза. В 2013 
году ВМП была оказана 505 тысячам пациентов, в 
2016 году — почти вдвое большему количеству, а 
за 9 месяцев 2017 года — уже 790 тысячам. 

Пациентоориентированная 
медицина
С октября 2016 года совместно с госкорпо-

рацией «Росатом» развивается проект по реорга-
низации деятельности поликлиник, направленный 
на создание пациентоориентированной системы 
и формирование благоприятной среды. За 4–5 
месяцев удается в любой организации разделить 
потоки здоровых и больных пациентов, сократить 
время записи на прием в 5 раз, время ожидания 
приема у кабинета врача — более чем в 3 раза и, 
главное, — увеличить время непосредственной 
работы врача с пациентом почти вдвое. Сейчас в 
проекте участвуют уже 297 поликлиник из 40 регио-
нов, в первом квартале следующего года их будет 
уже не менее 355. Сам проект, как сейчас предпо-
лагается, будет действовать до 2020 года.

Кадры по-прежнему 
решают все
Серьезные изменения происходят в систе-

ме подготовки медицинских кадров: внедряются 
новые, более ориентированные на практику и 
рассчитанные на постоянную модернизацию, об-
разовательные стандарты. Развивается целевая 
подготовка специалистов. В 2016-2017 гг. в стране 
заработала система аккредитации выпускников 
вузов, основанная на независимой оценке качества 
подготовки будущих врачей по единым федераль-
ным оценочным критериям. А также запущена 
система непрерывного медицинского образова-
ния с использованием интернет-коммуникации. 
Более 270 тысяч врачей уже пользуются Единым 
образовательным порталом для дистанционного 
обучения и выбора очных образовательных и тре-
нинговых программ.

В 2016 году число терапевтов и педиатров в 
амбулаторном звене впервые за последние годы 
увеличилось на 825 человек, а число дефицитных 
специалистов, таких как онкологи и анестезио-
логи, — на 1668 человек, т.е. почти на 2%. В этом 
году — впервые с 1980-х годов — в медицинские 
организации первичного звена в качестве терапев-
тов и педиатров пришли более 3 300 прошедших 
аккредитацию выпускников медвузов.

Важная задача Министерства — создание 
достойных условий работы и повышение уровня 
оплаты труда медработников. По данным Росстата, 
с 2012 года средняя зарплата врачей увеличилась 
на 48%, среднего медперсонала — на 46% и млад-
шего медперсонала — на 75%.

В ходе информатизации здравоохранения 
создаются современные условия труда врачей. 
Сегодня оснащено компьютерами более 500 
тысяч рабочих мест. Более 9 тысяч поликлиник и 
больниц внедрили медицинские информацион-
ные системы. К концу 2018 года все поликлиники 
и больницы будут подключены к скоростному 
Интернету. Создаются вертикально интегриро-
ванные телемедицинские системы, связывающие 
головные национальные медицинские исследова-
тельские центры с профильными региональными 
подразделениями.

Профилактика — 
это современно
Важная особенность современной меди-

цины состоит в смещении центра внимания в 
сторону предотвращения развития болезней. Все 
большее значение приобретает профилактика 
и раннее выявление заболеваний. За неполный 
2017 год бесплатную диспансеризацию прош-
ли 18 млн взрослых и 22 млн детей. Благодаря 
диспансеризации уже 55% злокачественных 
новообразований выявляется на I и II стадиях, 
что позволило снизить одногодичную леталь-
ность и существенно повысить пятилетнюю вы-
живаемость больных. Контроль за артериаль-
ной гипертонией и повышенным содержанием 
холестерина в крови позволил повысить число 
пациентов, «вернувшихся в норму», в 2,5 и 4 раза 
соответственно. Это предотвращает развитие 
неинфекционных заболеваний. По оценкам ВОЗ, 
Россия вошла в тройку мировых лидеров по эф-
фективности мер по борьбе с неинфекционными 
заболеваниями.

В этом году в России было впервые вакци-
нировано от гриппа 64,3 млн человек, т.е. 44,5% 
населения. В результате ежегодная эпидемия 
гриппа, которая прогнозировалась с конца сен-
тября этого года, пока не наступила. 

В завершение своего доклада Вероника 
Скворцова поблагодарила депутатов за совмест-
ную работу и выразила уверенность в том, что 
совместными усилиями можно будет добиться 
поступательного движения в защите здоровья 
граждан и в дальнейшем. Наверное, аналогич-
ный призыв было бы уместным обратить и к нам, 
обычным гражданам. Ведь если мы сами не будем 
должным образом следить за своим здоровьем, 
бороться в меру сил с вредными привычками и 
хотя бы пытаться вести здоровый образ жизни, 
Минздраву будет очень сложно нам помочь.

Андрей ЧАЩАРСКИЙ.

6 декабря в Государственной думе министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова рассказала об основных направлениях 
государственной политики в сфере охраны здоровья и подвела 
предварительные итоги 2017 года

РОССИЙСКАЯ МЕДИЦИНА 
В БОРЬБЕ ЗА ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ

В отечественном здравоохранении сей-
час проходят серьезные преобразова-
ния, нацеленные на внедрение в массо-
вую врачебную практику современных 
медицинских технологий. Эти измене-
ния касаются всех сторон работы си-
стемы: создания новых медицинских 
учреждений, оснащения современным 
лечебным и диагностическим оборудо-
ванием, внедрения передовых систем 
организации, экспертной поддержки и 
контроля, модернизации системы под-
готовки кадров и пр. Предварительные 
результаты 2017 года показывают, что 
изменения в отрасли приносят ощути-
мые положительные результаты, а рос-
сийская медицина постепенно выходит 
на передовые позиции в мире.
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В конце прошлой недели разразился 
грандиозный скандал после того, как 
в Сети появился видеоролик, где отец 
одной из учениц избивает педагога и по-
доспевшего на помощь адвоката. 
Место действия — Киров, общеобразо-
вательный лицей. 
Действующие лица — родители школь-
ницы, учительница русского языка и 
юрист. Из видеоролика следует, что 
отец обвинил педагога в том, что та за-
травила его дочь. За учительницу всту-
пился адвокат, за что тут же получил 
удар в лоб. 
Итог разыгравшейся драмы мы узнаем 
уже после суда. Если, конечно, дело 
дойдет до серьезных разбирательств.
А пока «МК» решил разобраться, кто хай-
панул на этой истории, кто стал жертвой 
и почему мать подростка может лишить-
ся работы. 

Скандальный видеоролик набрал десятки 
тысяч просмотров за считаные часы. Народ у нас 
падкий на сюжеты со словесными перепалками 
и драками на ровном месте. Тем более если речь 
идет о школьной жизни.

В видеоролике все прекрасно видно. Жертва 
— учительница Ольга Сергеева, она же оператор. 
Ее голос мы слышим лишь за кадром. Главный 
герой — отец школьницы Михаил. Мужчина лет 
40, в дубленке, голубой рубашке. Трезвый. Но 
агрессивный. Соучастница — мать подростка 
Елена, которая явилась на разборки в форме под-
полковника полиции. Потерпевший — известный 
в Кирове юрист Антон Долгих. 

Смотрим сюжет. Длительность почти 4 
минуты. 

В центральным кадре — мужчина средних 
лет, отец обиженного подростка.

(Голос учительницы за кадром.) 
Учительница: Вы за что меня ударили? Меня 

за что ударили? Я ни слова не сказала. 
Отец подростка: Вы создаете нетерпимую 

обстановку. (Мужчина на взводе.)
Учительница: Как это? Меня за что 

ударили? 
К разговору подключается мать подростка 

— худенькая невысокая женщина в форме под-
полковника полиции. Говорит спокойно и тихо.

Мать подростка: Вы наносите вред 
ребенку.

Учительница: Как это?
Отец подростка: А вот так это. Ребенка на 

«скорой помощи» после ваших занятий увезли.
Учительница: Это ложь.
Отец и мать подростка (хором): Это не 

ложь.
Учительница: Это 

ложь. Я ушла на работу в 
другой корпус, и только 
потом, через занятие ее 
увезли. 

За кадром слышен го-
лос юриста Антона Долгих, 
по телефону вызывает по-
лицию. Выглядит мужчина 
по-праздничному, пятница 
все-таки: на нем модный 
ярко-синий костюм. 

Тем временем разго-
вор родителей и учитель-
ницы продолжается.

Учительница: Меня 
за что вы ударили? 

Отец подростка 
(явно нервничает): Вы из-
деваетесь своим неадек-
ватным поведением.

Учительница: Мое 
неадекватное поведение 
в чем заключается? Ваше 
доказательство?

Отец подростка (раздражается все силь-
нее): Создание психонервирующей ситуации. 

Учительница: Меня за что ударили?
Отец подростка (тяжело дышит, видно, что 

сдерживается из последних сил): За провокацию. 
Кто-то должен это остановить.

Учительница: Меня за что ударили?
Мать подростка: Миша (обращается к мужу), 

во-первых, никто никого не ударял.
Учительница: Меня вы за что ударили? 
Подбегает Долгих. Отец подростка, не разду-

мывая, плюет в его сторону, затем бьет наотмашь. 
Юрист отлетает к стенке. 

Мать подростка: Миша, Миша!
Юрист: Оля (обращается к учительнице), ты 

видела все? Сняла?
Мать подростка: Никто ничего не видел. 
(Долгих держится за лоб.)
Мать подростка: Миша, тебе ведь срок 

условный дадут.
Отец подростка: Пусть дают.
Юрист (на заднем фоне держится за лоб): 

Ох, ох. 

Мать подростка (супругу): В полицию за-
явление напишут на тебя.

Отец подростка: Пусть пишут.
Учительница: Меня за что ударили?
Мужчина надвигается на педагога. Его сдер-

живает жена. 
Учительница: Меня за что ударили?
Отец подростка (жене): Дай поговорить. 

Она меня провоцирует.
Учительница: Я не провоцирую. Я хочу 

узнать, за что меня ударили?
Отец подростка: Если бы я тебя ударил, ты 

бы померла. 
Учительница: Вы меня 

ударили?
Мужчина заносит ку-

лак и бьет, судя по всему, 
по камере. 

М а т ь  п о д р о с т-
ка (супругу): Миша, они 
специально. 

Отец подростка: Сей-
час полиция приедет. Я по-
яснения свои дам.

Учительница: Меня 
за что ударили? Я что 
сделала?

Отец подростка: Вы 
педагог. Вы издевались, 
изгалялись.

Учительница: Изгаля-
лась как?

Отец подростка: 
Ставили ребенку неудо-
влетворительные оценки, 
а она имеет 98 баллов по 

независимым результатам 
ЕГЭ по русскому языку. 

И снова Мишин кулак в кадре.
На этом ролик прерывается. 

«Передний зуб мне успел 
сломать»
Через пару часов после случившегося глав-

ные действующие лица поспешили высказать 
свое мнение по поводу конфликта. 

Юрист Антон Долгих оставил подробное 
описание в соцсетях: «Ко мне за юридической по-
мощью обратилась моя знакомая Ольга Сергеева, 
которую я знаю более 20 лет. Рассказала, что мама 
одной из учениц, подполковник полиции, обвинила 
ее в фальсификации оценок и вымогательстве за 
репетиторство.

Ольга едва не плакала. Боится подполковника 
полиции. Лицей этот платный, поэтому ученики 
там априори правы. А подполковники полиции 
правы по определению. 

В пятницу вместе с Ольгой Сергеевой мы 
пришли на разговор с директором лицея и мамой 

ученицы. Мама пришла в форме подполковника 
полиции. Едва увидела меня, начала возмущаться, 
откровенно хамить и сказала, что при мне раз-
говаривать не будет. Я не возражал. Сообщил 
ей, что по факту клеветы в адрес учителя будет 
подано заявление о возбуждении уголовного дела 
частного обвинения. Тогда подполковник полиции 
взялась за телефон: «Миша, 
тут какой-то Долгих, хамит 
мне, угрожает уголовным 
делом, приезжай!».

Миша прибыл минут 
через пять. И без всяких 
предисловий сразу напал 
на меня, стал наносить 
удары руками по голове. Я 
не отбивался сам, лишь за-
щищал голову руками, как 
мог. Миша очень быстро вы-
дохся, но передний зуб мне 
успел сломать.

Увидев, что его дей-
ствия снимает на камеру 
телефона Ольга, он набро-
сился на хрупкую девушку, 
весом не более 50 кг, пнул ей 
по руке и ударил кулаком в 
область левого глаза. 

Я стал звонить в дежур-
ную часть УМВД. В это время 
Оля спрашивала, за что ее 
ударили. 

Я подошел к Ольге, и тут Михаил плюнул в 
меня, после чего со всей дури ударил меня пря-
мым ударом в лицо. Я успел нагнуть голову — и 
мощнейший удар пришелся мне в лоб. От удара 
я пролетел метра три.

На подполковника полиции Елену будет по-
дано заявление о привлечении ее к уголовной 
ответственности за клевету. На Михаила будет 
подано заявление о привлечении его к уголовной 
ответственности за умышленное повреждение 
моего имущества (сломан фотоаппарат — он его 
выхватил и разбил) и за причинение вреда моему 
здоровью».

Не промолчала и сама ученица Светлана 
(имя изменено), из-за которой разгорелся скан-
дал. Вот какой пост девушка оставила на своей 
страничке в соцсети. «С Сергеевой Ольгой мы 
занимались индивидуально только летом, а в 
учебном году резко прекратили занятия. Нередко 
на занятиях преподаватель рассказывала мне о 
жизни, о вере в Бога, о психологах и экстрасенсах. 
И даже направила меня к ним. Послушав совет 
преподавателя, я записалась на консультацию. 

Знаете, за последнее время я уже привыкла 

к тому, что на меня повышают голос, обсуждают 
мои работы вслух при всех, забирают мобильный 
телефон и часто рассказывают о личных вещах. 
Цитирую Сергееву Ольгу Владимировну: «Этот 
человек может говорить что угодно. Не нужно 
ей верить».

В итоге получилось, что мои оценки ухуд-
шились и отношение изменилось. Как так мож-
но? Взрослый человек создает нетерпимую для 
обучения обстановку.

Как жаль, что на камере не видно, как юрист 
Антон Долгих накаляет обстановку, делая ее не-
стерпимой. И еще, Антон, вы забыли упомянуть, 
что пинали моего папу по ногам».

Сами родители Светланы от комментариев 
отказались.

— Пока идет служебная проверка, я ничего 
говорить не могу, — прокомментировала мать 
школьницы подполковник полиции Елена. 

«Родители моей ученицы 
передо мной  
не извинились»
Сама же учительница Ольга Сергеева со-

гласилась пообщаться с нами.
— С чего начался конфликт? Ваша ученица 

Светлана в чем вас обвинила? 
— В конце ноября Света подошла ко мне и 

попросила объяснить, куда пропали в электронном 
журнале ее хорошие оценки по русскому языку, 
почему появились плохие. Я проверила ее прось-
бу, зашла в электронный журнал, но, по моему 
мнению, ничего не изменилось. Директор также 
не нашла подмены. А позднее мне сообщили, что 
мама Светы меня обвиняет не только в подмене 
оценок, но и в вымогательстве, что я стала за-
нижать оценки ее дочери, потому что они якобы 
отказались платить за репетиторство. 

— Вы занимались со Светланой 
индивидуально?

— В конце 10-го класса Света пропускала 
уроки. Поэтому она попросила меня позаниматься 
с ней. Я не отказала. У нас состоялось не более 
6–7 встреч, так как девочка часто не приходила или 
переносила занятия. В итоге я отказалась зани-
маться со Светой, потому что стала подозревать, 
что девочка берет у мамы деньги, говорит, что за-
нимается со мной, а сама не приходит. Однажды 
я позвонила ее маме и сообщила, что Света не 
пришла. Позже подросток попросила меня больше 
никогда этого не делать. Я так и поступила.

— Вы знали, кто ее родители? 
— Узнала от самой девочки. В прошлом году 

Света рассказала, что мама пишет докторскую 
диссертацию и будет ее за-
щищать. Минувшим летом 
Света сообщила мне, что 
ее мама — подполковник 
полиции.

— Ваш лицей — плат-
ный. В нем учатся дети 
из богатых семей? 

— Учатся дети тех ро-
дителей, кто готов опла-
тить учебу.

— Девочка говорит, 
что вы много разгова-
ривали с ней об экстра-
сенсах, отправляли ее 
на какие-то странные 
курсы.

— Я не могу коммен-
тировать мысли, которые 
рождаются в чужой голо-
ве. Я преподавала только 
русский язык.

— Почему вы ста-
ли снимать драку на 

телефон?
— Когда папа девочки стал избивать юриста, 

Антон закричал: «Оля, снимай!». Я была в шоко-
вом состоянии, но кое-как разобралась, на какую 
кнопку надо нажимать, стала снимать. 

— Перед вами родители школьницы по-
том извинились? 

— Родители не звонили, не извинялись.
— Вы — строгий педагог? Насколько я 

знаю, некоторые одноклассники девочки при-
няли ее сторону.

— Я требовательный педагог. С подобной 
ситуацией сталкиваюсь впервые. В последнее 
время очень актуальная проблема, когда от учите-
лей требуют нужной оценки, унижают, обвиняют, 
оказывают давление. Я уже наслышана от разных 
педагогов о подобных историях, правда, там обо-
шлось без физического насилия.

— Вы сейчас ходите на работу? 
— Сейчас я на больничном.
— Педагоги, директор на вашей 

стороне? 
— Никто из них мне не звонил. Вот сижу те-

перь и не знаю, что думать.
Ирина БОБРОВА.

РОДИТЕЛИ ИЗБИЛИ ПЕДАГОГА 
ЗА НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНУЮ 
УЧЕБУ ДОЧЕРИ
«Меня обвинили  
в подмене оценок,  
в вымогательстве,  
а отец девочки нанес  
мне удары по лицу»

Мать подростка: «Никто 
никого не бил. Никто 

ничего не видел».

Учительница Ольга 
Сергеева: «Я была в шоковом 

состоянии, но, как снимать 
видео, разобралась».

Юрист Антон Долгих: 
«Защищал голову 
руками, как мог».

Отец подростка педагогу: 
«Если бы я ударил,  

ты бы померла».

С того момента, как в силу вступил Жи-
лищный кодекс РФ, прошло уже де-
сятилетие. Этот документ впервые с 
советских времен задал новые рамки 
управления многоквартирными дома-
ми, то есть взаимоотношений между 
собственниками и управляющими ком-
паниями. Десять лет назад казалось, 
что кодекс несет в себе революцию в 
отрасли. На деле оказалось, что вместо 
революции получается весьма плавная 
эволюция — к переходу на «капиталисти-
ческие рельсы» оказались не готовы пре-
жде всего сами собственники. 
Сейчас — по крайней мере в Москве — 
дело, кажется, сдвинулось с мертвой 
точки. О том, как это происходит и что 
нужно делать дальше, «МК» рассказал 
ведущий юридический консультант фон-
да «Институт экономики города» Дми-
трий ГОРДЕЕВ. 

— Вы работаете не только в Москве, но и 
во многих других регионах России. Как вы мо-
жете оценить москвичей в плане управления 
многоквартирными домами? Насколько мы 
квалифицированные и активные собствен-
ники жилья?

— В последнее время в Москве с этим стало 
значительно лучше. В этом году в рамках ренова-
ции — достаточно неожиданно для меня — про-
шло множество общих собраний собственников 
помещений в многоквартирных домах. Причем эти 
собрания проводились не только в традиционных 
формах, предусмотренных Жилищным кодексом 
(очная, заочная и очно-заочная). Специальными 
поправками в закон о столице добавили еще и 
электронное голосование, которое проводилось 
на портале «Активный гражданин». То, что система 
электронных голосований была апробирована в 
Москве, — это очень здорово, это дает опреде-
ленный импульс для поправок в Жилищное зако-
нодательство, окончательно легализующих такую 
возможность для всех городов.

Тут надо сказать, что вообще-то у нас уже 
есть статья 47.1 Жилищного кодекса, которая 
предусматривает проведение общих собраний в 
электронной форме, посредством портала ГИС 
ЖКХ. Но состояние этой системы пока не позволяет 
проводить в ней собрания. Сроки использования 
этой системы сдвигались. По счастью, эта же 
статья дает собственникам право проводить со-
брания и в других электронных системах. Уже есть 
несколько частных порталов (и это здорово — для 
больших домов, где имеются сотни квартир, это 
едва ли не единственный шанс провести собра-
ние), но это коммерческие услуги, которые стоят 
довольно дорого. 

— То есть стоило бы создать общедо-
ступную платформу коммуникации между 
соседями и электронного голосования?

— Безусловно, если бы существовали уза-
коненные алгоритмы, порталы типа «Активного 
гражданина», позволяющие проводить общие 
собрания с полноценной верификацией собствен-
ников, то это было бы очень полезно. Это был 
бы выход для достаточно большого количества 
людей, не имеющих времени и сил организовать 
«офлайновое» общее собрание. О том, как это 
сложно, я знаю по собственному опыту: в этом 
году мы проводили общее собрание в моем доме, 
где имеется 500 квартир и 8 подъездов. В каждом 
подъезде работала команда из 2–3 активистов, 
и даже при таком солидном «оргкомитете» мы 
потратили три месяца только на оповещение всех 
собственников. Работали каждый выходной, да и 
по вечерам тоже. Не всем под силу организовать 
такое. А Интернет — общеупотребительная тех-
нология для всех, с 18 до 60 лет уж точно. Поэтому 
такой портал нужен, чтобы легализовать неслож-
ные электронные процедуры голосования. Просто 
необходим.

— Итак, москвичи все-таки готовы сами 
управлять домами, решать их судьбу?

— То, что москвичи поднялись и проголо-
совали во множестве домов, еще раз повторю, 
было неожиданно. И это говорит о потенциале. 
Московская власть встряхнула горожан и по-
ставила перед выбором: вот есть такая возмож-
ность (реновация), решайте. И люди захотели 
эту возможность использовать. А в некоторых 
домах сформировалась и фракция противников 

реновации, поэтому решать судьбу дома пришлось 
в рамках легального голосования. Это и заставило 
людей шевелиться.

Кроме того, городские власти оказали мо-
сквичам еще одну услугу — подготовили типовые 
документы. И это была огромная помощь — не в 
каждом же доме есть юристы-жилищники. А так 
людей стимулировали сделать шаг вперед, к 
самостоятельности.

— То есть москвичи, получается, до рено-
вации не были самостоятельными?

— Дело в том, что в Москве сложилась такая 
традиция. В большинстве домов решение вопро-
сов, касающихся управления домом — прежде все-
го я говорю о выборе управляющей организации, о 
договоре между ней и собственниками, о размере 
платы на содержание и текущий ремонт дома, — у 
нас привыкли получать в готовом виде. Все назна-
чены (ГБУ «Жилищник района»), всё установлено 
городом, вам остается только оплатить квитанцию. 
Но ведь это же не просто оплата, это участие соб-
ственника в выборе судьбы дома! Нужно, чтобы 
люди чувствовали, что от того, какие работы и в 
какой компании они закажут — за свои деньги! — 
зависит то, что сделают, а чего не сделают. А для 
того, чтобы такая зависимость сформировалась, 
нужно прекратить подменять активность самих 
собственников действиями власти. 

Представьте себе: люди каждый год собира-
ются, вникают в то, какие работы нужны по дому, 
и заказывают их той компании, которую сами вы-
брали. Торгуясь с компанией за адекватный размер 
платы, включая или исключая какие-то условия, 
процедуры, работы и услуги. В результате в райо-
нах, где живут менее состоятельно, к делу под-
ходили бы более рачительно, в более зажиточных 
районах — заказывали бы дополнительные работы 
и обустраивали бы более комфортную среду.

— А как происходит сейчас?
— Сейчас главный элемент, при помощи 

которого жители влияют на управляющую ком-
панию, — жалобы. На «Активном гражданине», 
мэру, президенту — кому угодно. Если жалоб на 
один и тот же недостаток много, да еще среди 
жалобщиков заслуженные люди, то дело, считай, 
сделано. Но это же неправильный подход!

Вот, например, сейчас проверка жилинспек-
ции по итогам жалоб приходит и не глядя дает 
предписание. А денег в управляющей органи-
зации на эту работу нет — например, потому что 
размер платы на обслуживание дома «типовой», 
а не индивидуальный — на группу домов, а рас-
ходы за эту цифру всегда выходят в ту или иную 
сторону: или переплата, или недоплата. Что делать 
управляющей организации? Она, чтобы исправить 
условную протекающую крышу у одного дома при 
недостатке средств, снимет деньги с другого — вот, 
например, с вашего! Так и получается, что «благо-
даря» жестким фиксированным размерам платы 
вы платите за ремонт чужого дома. 

— То есть жесткие тарифы на обслужива-
ние дома — это вчерашний день?

— Конечно. Это изначально была «подпорка», 
облегчавшая жизнь собственникам домов — вче-
рашним квартиросъемщикам-нанимателям. Но 
сейчас это уже скорее развращение собственни-
ков. У них нет стимула собираться и что-то решать. 
Куда проще пожаловаться «на деревню дедушке» 
и удовлетворенно вздохнуть, глядя, как проверяю-
щие вынесли предписание вашей управляющей 
организации. А надо было бы собраться, решить, 
сколько лично мы готовы тратить на дом, выбрать 
управляющую организацию, сделать оптимальный 
взаимовыгодный заказ... Сделать все так, как будто 
вы лично заказываете ремонт в квартире строи-
тельной бригаде. Ведь на нее-то вам не придет в 
голову жаловаться президенту?

Москва уже созрела до развития горизон-
тальных связей между собственниками. Решить, 
собраться, выступить настоящим заказчиком. 
Это зрелость, это нормальные экономические 
отношения. 

А роль государства при этом остается крайне 
важной. Это арбитраж — государству можно по-
жаловаться в судебном порядке в случае спора. 
Так работает система ЖКХ во многих городах 
Центральной России. В Удмуртии — Сарапул и 
Ижевск, в Чувашии — Чебоксары. Ростов-на-Дону 
тоже из тех городов, где собственники торгуются 
с управляющими организациями за тарифы и 
списки работ. 

Юрий СУХАНОВ.

ДМИТРИЙ ГОРДЕЕВ: «У МОСКВИЧЕЙ 
ОГРОМНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ АКТИВНОСТИ»
Ведущий юрисконсульт «Института экономики 
города» — о том, как развивается система 
управления многоквартирными домами
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Строчка. 4. Танкист. 10. Артикул. 11. Позитив. 13. Зона. 14. 
Пирс. 15. Излучение. 16. Отклик. 18. Яблоня. 20. Правнук. 22. Отдушина. 23. Кара-
мель. 24. Оптимизм. 27. Квартира. 30. Автомат. 32. Брутто. 34. Гарант. 35. Гостиница. 
36. Офис. 38. Лист. 39. Квартал. 40. Иллюзия. 41. Коттедж. 42. Халтура.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Связной. 2. Охра. 3. Критик. 5. Ахинея. 6. Клип. 7. Толстяк. 8. Клоунада. 9. 
Сплетник. 10. Анекдот. 12. Винодел. 17. Иммунитет. 19. Бормотуха. 20. Психика. 21. Курсант. 
25. Поручик. 26. Мститель. 27. Каменщик. 28. Регалия. 29. Обморок. 31. Статика. 33. Огород. 
34. Гадюка. 37. Сват. 38. Лифт.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Русская юная «маде-
муазель». 4. Вопиющее несоответствие, или 
бессмысленное высказывание. 10. Бесспор-
ная, не требующая доказательств истина. 
11. Повторное проявление болезни после 
кажущегося выздоровления. 13. «Позерство» 
индусов. 14. Договор в компьютерной папке. 
15. Дима Билан или Александр Градский для 
поющих участников шоу «Голос». 16. Боль-
шевик, обходивший церкви стороной. 18. Же-
стокий отец, избивающий детей. 20. Шмотки 
и сувениры в чемодане жены, изгнанной 
мужем из квартиры. 22. Обитающая в Атлан-
тическом океане рыба из окунеобразных. 23. 
Поблажка осужденным по случаю большого 
праздника. 24. Фитильное ружье, заряжав-
шееся с дула. 27. Измельчение овощей для 
зимних заготовок. 30. Военно-политический 
блок России, Великобритании и Франции, 
созданный в противовес Тройственному 
союзу. 32. «Мундир» лакея. 34. Храм, куда 
ходят мусульмане. 35. Неприятный инцидент, 
в который попал человек. 36. Не гимн и не 
герб среди государственных символов. 38. 
Неуклюжий гигант в посудной лавке. 39. 
Смерч, которого боятся американцы. 40. 
Перекличка личного состава. 41. Большое 
казачье селение. 42. Конструктивные за-
мечания в адрес автора.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Азиатская грациозная  
антилопа с длинными рогами. 2. Белый миш-
ка, искавший друга в мультике. 3. Заказчик 
костюма для работников ателье. 5. Древес-
ная «перинка» в банке хомяка. 6. Длинная 
узкая гоночная лодка для соревнования по 
академической гребли. 7. Советский модник, 
косивший под Элвиса Пресли. 8. Липучка 
на ботинках. 9. Мелкий морской рачок в 
«сердцевинке» оливки. 10. Несколько ма-
шин, работающих вместе. 12. Обувь, вместо 
которой Шарик из Простоквашино купил 
себе кеды. 17. Проведение аналогии. 19. 
Сплетни из уст завистника. 20. Странное 
желание капризной старушки. 21. Обратная 
сторона в портновском деле. 25. Атмосфе-
ра, царящая во время оргии. 26. Отбивная 
котлета из межреберной части говядины. 27. 
Нехорошая компания, с которой связался 
примерный сынок-отличник. 28. Домашняя 
церковь в замках или дворцах. 29. Молодой 
любовник, который обходится женщине в 
кругленькую сумму. 31. Мать, лишенная ро-
дительских прав из-за любви к бутылке. 33. 
Житель Хиросимы или Нагасаки. 34. Обгон 
или перестроение автомобилистом. 37. Труба, 
игравшая побудку в пионерском лагере. 38. 
Наклонная поверхность крыши.

ДО 20 ДЕКАБРЯ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 декабря с 8.00 до 20.00 
обед с 14.00 до 14.30
Матушкино, Зеленоград, к. 403а, у маг. «Пятерочка»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Полежаевская», Хорошёвское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3, 
у ТЦ «Седьмой континент»
13 декабря с 8.00 до 20.00
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
Обручевский, Ленинский просп., д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
Ярославский, ул. Ярославское шоссе, д. 6, 
у маг. «Пятерочка»
14 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1, 
южный выход
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»
15 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7, у к/т «Ангара»
Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8, 
у маг. «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154, 
у к/т «Аврора»
Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
16 декабря с 10.00 до 16.00
Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1, 
у маг. «Пятерочка»
Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
17 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28, 
у Дома книги «Молодая гвардия»
18 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4, у ТЦ «Марина»
м. «Раменки», Мичуринский просп., д. 44, 
у маг. «Пятерочка»
Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1

«Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская», 
выход на Воронцовскую ул., вл. 50,  
около кафе «Вареничная»
м. «Медведково» (северный вестибюль), выход на  
ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Сокол», (восточный вестибюль), у выхода  
на Ленинградский проспект, д. 74, около «Шоколадницы»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 12 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, 
ул. 2-я Бауманская, д. 5, проходная №4 
(вход с Лефортовской набережной)  
до 15 декабря с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
до 15 декабря с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46, газета 
«Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00 
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп на почте и в редакционных пунктах 
предоставляются дополнительные льготные скидки, для оформления льготной подписки 

необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ
Подробности  

на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Подписавшихся в киоске 
«Пресса» (метро «Октябрьская») в пери-
од с 10 по 23 ноября 2017 года просим  

срочно позвонить в редакцию 
по телефонам 8-495-665-40-86, 

8-495-665-40-90

Вопросы по телефону 8(495)665-40-80 
и на е-mail: podpiska@mk.ru

В выставочном зале Дома Гоголя на Ни-
китском бульваре открылась знаковая 
экспозиция народного художника СССР 
Петра Оссовского, ушедшего из жизни в 
2015 году. На открытии присутствовала 
дочь художника Мария Оссовская, род-
ственники, соратники и друзья. Прохо-
дило все в теплой домашней атмосфере 
— некоторые работы, кстати, никогда до 
этого не выставлялись и были привезе-
ны из частной (домашней) коллекции 
родных. Также в первый раз зрителям 
продемонстрировали самые ранние, сту-
денческие работы Оссовского. С подроб-
ностями — обозреватель «МК».

На стендах за стеклом книги Петра Павло-
вича, на стенах развешаны картины. Датировка 
полотен варьируется от 1942 до 2015 года, охват 
монументальный — более полувека истории 
страны, живописи и художественного мироощу-
щения задокументировано здесь. Тут и пейзаж-
ные зарисовки, и групповые композиционные 
портреты, и эскизы, и портреты людей России. 
его работы хранятся в Государственном Рус-
ском музее и в собрании Третьяковской галереи. 
Много картин, связанных с Псковской землей, 
где «была найдена интонация абсолютного, бо-
жественного откровения русской природы». есть 
у мастера и своя «Псковская трилогия», храня-
щаяся в Государственной Третьяковской галерее: 
«Рыбаки Псковского озера» (1966–1975), «Сыно-
вья» (1969–1975) и «Кузнецы» (1967–1975).

— Свою духовную родину он нашел именно 
на Псковской земле, той северной земле, которая 
для него была и вдохновением, и откровением; он 
очень искренне относился к этим просторам, — 
рассказывает дочь художника Мария. — Каждый 
год папа туда приезжал. Он всегда говорил, что 
люди меняются, а земля, небо, вода остаются 

— они вечны.
Петра Оссовского называли представи-

телем «сурового стиля» — направления, воз-
никшего в советской живописи в 50–60-х годах 
и продолжившего традиции реалистической 
школы. Попытки отобразить жизнь как есть — в 

лаконичных силуэтах и деталях, в вырази-
тельных цветовых акцентах, — свойственны 
работам художника. Также в представленных 
картинах можно проследить и их духовное на-
чало. Немало полотен, изображающих храмы, 
написал мастер — например, на выставке мож-
но увидеть эскизы росписей придела 
церкви Белая Троица в 
Твери, датирован-
ные 1945 годом, 
а также эскизы из 
цикла «Рубежи жиз-
ни Родины» (1968 
год). есть в экспо-
зиции и картины, на-
писанные в послед-
ние годы художника, 
в которых таится не-
что исповедальное, 
выстраданное. 

«Высшее пред-
назначение русского 
художника — быть со-
вестью народной, где 
бы он ни был и ни жил», 
«Русские люди никогда не 
смотрят на икону как на не-
что красивое, украшающее 
их жизнь, как сейчас смо-
трят на изобразительное 

искусство большинство 
людей», — зачитывают 
собравшиеся мысли из 
записных книжек Ос-
совского. В них много 
точного и актуального, 
отражающего четкую 
гражданскую и обще-
человеческую пози-
цию Петра Павлови-
ча, например такие 
слова: «Я являюсь 
другом человека 
при любом режи-
ме. Он бесконечно 
дорог мне, в каких 
бы социальных и 
политических 
у с л о в и я х  н и 
жил. Очевидно, 
именно это об-

стоятельство и сде-
лало меня художником. Я не искал в 

режиме удобных ниш, а шел, порой подсо-
знательно, навстречу ему, ища в нем воз-
можность выразить эту любовь, которая 
защищала меня от многих, порой тяжелых 
обстоятельств».

Как признается дочь художника, то, 
что экспонирование состоялось именно 
в Доме Гоголя, отчасти символично: Петр 
Оссовский родился на Украине, потому 
можно предположить, что гоголевские 
традиции и мировосприятие ему не 
чужды. 

Выставка продлится до 7 января 
2018 года.

Екатерина ПИСАРЕВА.

В Доме Гоголя открылась выставка Петра 
Оссовского

ПСКОВСКАЯ ТРИЛОГИЯ

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД».
ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 

8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  
www.flotrusich.ru

ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» И «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г.
первоначальный взнос 50%, СКИДКИ!!!

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р.

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»              
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, 
УСТЮЖНА)-КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: (СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

01.06.2018-
03.06.2018

«ЛЬЕТСЯ МУЗЫКА, МУЗЫКА, МУЗЫКА»   
ПУТЕВКА ВЫХОДНОГО ДНЯ   ЯРОСЛАВЛЬ-ЧЕРЕПОВЕЦ  (ВОЛОГДА,
УСТЮЖНА) - ЯРОСЛАВЛЬ  от 5300 р.                           

21.05.2018-
25.05.2018

«МОСКВА-НИЖНИЙ НОВГОРОД»   
МОСКВА-УГЛИЧ (СОЛЬБА)-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК)-
ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, МУРОМ)- Н. НОВГОРОД

09.06.2018-
12.06.2018

«К БУРЛАКАМ НА ВОЛГЕ»     
ЯРОСЛАВЛЬ-РЫБИНСК-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (УСТЮЖНА, БЕЖЕЦК) - 
ТУТАЕВ - ЯРОСЛАВЛЬ          от 6990 р.

13.06.2018-
20.06.2018

«НА ДАЛЬНИЙ БЕРЕГ ЧУСОВОЙ»     
ЯРОСЛАВЛЬ- Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУРСКАЯ ПЕЩЕРА)-
СПЛАВ р.ЧУСОВАЯ (3 ДНЯ)-ПЕРМЬ (ХОХЛОВКА)-МОСКВА (ж/д) от 21400 р.

13.06.2018-
24.06.2018
от 20950 р.

«СОЛЬВЫЧЕГОДСКО-ПЕРМСКИЙ СТРОГА-
НОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ»     
ЯРОСЛАВЛЬ-Н. НОВГОРОД-ЧИСТОПОЛЛЬ-ПЕРМЬ (КУНГУР)-ЧАЙКОВСКИЙ-
НИЖНЕКАМСК-ЧЕБОКСАРЫ-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ 
УСТЮГ, СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ТУРОВЕЦ, ТОТЬМА, ИВАНОВО, ШУЯ, ПАЛЕХ)-
ПЛЁС-КОСТРОМА (НЕРЕХТА, ЛАВРОВО, ГАЛИЧ)-ЯРОСЛАВЛЬ 

03.06.2018-
09.06.2018

«АЙ ДА КАЗАНОЧКА»  ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ (ДИВЕЕВО, 
МУРОМ)-Н. НОВГОРОД-КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)-
ЧКАЛОВСК-ЯРОСЛАВЛЬ от 12250 р.

РЕ
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предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ юридический кабинет 
предоставляет 
высококвалифицированную 
помощь.
Бесплатные консультации. 
Вознаграждение
по результату 
т. 8-968-888-81-24

❑ юридическое бюро
Олега Малева 
т. 8-985-983-80-09

предлагаю
❑ Предсказания судьбы

по телефону. 
8-926-404-92-06 Платно

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02.

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

продаю

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

консультации

✓ Внимание! Объявления, 
размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь
в получении
кредита 
т. 8-495-970-22-13

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-964-776-08-92

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ паспорт на имя Мохаммад 
Амин Хайдар, серия номер: 
00068044, 07.04.1986 г.
рождения, считать 
недействительным.

c 1-й стр.
Музыка Таривердиева из «Семнад-
цати мгновений» звучала как торже-
ственная рапсодия. Было абсолютное 
ощущение, что ты находишься в хра-

ме. Но так и есть: театр, где столько лет играл 
Леонид Броневой, разве не храм? Святое искус-
ство, и к нему он также свято относился. «Я прошу, 
чтоб ненадолго…», «Не думай о секундах свысока» 
в исполнении Иосифа Давыдовича или то место, 
где Штирлиц встречается с женой, звучали так 
щемяще, так пронзительно. его Мюллер там — это 
наш Мюллер, соратник разведчика Исаева. Не-
ужели непонятно?!

Звучала еще песня в исполнении самого 
Леонида Сергеевича. А знаете, ведь у него 
был абсолютный слух! Помните, как Велю-
ров в «Покровских воротах» поет куплеты и 
подыгрывает себе на рояле? Виртуозно! 

…Давно я не видел столько седых голов. 
Неужели это была уходящая натура, неужели, 
отпевая своего кумира, люди так прощались 
со своим прошлым? С Леонидом Броневым, 
современнейшим, грустным, ироничным, по-
дарившим нам столько мгновений простого 
человеческого счастья. 

Он все про себя понимал. Десять лет 
назад в фильме «Простые вещи», играя по-
забытого артиста, сам выбрал для прочтения 
стихотворение Тютчева. Вот оно, также зву-
чавшее в обрамлении траурного театрального 
зала:

Когда дряхлеющие силы 
Нам начинают изменять 
И мы должны, как старожилы, 
Пришельцам новым место дать, —
Спаси тогда нас, добрый гений,
От малодушных укоризн, 

От клеветы, от озлоблений 
На изменяющую жизнь; 
От чувства затаенной злости 
На обновляющийся мир, 
Где новые садятся гости 
За уготованный им пир…
Господи, как он это читал! 
Музыка лилась и лилась, люди молча сидели. 

Но почему же никто больше не сказал последнее 
«прости»? Да, Броневой был непростым человеком, 
сверхтребовательным к себе, но и к другим тоже, к 
коллегам. Только он же любил вас, люди! Неужели 
вы так и не поняли? 

Где те, кто играл с ним в «Мгновениях», в «По-
кровских воротах», в «Мюнхгаузене», в «Формуле 
любви», в «Небесах обетованных», в «Простых 

вещах»? Где артисты «Ленкома»? Просто прийти 
и сказать Мастеру напоследок, вдогонку… Успеть, 
ведь он уходит от нас навсегда. Где вы? 

...Вышел ведущий, зачитал телеграммы от 
Путина, от Матвиенко, от Калягина… Всех по-
благодарил, сказал еще что-то про последнего 
из могикан. «Пожалуйста», — обратился он к мо-
лодым людям в черных костюмах и белых перчат-
ках. Крышку закрыли и гроб понесли сквозь зал. 
Аплодисменты. 

…Возвращаюсь. Мимо проходят ребята 
лет 20, у одного за спиной огромный чехол с ги-
тарой. Глядя на автобусы у «Ленкома», спрашивают: 
«А кого хоронят?». Они уже не знают.

Александр МЕЛЬМАН.

ПРОЩАНИЕ...

На X съезде Союза кинематографистов 
Российской Федерации вновь избран 
председателем Никита Михалков, зани-
мающий этот пост почти 20 лет. В очеред-
ной раз выяснилось, что он незаменим и 
альтернативы ему нет. Из 278 делегатов 
270 проголосовали за Михалкова, пять 
были против, три воздержались. 

Уже с первых минут съезда по настроению 
зала становилось ясно, что все будет так, как всег-
да. В атмосфере, напоминавшей съезды КПСС, 

Михалкова все благодарили, он аккумулирует 
все боли российского кино. Уже в самом начале 
работы съезда Александр Адабашьян внес пред-
ложение избрать Никиту Сергеевича. Кто, если не 
он? Это он спас санкт-петербургское отделение 
СК от гибели, это он в состоянии наладить кино-
прокат в стране. 

Но был все-таки самовыдвиженец — актер 
Виктор Балабанов, представившийся отцом четве-
рых детей, дедом шести внуков. Но ему даже пяти 
минут на выступление давать не хотели, только 
две. Только справедливый Михалков распорядился 
насчет пяти. Балабанов рассказал, что сыграл 
126 ролей в кино и на телевидении, посетовал 
на то, что с проката ничего не платят, а потому он 
не сможет из своих средств выделять членам СК 
ничего. А что вы сыграли, поинтересовался зал. 
«У меня десять Молотовых, два Хрущева, полтора 
Ленина», — пояснил Балабанов. И начал разговор 
про Путина и защиту всех россиян: «Россиянин 
должен иметь возможность за все заплатить. (Тут 
народ закричал, что это демагогия. — С.Х.) Я за-
явлю Путину Владимиру Владимировичу, чтобы 
он ушел в отставку». Ревизионная комиссия пред-
ложила лишить Балабанова слова.

В своем первом слове Михалков говорил 
о том, что в советские времена съезды были 
радостными и праздничными, потом они стали 
проблемными. Вся история киносъездов — это 
«хроника убывающего плодородия». Он сразу 
внес предложение — соединить Госфильмофонд 
с Музеем кино и придумать для этого подходящую 
форму. Михалков особое внимание уделил Ял-
тинской киностудии как колыбели русского кино. 
Не надо там содержать штат режиссеров, надо 
сделать ее базой, где можно было бы снимать до 
70 процентов российских картин, благо пейзаж 
разнообразен — от моря до пустыни. «Режиссер 
может приехать туда с парой белья», по словам 
Михалкова, а не тащить за собой фуры, как это 
делал когда-то он сам, снимая Чечню в Геленджике. 

«Крым наш, и Ялта наша», — завершил эту часть 
выступления Никита Сергеевич. 

Торжественно приняли в ряды СК новых чле-
нов. Среди них не только молодые кинематографи-
сты, но и Юрий Поляков, который пытался влиться в 
ряды СК еще в 1987 году с рекомендацией евгения 
Габриловича после фильма Снежкина «ЧП район-
ного масштаба» по его книге. Но понадобилось 
30 лет, для того чтобы это произошло. Всего СК 
сегодня насчитывает 698 человек. 

Глава питерской организации СК Сергей 
Снежкин выступил с разоблачительной речью 
в адрес кинорежиссера Дмитрия Месхиева: 
«История страшная, гадкая, неприятная. Она 
стоила потери веры в человечество. В нашем 
доме завелись воры. Но мы победили, хотя это 
стоило нам 50 миллионов рублей. Нас выгнали из 
Дома кино. Автором этого был Дмитрий Месхиев. 
Действовала преступная группа, бравшая по 
подложным документам деньги». Прошло больше 
300 судебных заседаний. Снежкину приходилось 
ходить по кабинетам начальников в Смольный как 
представителю сообщества, где воруют: «Я жил 
в прекрасном мире, снимал кино, не знал такого 
липкого качества, не знал, что буду общаться с 
такой сволочью. Месхиева лечить надо». Будучи 
неверующим человеком, Снежкин пригласил в 
Дом кино священника, чтобы освятил осквернен-
ное место. Теперь Сергей Снежкин предложил 
исключить Месхиева из СК и призвал съезд разо-
браться со странной историей исчезновения в 
бытность Месхиева руководителем комитета по 
культуре выделенных на 9 Мая 300 миллионов 
рублей, которые исчезли и не найдены. Кто-то 
должен за это ответить. Потом уже другие вы-
ступавшие разоблачали деятельность Месхиева. 
В его бытность в питерском подразделении СК 
в закрытый Дом творчества в Репине закупался 
уголь по завышенным ценам, и следов угля и 
шлака не нашлось. А было оплачено 25 ваго-
нов по 65 тонн. Триллер в постановке Месхиева 

разбудил сонное царство киносъезда.
 Михалков в очередной раз вспоминал об 

упущенном — как 10 лет назад ему не поверили, 
не дали построить новое здание Дома кино: «Си-
дели бы сейчас в здании с пятью залами. если 
вы не верите тем, кого избираете, зачем вы их 
избираете?» 

Из дельного говорилось о необходимости 
вести кинолетопись, которая не должна быть 
на злобу дня. Для этого есть телерепортажи. 
Кинолетопись должна быть без политического 
подтекста, в противном случае мы имеем то, 
что имеем, — сфальсифицированную историю 
России. Документалист Сергей Мирошниченко 
рассказал об уничтожении почти всех докумен-
тальных студий страны. В Ростове-на-Дону даже 
снесли здание студии, являвшееся памятни-
ком архитектуры. Он также призвал добиваться 
бюджетного финансирования документального 
кино с учетом инфляции в два раза. «На то, что 
нам дают, можно снять только бомжей, что мои 
коллеги и делают», — сказал Мирошниченко. 
Михалков его поддержал: «Серьезная бодяга 
происходит в распределении средств. Деньги 
идут домотканым студиям, каким-то семьям, 
фильмов которых никто не видел». Разбираться с 
этим будут уже в ближайшее время на отдельном 
совещании по документальному кино. 

По всем вопросам было почти единоглас-
ное решение. Поэтому кинорежиссер Николай 
Досталь и выкрикнул: «Почему никого «против» 
нет?». Да потому, что такой у нас союз. Против 
пункта в уставе о неограниченном выдвижении 
на пост председателя одного и того же человека 
проголосовало только шестеро. Глава Госфильмо-
фонда РФ Николай Бородачев выкрикнул, что если 
бы такого ограничения не было, то и СК бы уже не 
было. Предложение по тайному голосованию по 
выборам главы киносоюза тоже не прошло. 

 
Светлана ХОХРЯКОВА. 

ЗАЧЕМ РЕЖИССЕРУ 
МЕСХИЕВУ 
25 ВАГОНОВ УГЛЯ
Никиту Михалкова 
в очередной раз избрали 
председателем СК РФ
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Могут раздеть — это чистая правда, ребята.
Глядь — а штаны твои носит коварная ложь.

В.Высоцкий

Статья И.Малышева «Бенефициары ГУ-
ЛАГА», опубликованная в «Московском ком-
сомольце» 5 декабря 2017 года, нисколько не 
удивила. Вполне себе обычная статья человека, 
исповедующего коммунистические взгляды, 
убежденного в том, что СССР развалили старые 
антисоветчики, которые оболванили два поко-
ления, вогнав страшный и прекрасный период 
жизни огромной страны в пять букв — ГУЛАГ. А 
сейчас поколение старых антисоветчиков сходит 
со сцены, но дело их процветает. Новое поко-
ление подхватило эстафету у Солженицына и 
перестроечного «Огонька» и выдает на-гора 
книги и сериалы про лагеря, подвалы и забрыз-
ганные кровью сапоги энкавэдэшников. На смену 
Солженицыну пришли персоналии из списка 
«Форбс», которые продолжают разрушительную 
работу прорабов перестройки с ясной целью: 
сохранить в своих руках награбленное.

Схема понятная и простая как мычание. 
Очевидна и целевая аудитория статьи. Это мо-
лодая поросль. Именно к ним обращается автор: 
«Даже если вы уверены, что боретесь с тоталита-
ризмом, вы боретесь за их собственность». Я не 
вижу смысла вступать с автором в историческую 
полемику, ибо сам он спокойно утверждает, ведя 
речь о голодоморе, что не собирается оспари-
вать ни сам факт голода, ни цифры погибших, но 
выступает лишь против того, чтобы десятки слав-
ных советских лет привязывали к одному-двум 
трагическим эпизодам!!! Оставим на совести 
автора оценку масштабной трагедии как эпизо-
да. Историческая статистика ничто в сравнении 
с реализацией великой идеи. Как известно, лес 
рубят — щепки летят. А вот обратиться к меха-
низмам формирования оценочных суждений о 
прошлом имеет смысл, тем более в условиях 
непрекращающихся войн памяти, которые в 
самом деле запутывают молодежь.

Каждое новое поколение вырабатывает 
свое отношение к прошлому, не позволяя пред-
шествующему поколению навязать иную точку 
зрения. Мало того, каждый человек формиру-
ется под воздействием ключевых исторических 
событий своего времени. Зачастую обману-
тые надежды в настоящем заставляют искать 
ошибки в прошлом. И.Малышев не исключение. 
Существуют поколения длинные и короткие. Что 
совсем не определяется величиной прожитых 
лет, но зависит от смены (слома) устоявшейся 
картины мира и образа жизни. За истекшие 
десятилетия мы пережили столь стремительную 
смену вех, что оказались перед необходимостью 
взаимодействовать с одним длинным и четырьмя 
короткими поколениями. 

Длинное — советское, в лице бабушек и де-
душек, которое сегодня по факту более активно 
участвует в воспитании своих внуков, нежели 
занятые родители. Череда коротких поколе-
ний — перестроечное, мечтавшее соединить 
демократию, рынок и социализм; поколение 
девяностых, уповавшее на рыночные реформы, 
посредством которых надеялось быстро достичь 
западного уровня жизни; поколение нулевых, 
испытавших на себе шок рыночных реформ и по-
тому по достоинству оценившее преимущества 
стабильности и укрепления государственности. 
Так что в сегодня мы имеем дело не с тремя по-
колениями, оболванивающими молодежь, как 
утверждает встревоженный автор, — с пятью.

Понятия не имею, сколько лет И.Малышеву. 
Да это и не имеет серьезного значения. В пере-
ломные эпохи так называемый «дух времени» 
меняется очень быстро. Отцы могут быть ли-
бералами и демократами, но приток мигран-
тов, говорящих на непонятных языках, внушает 
страх, рождает ощущение, что государство нас 

недостаточно защищает. И дети становятся 
восприимчивы к националистическим лозун-
гам, склоняются к сервисному патриотизму, 
жадно впитывают имперские и коммунистиче-
ские мифы, еще вчера казавшиеся безнадежной 
архаикой. Так что вынужден успокоить идеоло-
гически озабоченного автора. Значительная 
часть молодежи и не помышляет о борьбе с 
тоталитаризмом под знаменами «Форбса». На-
против, среди тинейджеров немало подростков, 
поддерживающих националистов и радикальных 
коммунистов. Растут ряды юных ленинцев. Опро-
сы общественного мнения говорят о растущей 
популярности И.В.Сталина. 

Сдвиги в общественном сознании проис-
ходят не без участия так называемых политтех-
нологов. Английский историк Пол Томсон спра-
ведливо заметил, что для политиков прошлое 
— рудник для добычи символов в собственную 
поддержку. Славное, несмотря на некоторые 
кляксы (кровавые эпизоды), советское про-
шлое — эффективный инструмент сплочения 
масс. Так что И.Малышев подсуетился как нельзя 
кстати. Он, что называется, в тренде. Однако 
не в полном. Ибо с таким же рвением идеали-
зируется славное дореволюционное прошлое. 
В результате, как пелось в известной песне, «и 
вновь продолжается бой» — иными словами, 
гражданская война в головах взрослых и под-
ростков. А это уже опасно.

Вместо того чтобы разделить друг с другом 
опыт страдания и освобождения, различные 
группы — этнические, поколенческие и даже 
профессиональные — культивируют собствен-
ные версии прошлого. Эти версии формируют 
их идентичность, определяют друзей и врагов 
и придают смысл мирам этих групп. В такой 
динамической ситуации войны памяти неизбеж-
ны. Их ведут те, кто призывает к состраданию 
к жертвам, против тех, кто настаивает на своей 
преемственности в деле их мучителей. Войны 
памяти ведут национальные государства, по-
литические партии, историки и писатели. Свою 
войнушку ведет и Малышев. Этот хаос в головах 
и смута в сердцах взрослых людей действи-
тельно запутывают подростков, порождая в них 
тотальный скепсис и цинизм. 

Я давно зарекся вести ожесточенную исто-
рическую полемику с мифотворцами, поскольку 
на них не действуют никакие рациональные аргу-
менты. Почему? Потому что миф затрагивает не 
сознание, а глубокие ментальные эмоции. Весь 
миф русского коммунизма сводится к детскому 
стишку, который заучивали в детских садах.

Так в Октябре упала власть
Буржуев и дворян.
Так в Октябре мечта сбылась
Рабочих и крестьян. 
Я бы сейчас не стал тратить время на опро-

вержение взглядов господина Малышева, когда 
бы не его попытка заморочить голову неискушен-
ной молодежи. Обратимся к истории. 24 декабря 
1958 года вышел Закон СССР «Об усилении связи 
школы с жизнью и о дальнейшем развитии систе-
мы народного образования в СССР». На основе 
этого закона была запущена очередная рефор-
ма. Так появились производственные бригады, 
когда выпускники целым классом определялись 
на завод или птицеферму. Затем для усиле-
ния подготовки к практической деятельности 
выходит постановление об обязательном при 
поступлении в вуз производственном стаже. 
С 1959 г. для поступления в вуз необходимо 
предъявить справку о прохождении трудовой 
закалки в рабочем коллективе. В результате с 
идеологией все в полном порядке, но как быть 
с реальной жизнью? Это ничего, что школьники 
теряют мотивацию к напряженной учебе в стар-
ших классах, а после выпуска используются в 
основном на примитивных работах, напрасно 
теряя при этом силы и время, необходимые 
для получения полноценного образования? 
Между тем потеря драгоценного времени при 
погружении в точные науки невосполнима. Там 
фундаментальные открытия делаются преиму-
щественно в молодом возрасте. Но полностью 
отмахнуться от реальной проблемы не удалось. 
Для укрепления «оборонного щита» и демонстра-
ции выдающихся достижений в космосе нужны 
были высококвалифицированные кадры. Их 
необходимо было выращивать со школьной ска-
мьи. Вот почему в разгар хрущевской школьной 
реформы принимается решение об улучшении 
преподавания математики. А куда деваться, ког-
да идет соревнование двух противоборствующих 
систем, в ходе которого США делает ошибочный 
вывод о том, что запуск искусственного спутника 
Земли является результатом хорошего мате-
матического образования в школах СССР? Это 
был миф, которым до сих пор тешат себя те, кто 
считает советское образование эталоном совер-
шенства. С.П.Королев из-за Гражданской войны 
занимался в основном дома с отцом-инженером. 
Создатель водородной бомбы А.Д.Сахаров в 
предвоенной Москве развивался в универси-
тетском кружке Давида Шкляревского. Ну и при 
чем здесь советское школьное образование? 
Но этот миф, напугавший людей, отвечавших за 
педагогическое проектирование по обе стороны 
«железного занавеса», оказался продуктивным. 
Так в СССР не благодаря, а вопреки генеральной 
линии возникли математические школы, интер-
наты для одаренных детей, летние лагеря для 
них же… Их то открывали, то закрывали. Почему 
так? Трудно надеяться, что одной частью мозга 
старшеклассники будут решать нестандартные 
задачи, а другой, отгораживаясь от жизни, не-
критично относиться к ее уродливым проявле-
ниям. Эту нерасторжимую связь мышления и 
жизни государству приходилось обрывать в том 
случае, когда матшколы пропитывались дис-
сидентским духом. Суть образовательной про-
блемы государства точно выразил Б.Окуджава: 
«С умным хлопотно, с дураком плохо./Надо б 
что-то среднее. Да где ж его взять?». После ска-
занного судите сами, кто же в конечном итоге 
оболванивает современную молодежь.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 12.12.2017
1 USD — 59,2348; 1 EURO — 69,8023.

дАТСКий УгоЛоК

День Конституции РФ.
1702 г. — Петр I взял крепость Нотебург 
и дал ей название Шлиссельбург.
1817 г. — открылся московский Манеж.
1887 г. — в Москве открывается памятник 
героям Плевны.
1937 г. — прошли первые всеобщие вы-
боры в СССР по новой Конституции 1936 
года. 98,6 процента голосов получил блок 
коммунистов и беспартийных.
1942 г. — войска фельдмаршала Ман-
штейна начали операцию «Зимняя буря» 
(попытку прорвать советское кольцо 

вокруг окруженной под Сталинградом 
6-й армии).

дНи РоЖдЕНиЯ

Ирина Волк (1977), официальный пред-
ставитель МВД России
Александр Коновалов (1933), нейрохи-
рург, академик РАН, президент Ассоциа-
ции нейрохирургов России
Клара Новикова (1946), артистка эстра-
ды, юмористка, народная артистка 
России 
Федор Конюхов (1951), путешественник, 
писатель, художник
Сергей Светлаков (1977), актер, теле-
ведущий, продюсер
Дмитрий Турсунов (1982), теннисист, 
обладатель Кубка Дэвиса

Владимир Шаинский (1925), компози-
тор, народный артист РСФСР

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4…-2°, днем в Москве 1…3°. Облачно с 
прояснениями, гололедица; ночью ме-
стами небольшие осадки, местами силь-
ные; днем небольшие осадки, местами 
гололед; ветер ночью южной четверти, 
4–9 м/с, днем южный, юго-восточный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.49, заход Солнца — 
15.56, долгота дня — 7.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабая гео-
магнитная буря в течение суток.

СпоРТ
ТУРНИР

ЭКСКЛЮЗИВ

В 2018 году воспитанная 
дама не назовет мужчину 
«кобель», она будет звать 
его «символ года».

«Вывожу из запоя. Для озна-
комления с программой могу 
ввести в запой».

— Хочу мужчину... Чтоб кра-
сивый был, умный и при день-
гах... Но не абы какой, а чтобы 
любить умел по-настоящему, 

чтобы цветы дарил!
— А ты-то ему зачем?

В жизни главное — не лениться. 
Захотел поспать? Поспи!

— По кочкам, по кочкам, по 
маленьким дорожкам, в ямку 
бух! По кочкам, по кочкам, по 
маленьким дорожкам, в ямку 
бух!
— А гробовщик-то у нас 
затейник...
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 67 регионах России: Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Йошкар-Оле, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕдиТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВидЕТЕЛЬСТВо о РЕгиСТРАЦии Сми: пи №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВоБодНАЯ ЦЕНА

Если давление повышено или «скачет», ухуд-
шается память и сон, падает зрение и слух, при-
сутствует метеозависимость или изматывающие 
головные боли, имеется сахарный диабет или 
избыточный вес, есть генетическая предрас-
положенность — катастрофа может разразиться 
в любой момент. Особенно это касается тех, кому 
за 50 — ведь с возрастом сосудистая стенка 

становится более хрупкой и слабой, любой спазм 
может привести к необратимым последстви-
ям… Ни в коем случае нельзя легкомысленно 
относиться к этим признакам. Если хоть один из 
них присутствует — риск инсульта повышается 
многократно! Это самая настоящая пороховая 
бочка, и фитиль под ней уже подожжен! 

Но 80% случаев можно предотвратить! Глав-
ное — вовремя оказать помощь головному мозгу. 
Никогда не поздно действовать, даже если один 
инсульт уже был и риск второго повышен. О том, как 
избежать этой угрозы и уверенно смотреть в буду-
щее, вам расскажут по телефону «горячей линии» 
8 (800) 555-60-03

ИНСУЛЬТ 
СТРАШНЕЕ
СМЕРТИОб этом знают все. Худшая форма 

инвалидности — потеря собственной 
личности, беспомощность, превраще-
ние деятельного и самостоятельного 
человека в обузу для близких — к со-
жалению, подстерегает очень многих.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 18+

РЕпЛиКА
Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный учитель РФ

КТо НА САмом дЕЛЕ 
оБоЛВАНиВАЕТ 
ЮНоШЕСТВо

Выиграв в финале престижнейшего 
чемпионата Великобритании по снуке-
ру, Ронни О’Салливан в шестой раз в 
своей карьере поднял почетный приз 
над головой. Даже сложно поверить, что 
свой первый UK Ронни выиграл 24 года 
назад, когда в 17-летнем возрасте обы-
грал в финале самого Стивена Хендри, 
став, таким образом, самым молодым 
победителем рейтингового турнира в 
истории снукера. Этот рекорд не побит 
до сих пор и вряд ли покорится кому-
либо в обозримом будущем. 

После церемонии награждения 42-летний 
О’Салливан, отметивший день рождения по ходу 
турнира в Йорке, признался, что пусть на его го-
лове с каждым годом становится все больше се-
дых волос, он продолжает получать удовольствие 
от игры. И, стоит добавить, продолжает дарить 
своей игрой удовольствие болельщикам, кото-
рые устроили после победного финала в Йорке 
Ракете заслуженную овацию. Благодаря этой 
победе, ставшей для Ронни 31-й на рейтинговых 
турнирах, англичанин поднялся уже на вторую 
строчку в мировом рейтинге, уступая лишь дей-
ствующему чемпиону мира Марку Селби.

Поделиться впечатлениями от финала и 
турнира в целом мы попросили постоянного 
эксперта «МК» — комментатора и рефери по 
снукеру Владимира СИНИЦЫНА.

— Владимир Борисович, как оцените 
турнир в целом?

— Отличный турнир, на котором было все 
что положено: приличный отсев топовых игроков, 
хорошая серийность, новые имена.

— Что за новые имена?
— В первую очередь я говорю о молодом 

игроке из Таиланда Акани Сонгсермсаваде, став-
шего самым сложным соперником для Ронни в 
Йорке. Ему совсем малость не хватило для того, 
чтобы при счете 5:4 в свою пользу не выбить 
О’Салливана, но в итоге англичанин выиграл 6:5. 
Таец понравился зрителям и, думаю, еще не раз 
нас приятно удивит своей игрой. 

— Финал стал лучшим матчем в 
Йорке?

— Пара финалистов не вызывала сомнений 
еще со стадии четвертьфиналов. Турнирная 
сетка так разбросала соперников, что дорога 
к решающему матчу и для Ронни, и для Шона 
вышла не самой напряженной.

— Что случилось с Мёрфи в финале 
после 5:5?

— Встречались два серийных игрока, а в 
матчах таких соперников нередко можно на-
блюдать, как один из снукеристов накатывает на 
другого, обеспечивая тем самым отрыв от конку-
рента. До счета 5:5 игра шла довольно ровно, но 
затем Ронни организовал такую волну, выиграв 
пять фреймов подряд. Шон, спору нет, тоже на-
чудил. В какой-то момент, например, пошел на 
максимум и, выбрав для этого более рискованное 
продолжение атаки, потерял фрейм.

— Ошибками соперника тоже надо уметь 
воспользоваться.

— Несомненно. Вообще могу сказать, что 
О’Салливан в свои 42 года проводит лучший 
сезон в карьере. Больше двух рейтинговых турни-
ров в сезоне он выигрывал лишь однажды — три 
титула в сезоне-2004/2005. А сейчас у него уже 
три, а половина сезона еще впереди.

— Тот факт, что свои самые сложные мат-
чи и Ронни, и Шон провели на ранних стадиях 
турнира, о чем-то говорит? Ведь единствен-
ным матчем, в котором О’Салливан был на 
волоске от проигрыша, стала игра 1/8 фина-
ла с Акани Сонгсермсавадом, а Мёрфи не без 
доли везения одолел в 1/32 финала не самого 
грозного соперника Лайема Хайфилда.

— Это всего лишь стечение обстоятельств. 
Да, действительно на подступах к решающе-
му матчу финалистам не встретился ни один 
представитель топ-16, но это довольно частое 
явление, которое никак не характеризует уровень 
турнира и конкуренции.

— Перед финалом вы допускали воз-
можность победы Мёрфи? Что вас больше 
удивило: то, что до 5:5 шла равная игра, или 
последующий спурт Ронни?

— Давайте обратимся к цифрам. У Ронни 
до финала было семь сотенных серий, а у Шона 
пять, но если на счету О’Салливана значилось 
16 брейков за 50, то у Мёрфи — 24. Получается, 

что последний демонстрировал более серийную 
игру. Так что упорная борьба сюрпризом не 
стала, а победить должен был тот, кто сможет 
накрыть своей атакующей волной соперника. 
Им в итоге стал Ронни. О’Салливан назывался 
фаворитом турнира до его начала, но не ярко 
выраженным. К тому же в ноябре в финале «Чем-
пиона чемпионов» Шон обыграл Ронни 10:8, так 
что списывать Мёрфи со счетов точно не стоило. 
Да, можно было надеяться на более упорную 
игру, но О’Салливан сыграл блестяще, Ракета 
вышла на орбиту.

— Что стало решающим фактором в 
финале?

— Главной проблемой Мёрфи стало от-
сутствие тактической вариативности. Перед 
финалом у Шона были приличные показатели 
и результативности, и дальних ударов, но в фи-
нале дальние не пошли. Такое бывает, и с Ронни 
в том числе. Но Мёрфи продолжал верить, что 
удары с дальней дистанции пойдут, и продол-
жал атаковать из таких позиций. При счете 5:5 у 

соперников были схожие показатели, но после 
этого у Ронни они резко подскочили, а у Шона, 
наоборот, пошли вниз. Последнему было не-
обходимо что-то менять в своей игре, но это-
го не произошло. А О’Салливан после победы 
сказал, что ему в необходимый момент удалось 
«добавить в свою игру Селби» (термин, введен-
ный самим Ронни, означающий предельную 
рациональность в игре, которой так славится 
действующий чемпион мира. — А.П.). Он не стес-
нялся сыграть в каких-то моментах осторожно, 
отыграться вместо сомнительной атаки. Это 
победитель и назвал главным залогом своего 
успеха в Йорке.

— Во время трансляции было сказано 
о тройной снукерной короне. Не могли бы 
пояснить, о чем шла речь?

— Обладателем тройной короны называют 
игроков, которые когда-либо (необязательно 
в ходе одного сезона. — А.П.) побеждали в фи-
налах трех турниров: чемпионате мира, «Ма-
стерс» и чемпионате Великобритании. У Ронни 
давно собраны эти трофеи. Он семь раз выигры-
вал «Мастерс», пять раз становился чемпио-
ном мира, а теперь в шестой раз выиграл UK 
Championship. Но в Йорке был человек, который 
собрал все три финала впервые, — валлийский 
рефери Пол Коллиер. До этого он уже работал 
на финалах мирового первенства и «Мастерс», 
а на решающий матч чемпионата Британии был 
назначен впервые. Это не уникальное, но очень 
почетное достижение. Всего два судьи в мире 
снукера — Пол Коллиер и голландец Ян Верхас — 
находятся на постоянном окладе. Остальных 
лишь приглашают на отдельные турниры.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Комиссия спортсменов ОКР под 
руководством олимпийской чем-
пионки по фехтованию Софьи 
Великой подтвердила то, в чем 
сомнения уже практически раз-
веялись: на зимнюю Олимпиаду 
ехать нужно. 

По ее словам, в кратчайшие сроки 
был рассмотрен ряд обращений спор-
тсменов, которые сейчас находятся на 
соревнованиях, этапах Кубка мира, со-
брано максимальное количество мне-
ний представителей различных зимних 
видов спорта. «Позиция олимпийских 
спортсменов в предстоящих Олимпий-
ских играх в Пхёнчхане такова: боль-
шинство хотят участвовать, — сказала 
Софья «МК». — Комиссия спортсменов 
ОКР поддерживает тех, кто решил или 
решит участвовать и кто получит при-
глашения от МОК, и уважает мнение тех, 
кто примет противоположное решение. 
Прошу российское общество с понима-
нием отнестись к таким решениям: это 
отношение спортсменов к тому, что на 
Олимпиаде-2018 не будет флага и гимна 
России.

Также данная комиссия ОКР под-
готовила обращение к президенту МОК 
Томасу Баху и исполкому организации 
с просьбой пересмотреть решение по 
российской команде, вынужденной вы-
ступать под нейтральным флагом. Вто-
рой вопрос в обращении — пересмотр 
вердиктов по дисквалификации спор-
тсменов. Комиссия просит МОК быть бес-
пристрастным в приглашении российских 
участников на Олимпиаду, так как есть 
вероятность одобрения заявок пятых-
шестых номеров сборных и отклонения 
заявок лидеров.

Предположительно, обращение ко-
миссии спортсменов будет рассмотрено 
и учтено на олимпийском собрании ОКР. 
Оно состоится в Москве во вторник. 

Анастасия КЛЮКИНА.
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РОННИО’Салливан стал 
победителем 
UK Championship, 
уверенно обыграв  
в финале Шона Мёрфи
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Валерий Сергеевич Сысоев — человек-легенда. 
Председатель Госкомспорта, долгие годы — 
президент Международной федерации 
велоспорта...
Мы изначально планировали беседовать о его 
книге «Групповая гонка. Записки генерала КГБ», 
написанной им к собственному 75-летию. Но 
разговор с человеком, знающим спортивно-
политическую кухню изнутри, просто не мог 
не вырулить в волнующее сейчас всех рос-
сиян русло — допинговые скандалы и потеря 
нами влияния в международных спортивных 
структурах.

— Валерий Сергеевич, идею с книгой долго 
вынашивали?

— Вынашивал, может, и долго. А написали мы 
ее с прекрасной журналисткой, олимпийской чем-
пионкой в прыжках в воду Еленой Вайцеховской 
за два с небольшим месяца. Я долго сомневался, 
советовался с друзьями. Мне говорили, что сейчас 
книги никто не читает, и понимание этого тоже да-
вало повод для сомнений. Но однажды я наткнулся 
в газете на интервью Елены с известным спор-
тивным функционером. Читал его и понимал, что 
это именно его речь, моего товарища. Настолько 
Вайцеховская сумела его тактично преподнести. 
Мне это понравилось. 

И я позвонил ей. Кстати, хотя с самой Леной 
виделись редко, она не была динамовской спор-
тсменкой, выступала за ЦСКА, но я неплохо знал 
ее отца Сергея Михайловича, знаменитого тренера 
по плаванию.

Мне хотелось написать о спорте как о социаль-
ном явлении, о том, что он дает человеку. Спортсме-
ну свое, тренеру свое, руководителю свое. Конечно, 
спорт принадлежит всем: от слесаря, токаря, пекаря 
до академика. И каждый имеет право на собственное 
его понимание, на собственные суждения. Но в дан-
ном случае хотелось остановиться именно на этом 
треугольнике — спортсмен–тренер–администратор. 
На людях, которые делают этот продукт. Много я 
слышал дискуссий на тему, кто главный в спорте.

— И кто же?
— Знаете, однажды на каком-то заседании 

услышал, что главный в спорте — спортсмен. 
Я вздрогнул. Ведь результат дает только слажен-
ная работа упомянутого мной треугольника: спор-
тсмена, тренера и руководителя. И когда говорят, 
что администраторы — это нахлебники от спорта, 
которые живут за счет достижений спортсменов, 
с этим я не согласен. Администратор выполняет 
свои функции. Он должен знать, что помогает, а 
что мешает тренеру выполнять свою работу. При 
этом нельзя себя отодвинуть и от ответственности 
за конечный результат. Как, например, в футболе 
цикла два назад, когда наша сборная в очередной 
раз плохо выступила, а в футбольном союзе сказа-
ли: «А какие к нам претензии? Мы все обеспечили. 
Деньги дали, форму дали». Так категорически нельзя 
делать! Спортсмены это чувствуют. Если спортсмен 
попал в беду, а ему говорят: сам виноват, сам иди 

доказывай, сам спасайся — он понимает, что его 
выбросили, он никому не нужен.

— Как это произошло со многими нашими 
спортсменами в череде допинговых скандалов 
последнего времени?

— Да! Вот, например, последний случай с Лег-
ковым. «У него теперь появилась возможность от-
стаивать правду в гражданском суде», — заявляют. 
Почему у него? Почему вы Сашу бросили? Просто 
дистанцировались от парня. А выброшенным ока-
заться ох как нелегко...

— Вы говорите так, словно пережили нечто 
подобное...

— В книге есть такой эпизод. Начало 90-х, раз-
вал Советского Союза. Я как президент Междуна-
родной федерации велоспорта нахожусь в Штутгар-
те, провожу чемпионат мира. А в Москве путч... Но 
я-то еще и председатель общества «Динамо»!

Звоню в Москву, чтобы понять, нужно ли срочно 
лететь. А лететь-то я не могу, пока чемпионат не 
закончен! Связаться было очень сложно. Дозво-
ниться своему заместителю Юрию Митрофанову 
смог только на третьи сутки, он передал мне слова 
начальства: сиди там. Вернулся только 3 сентября. 
И вот пока я там сидел, все представители государ-
ственных организаций обозначили свое отношение 
к происходящему в стране. Если б я был, я бы тоже 
обозначил! Я офицер, был обязан. Но я ни под чем 
не подписывался. И... попал в список ГКЧП. Но об 
этом узнал только спустя много лет из книги Шамиля 

Тарпищева. Он пишет: очень сложно было согласо-
вать кандидатуру Сысоева на пост председателя 
Спорткомитета, поскольку он был членом ГКЧП. 
Я ему звоню: «Шама, ты не мог мне сказать, что я 
член ГКЧП? Я хожу, мучаюсь, почему меня власти 
по коридорам бросают!»

— Когда писали книгу, не опасались, что 
кто-то может обидеться?

— Я просто не хотел, чтобы все сказанное мной 
кто-то воспринял как месть, что ли... Я ведь там на-
зываю многие фамилии, причем известные. Я даже 
попросил редактора посмотреть на текст с этой 
точки зрения. Чтобы не выглядело, будто меня кто-
то когда-то задел, а я сейчас решил отплатить. Он 
мне сказал, что в некоторых моментах я, наоборот, 
слишком мягок. Но эта мысль меня терзала и до сих 
пор не могу сказать, что отпустила.

— Какие отзывы вас особенно 
порадовали?

— Знаете, позвонил мой давний товарищ Ген-
надий Венглинский — президент Фонда социальной 
защищенности спортсменов имени Яшина. Сказал, 
что книга честная, хорошо написана... Это оценка 
человека, посвятившего всю жизнь спорту! Но уте-
шает то, что сказал я только правду. И против этой 
правды пойти не мог.

— Если вас сейчас попросить сказать прав-
ду о том, что происходит в российском спорте, 
об ошибках или недоработках спортивных чи-
новников, что бы вы сказали?

— Несколько лет назад в журнале «Олимпий-
ская панорама» я публиковал статью под названием 
«Олимпийские тупики». Все, что сейчас происходит 
у нас, вы там прочитаете. Мы совсем разучились 
выстраивать отношения на международном уров-
не. Сейчас, когда такая волна идет на нас, мы или 
оправдываемся, или хамим. А ведь современный мир 
такой, что через пять секунд после того, как здесь 
сказали слово, там уже перевели и под определен-
ным соусом доложили. Так чего вы орете? Остепени-
тесь! Мы ведь ни одного путного предложения туда 
не послали. Россия — организатор футбольного 
чемпионата мира. По этому поводу собрать у нас 
лояльных нам глав олимпийских комитетов, провести 
такой олимпийский кружок типа «Спорт сегодня 
и завтра». Обсудить массу проблем, которые на-
копились, в том числе допинг, коррупция. Сегодня 
три члена МОК выдвинули предложение провести 
реорганизацию Международного олимпийского 
комитета. Вот давайте подхватим! Включимся в 
этот процесс. В конце концов, кто создал систему, 
при которой стала возможной такая допинговая 
ситуация? МОК за все в ответе точно так же! Здесь 
есть элемент общей ответственности. А получает-
ся, что ответственность только на нас. Так давайте 
перекинем мяч на ту сторону!

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Ульяна УРБАН.

Глава комиссии 
спортсменов ОКР 
Софья Великая не будет 
осуждать отказавшихся

ОНА СКАЗАЛА: 
«ПОЕХАЛИ!»

«Господа, не вы ли в ответе?»
Валерий Сысоев — о своей 
сенсационной книге  
и допинговых скандалах

НОВОСТЬ ДНЯ

Чемпионат Великобритании  
по снукеру. Финал

Ронни О’Салливан — Шон Мёрфи — 10:5

ВЕСЬ ТЕКСТ   
на сайте 


